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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

Могут ли директора школ, детсадов или образова-
тельных комплексов на законных основаниях сэкономить 
на детях, а затем пустить эти средства на премии себе и 
своим приближенным? Оказывается, могут, разъяснила 
«МК» член группы «Рабочее время педработника» про-
фсоюза «Учитель», педагог школы для детей-инвалидов 
Ирина Канторович. К этому их буквально подталкивают 
новая система оплаты труда педагогов (НСОТ) и механизм 
финансирования школы в целом.

Схема проста, как три сарая. «Выделенные бюджет-
ному учреждению деньги тратятся внутри него самого, а 
все сэкономленные (не потраченные на предназначен-
ные цели) средства переходят в фонд экономии данного 
учреждения. Затем директор выплачивает их сотрудникам 
в виде стимулирующих надбавок и премий. Мало того что 
львиной долей, практически не регулируемой по закону, 
все эти суммы переходят в зарплатные выплаты админи-
страции и близких к ней лиц. Директор вдобавок имеет 
ясный экономический мотив уменьшать объем работ или, 
как теперь говорят, услуг, выполняемых его учреждением, 
чтобы увеличить фонд экономии и свои доходы», — из-
ложила она суть проблемы в беседе с «МК», а заодно и 
в петиции президенту, премьеру и всем последующим 
рангам VIP-персон до председателя 
Комитета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина включительно.
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

ЭКОНОМИТЬ НА ДЕТЯХ —  
ЭТО ПО-НАШЕМУ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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 на сайте 

48 из 51 матча на чем-
пионате Европы по футбо-
лу уже сыграны. Остались 
два полуфинала и, как не-
сложно догадаться, непо-
средственно решающий 
матч за трофей. Не будем 
кривить душой: уже сейчас 
смело можно утверждать, 
что это континентальное 
первенство получилось 
далеко не самым зрелищ-
ным и результативным. И 
дело даже не в проваль-
ном выступлении на фран-
цузских полях сборной 
России, итог которого до 
сих пор острыми иголка-
ми терзает наши болель-
щицкие сердца. Речь об 
общем уровне футбола на 
турнире.
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За кого болеть 
в полуфиналах 

чемпионата 
Европы-2016?

КАК ПОВАЛИТЬ ВАЛЛИИЦЕВ

Погибшая на водоеме 
в день свадьбы невеста 

три года назад сама 
похоронила мужа

У водолазов Мособлпожспаса сейчас 
во всех смыслах горячая пора. С начала 
июня они подняли со дна водоемов в 
Подмосковье 53 утонувших человека. 
Тогда как за все прошлое лето — 65. Не 
в пример прошлому купальному сезону 
нынешний выдался очень благоприят-
ным (на первый взгляд), потому что вода 
прогревается до 20–25 градусов. Вот 
и людей на пляжах пруд пруди. А если 
отдыхающие еще и под градусом, то 
беды не миновать. По заключению экс-
пертов, примерно у половины погибших 
в организме найдены следы алкоголя. 
Увы, в числе погибших — невеста из 
подмосковного Долгопрудного Елена 

Д. Самый счастливый день стал для нее 
последним. В воскресенье «МК» уже рас-
сказывал об этом случае, в понедельник 
же выяснились новые подробности — по-
истине фатальные.

32-летняя Елена выходила замуж во второй 
раз — ее первый супруг скончался в 2013 году. 
Гости сначала пытались отыскать невесту своими 
силами и поздно обратились к спасателям.

Как уже сообщал «МК», Елена с новоиспечен-
ным супругом отмечала мероприятие на берегу 
Пироговского водохранилища. По некоторым 
данным, гости употребляли спиртные напитки, 
а потом решили устроить заплыв, благо день 
выдался жарким. 
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УТОПЛЕННОЕ 
СЧАСТЬЕ
Погибшая 
жена Елена.

Вдовец 
Александр.

Жертвой собствен-
ного внука стала 
ветеран Великой 
Отечественной 
войны, почетный 
житель Головин-
ского района Мо-
сквы 90-летняя 
Тамара Родио-
новна. В воскресе-
нье помешавшийся 
рассудком род-
ственник зарезал 
пенсионерку в 
квартире на про-
езде Дежнева, а 
после в обнаженном 
виде выпрыгнул с 
13-го этажа и раз-
бился насмерть. 

Как рассказа-
ли «МК» в пра-
воохранитель-
ных органах, в 
последние две 
недели 38-летний 
Сергей много пил. 
Прикладываться к бу-
тылке мужчина начал со дня 
рождения, 22 июня. Причин 
для злоупотребления спирт-
ным, по словам родных, не 
было. Сергей вместе с от-
чимом трудился в компании 
по производству водоот-
водов и газонных решеток. 
Мужчина был в разводе (от 
этого брака у него 16-летний 
сын-инвалид). Как говорят 
родные и соседи, бабушку 
Сергей любил и уважал. По-
жилая москвичка в послед-
ние годы жила одна, но дочь 
и внуки часто ее навещали, 
приглашали в гости. В суб-
боту за Тамарой Родионов-
ной приехал зять, отвез на 
выходные в квартиру Сергея 

в проезде Дежнева. 
Здесь пенсионер-

ка и нашла свою 
смерть. Видимо, 
от чрезмерно вы-
питого спиртного 
Сергей (к слову, 
два дня назад у 
мужчины были 

«видения») поме-
шался разумом, на-

пал на бабушку с 
ножом, а потом, 
осознав посту-
пок, прыгнул в 
окно «рыбкой». 

Мужчина (он был 
полностью обна-

жен) упал на ас-
фальт и скончал-
ся на месте.

Тамара Ро-
дионовна была 

заслуженным 
человеком, про-

шла всю войну. В 
1942 году, в свои 16 

лет, окончила курсы ко-
чегаров, устроилась рабо-
тать на пароход, вывозивший 
раненых солдат из Сталин-
града. «Переход по Волге не 
был безопасным даже для 
госпитального судна. Сна-
чала мы ходили под флагом 
Красного Креста, но немцы 
нас все равно упорно бомби-
ли, и тогда мы сняли флаг», 
— вспоминала пенсионерка. 
Зимой 1943 года молодую 
женщину отправили валить 
деревья в районе Большой 
Волги, позже она вернулась 
на баржу, дослужилась до 
звания шкипера. После 
войны Тамара Родионовна 
более 40 лет проработала в 
Северном порту.

АВТОАВАРИИ МИНИСТРА ПРИРОДЫ 
ВСТАЮТ КАЗНЕ В КОПЕЕЧКУ

Патологическое не-
везение преследует 
главу Минприроды 
Сергея Донского 
на дорогах. За 
полгода чинов-
ник на служеб-
ном автомобиле 
попал в три ДТП. 
При этом, как ста-
ло известно «МК», за 
транспортное обслу-
живание своего руково-
дителя ведомство платит це-
лых 27 миллионов рублей.

Последняя по счету авария 
случилась в понедельник на 
Рублевском шоссе. Рабочее 
авто министра марки BMW 
резко дернулось из своей по-
лосы, задев другую машину. 
Водитель главы экологиче-
ского ведомства уверяет, 
что был вынужден пойти на 
опасный маневр, уходя от 
другого, более серьезного 
столкновения. Всего тремя 
месяцами ранее, 8 апреля, с 
Сергеем Донским приключи-
лась еще одна дорожная не-
приятность. Тогда предста-
вительский седан министра 
на Тверской улице в районе 
Пушкинской площади стол-
кнулся с такси марки Huyndai, 
водитель которого нарушил 
ПДД. 29 декабря 2015 года 
— авария на Гончарной на-
бережной. Виновным тоже 
признали другого участника 
ДТП — он выехал на встреч-
ку через двойную сплошную 
линию разметки. Во всех 
трех инцидентах Донской 
отделался легким испугом. 
Однако за такие небезопас-
ные транспортные услуги, 
как следует из информации 

портала госзакупок, 
ведомство платит в 

среднем по 9 мил-
лионов рублей в 
год. Возит по 
Москве и Подмо-
сковью министра 
природы ФГБУ 

«Транспортный 
комбинат «Рос-

сия». Организация 
числится за Управ-

делами Президента РФ. 
По контракту (он заключен 
на три года — с 2015 по 2017 
гг.) комбинат каждый день 
в режиме 24/7 предостав-
ляет главе Минприроды ав-
томобиль BMW 750 Li. Один 
час использования маши-
ны в 2016 году обходится 
ведомству в 914 рублей 92 
копейки. За эти деньги ав-
токомбинат обязан пригнать 
в распоряжение министра 
полностью исправный, иде-
ально чистый и заправлен-
ный топливом седан. Если 
машина сломается в дороге, 
комбинат должен в течение 
часа предоставить другой 
транспорт аналогичного 
класса. Аварии по вине тре-
тьих лиц по договору счи-
таются форс-мажором, за 
который автокомпания не 
несет ответственности. Зато 
если пассажир вдруг решит 
покататься на служебной 
машине по личным делам, 
а также оставит водителя 
без обеда (по контракту 
это полтора часа), комби-
нат будет вправе взыскать 
с ведомства штраф. Сумма 
более чем солидная — 2% от 
цены контракта, то есть 540 
тысяч рублей.

ГРИБНИКАМ ЗАПРЕТИЛИ ХОДИТЬ  
В ЛЕС С ПАКЕТАМИ

Памятку для заядлых 
грибников разработал Ро-
спотребнадзор. В брошюре 
есть советы и по правильно-
му сбору лесного урожая, и 
по приготовлению безопас-
ных блюд. Детям и подрост-
кам эксперты санитарного 
ведомства рекомендуют 
воздержаться даже от абсо-
лютно съедобных грибов.

Самая большая проблема 
для кулинаров, которые ре-
шат следовать советам из 
памятки, — как приготовить 
грибной суп. Ведь аромат-
ный бульон, который полу-
чается после долгой варки 
рыжиков, подберезовиков 
или опят, санитарные врачи 
считают необходимым сли-
вать. Как долго надо томить 
грибы в кипятке, в брошюре 
не уточняется. Зато указано, 
что соли жалеть не надо: ва-
рить лесные дары следует в 
хорошо подсоленной воде. 
Кроме того, разнообразить 
свое меню жюльенами и 
подливками из грибов ве-
домство рекомендует только 
абсолютно здоровым лю-
дям. Если у едока есть хотя 
бы малейшие проблемы с 
желудком или кишечником, 
от таких лакомств лучше от-
казаться вовсе.

Ходить в лес с мешком, ве-
дром или пакетами-майками 
из гипермаркета в надежде 
набрать побольше Роспо-
требнадзор также не сове-
тует. По мнению чиновни-
ков, лучшая тара для сбора 
и транспортировки грибов 
— плетеное лукошко. Так 

урожай дольше сохранит 
свои полезные свойства. Ну 
а любителям грибных кон-
сервов эксперты ведомства 
советуют для соления или 
маринования не исполь-
зовать глиняные горшки с 
глазурью и оцинкованную 
посуду.

НАДЗОР ЗА РОСЗДРАВНАДЗОРОМ ВВЕРГ  
АУДИТОРОВ В СТУПОР

Росздравнадзор не ин-
тересуется донорами, не 
контролирует психиатриче-
ские лечебницы, путается 
при подсчете экспертиз и 
бесплатных рецептов — та-
кие категоричные выводы 
сделали российские ау-
диторы. И вообще тот кон-
троль, который он ведет за 
медицинской помощью, по 
мнению специалистов Счет-
ной палаты, сложно назвать 
качественным.

Как сообщили «МК» в па-
лате, проверка касалась 
деятельности Росздравнад-
зора в 2015 году. И в первую 
очередь аудиторы обратили 
внимание на финансы, ко-
торые «крутятся» в ведом-
стве. Дебиторская задол-
женность Росздравнадзора 
по состоянию на 1 января 
2016 года составила 309,2 
млн рублей, увеличившись 
за 2015-й в 4,8 раза. Это 

результат ненадлежащего 
планирования расходов на 
проектно-изыскательские 
работы, капремонт и т.д.

Но главная проблема в 
том, что взор Росздрав-
надзора не обращен туда, 
куда должен. Один из ярких 
примеров: согласно отче-
ту о выполнении государ-
ственного задания «Центр 
мониторинга и клинико-
экономической эксперти-
зы», количество экспертиз 
качества, эффективности 
и безопасности медицин-
ских изделий в целях госу-
дарственной регистрации 
составило 1171, а согласно 
бухгалтерским данным — 
1350. На 31 декабря 2015 
года в АИС Росздравнад-
зора содержатся сведе-
ния о выписке 47 084 146 
льготных рецептов, а в от-
четах регионов — о 46 599 
695 (расхождение на 484 

451 рецепт!). Согласно 
данным СП, ведомством 
практически не проводят-
ся проверки по выплатам 
регионами почетным доно-
рам. Отсутствуют проверки 
по оказанию социальными 
учреждениями психиатри-
ческой помощи. Но даже 
там, где проверки ведутся, 
они зачастую бывают фор-
мальными. В Новгородской 
области их вообще устра-
ивали неуполномоченные 
лица. Там же СП был выяв-
лен вопиющий факт: при 
внеплановой проверке по 
жалобе пациента на каче-
ство оказания медицинской 
помощи экспертами просто 
был переписан в акт про-
токол заседания врачебной 
комиссии проверяемой 
клиники. При этом даже 
независимая экспертиза 
первичной меддокумен-
тации не проводилась.

ВНУК УШЕЛ В ПОСЛЕДНИЙ ПОЛЕТ 
ПОСЛЕ УБИЙСТВА БАБУШКИ

СОЖЖЕНИЕ КОРАНА ОКАЗАЛОСЬ 
САМОЙ НЕВИННОЙ ВЫХОДКОЙ 

НАЦИСТОВ
История с циничной на-

цистской выходкой — со-
жжением Корана в вагоне 
московского метро — закон-
чилась приговором суда для 
целой банды скинхедов. Как 
выяснилось, на совести дю-
жины радикалов и куда более 
серьезные преступления, в 
частности, убийства.

Как уже сообщал «МК», в 
январе 2014 года мусульман-
ское сообщество поверг в 
шок выложенный в Интернете 
ролик, где неизвестные сжи-
гают книгу в традиционной 
зеленой обложке с надписью 
«Коран», называя ее «Кой-
ран». Также в кадре мелькали 
неприличные жесты, слышен 
мат и хохот. А также камера 
зафиксировала разбитое 
лицо пассажира-азиата, 
который буквально вжал-
ся в сиденье вагона метро. 
Его под угрозой расправы 
заставили несколько раз по-
вторить, что он отказывается 
от Аллаха.

Последовали призывы к 
немедленной расправе над 
авторами роликов. Оскор-
бленные мусульмане при-
глашали «героев» видео на 
дуэль в спортивный зал. В 
правоохранительные органы 
поступило сразу несколько 
заявлений. Вскоре авторы 
видео были задержаны. 
Оказалось, что в съемках 
участвовали 12 молодчиков, 
причем почти все несовер-
шеннолетние. Нацисты в 
разные годы познакомились 
в Интернете и стали членами 
радикальной молодежной 
группировки «14/88». 

Самому старшему из скин-
хедов, Александру Соколову, 
оказалось 23 года. Молодой 
человек, весь в наколках, 
оказался рецидивистом со 
стажем. Как сообщили «МК» 
в прокуратуре Москвы, пер-
вую судимость он получил в 
17 лет за кражу, потом про-
вел несколько лет в тюрьме 
за грабеж и освободился в 

2012 году, а уже через год 
снова начал нарушать за-
кон. Первые эпизоды дея-
тельности группы как раз и 
датируются декабрем 2013 
года. Первой их жертвой 
17 декабря 2013 года стал 
гражданин Узбекистана, ко-
торого они забили до смер-
ти. Несчастный попался им 
на глаза случайно на тропин-
ке возле железнодорожной 
насыпи близ станции Щер-
бинка. Впоследствии мо-
лодчики уверяли стражей 
порядка, что хотели лишь 
запугать и побить его. Вто-
рой жертвой компании стал 
машинист-оператор станка, 
киргиз по национальности. 
Его молодчики изрезали но-
жом 22 декабря. К счастью, 
мужчина сумел убежать от 
негодяев и укрыться в про-
ходной завода. На третью 
акцию нацистов сподвиг зво-
нок их знакомой девушки, 
которая заявила, что ее едва 
не изнасиловали таксисты 
возле метро «Войковская». 
Молодчики в итоге затея-
ли драку с перевозчиками, 
а сильнее всех пострадал 
случайный прохожий, жи-
тель Кабардино-Балкарии, 
оказавшийся рядом. После 
избиения ему выстрелили в 
голову из пневматического 
пистолета. 

При обысках у них нашли 
камуфляжную одежду и ак-
сессуары для занятий бок-
сом. У 14-летнего подростка 
изъяли медаль 1939 года со 
свастикой (отец тинейдже-
ра коллекционировал на-
грады). 

Самое строгое наказание 
гособвинитель прокурату-
ры города просил для Алек-
сандра Соколова — 14 лет 
лишения свободы строгого 
режима. В итоге, как сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
Щербинского суда Светлана 
Бехтина, Соколов получил 10 
лет тюрьмы, остальные — от 
4 до 6 лет колонии.

ОДНА ПУЛЯ РАНИЛА И СТРЕЛКА ТИРА, И ИНСТРУКТОРА
Одной пулей ранил и себя, 

и инструктора в тире ДОСА-
АФ на Волоколамском шос-
се житель столицы. Причем 
стрельбу он устроил со вто-
рой попытки.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, посетитель первый 
раз появился в заведении в 
понедельник, в пять часов 
утра. Он взял спортивный 
пистолет, отстрелял при 
инструкторе 30 патронов и 
ушел. 

Спустя 30 минут посети-
тель вернулся, заказал то же 
оружие и снова стал из него 

стрелять. Инструктор стоял 
сзади посетителя, наблюдая 
за его стрельбой. Неожи-
данно стрелок развернул 
пистолет и снова выстре-
лил! Инструктор, 27-летний 
Андрей, попытался увести 
ствол в сторону, но слишком 
поздно. Пуля прошла сквозь 
грудь визитера навылет и… 
попала в ногу инструктора, 
ранив его. Как сообщил «МК» 
Тушинский межрайонный 
прокурор Александр Гацко, 
пострадавшие были госпи-
тализированы. 

Стражи порядка нашли 
у стрелявшего посетителя 

записку. Там он упомянул о 
некоем принятом решении, 
а далее перешел на англий-
ский язык. Что именно про-
изошло в жизни раненого, 
еще предстоит выяснить 
следователям. Он всерьез 
увлекался кино, мечтал 
стать актером и даже вы-
кладывал свое резюме на 
профильных форумах. А 
инструктор устроился в тир 
около двух лет назад. До 
этого он трудился в газовой 
фирме — ездил, проверял 
состояние газовых узлов. Не 
так давно он во второй раз 
стал отцом. 

КОМУ НЕЛЬЗЯ ЕСТЬ ГРИБЫ:

14+

детям и подросткам 
до 14 лет

беременным 
женщинам

пожилым 
людям

КАК НАДО ГОТОВИТЬ ГРИБЫ:

1

Приготовление 
строго в день сбора

Условно съедобные грибы 
(волнушки, валуи, скрипицы, 
толкачики)

сначала варим, 
потом жарим

Каждый сорт готовим отдельно. 
Ассорти под запретом!

Тамара Родионовна  
и внук Сергей.

Инструктор пытался 
спасти посетителя.
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Добронравов, Олешко, Крегжде.

НА ЗАКРЫТИИ СЕЗОНА 
ВАХТАНГОВЦЫ 
ВЫШЛИ В НАРОД

Читайте 7-ю стр.

ТУРЦИЯ ПРЕДЛОЖИЛА РОССИИ 
АВИАБАЗУ И ТУТ ЖЕ ПЕРЕДУМАЛА
Но, по мнению экспертов, «Инджирлик» нашим 
военным и так не нужен

Читайте 2-ю стр.

НА КИНОФЕСТИВАЛЕ В КАРЛОВЫХ 
ВАРАХ ПОКАЗАЛИ НАШУМЕВШИЙ 
ФИЛЬМ «В ЛУЧАХ СОЛНЦА»
Режиссер Виталий Манский теперь опасается 
проблем в Северной Корее

Читайте 7 -ю стр.

Более 500 пассажиров 
рейса Москва—Владивосток 
вынуждены были сойти с 
самолета и провести поч-
ти шесть часов в аэропорте 
«Внуково», потому что одна 
из пассажирок внезапно от-
казалась совершать пере-
лет. «Я в разводе, у меня нет 

настроения лететь», — заяви-
ла дама бортпроводникам за 
десять минут до отправления 
и потребовала немедленно 
выпустить ее из лайнера. 
Стюарды вслед за ней пере-
правили в здание воздушной 
гавани всех остальных — по 
авиационным правилам в 

таких случаях самолет и ба-
гаж должны быть тщательно 
обследованы на предмет по-
дозрительных вещей.

Семья, летевшая этим 
рейсом, рассказала «МК» 
подробности задержки.

Читайте 6-ю стр.

ДЛЯ КОГО-ТО ПРОСТО НЕЛЕТНАЯ ПОГОДА — 
ПОТОМУ ЧТО ЭТО ПРОВОДЫ ЛЮБВИ

Из-за разведенной 
пассажирки 

пришлось 
отложить  

на шесть часов 
целый рейс
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ЗЛОБА ДНЯ

ГРУЗИНСКИЙ СЛЕД 
СТАМБУЛЬСКОГО 
ТЕРАКТА
Ахмед Однорукий был агентом 
спецслужб Саакашвили
Председатель комитета по обороне и 
безопасности парламента Грузии Ира-
клий Сесиашвили сообщил, что Ахмед 
Чатаев, которого спецслужбы Турции 
назвали возможным организатором 
теракта в стамбульском аэропорту, 
был агентом грузинских спецслужб во 
времена президентства Саакашвили. «У 
него был паспорт гражданина Грузии, с 
помощью которого он выезжал в раз-
личные страны и выполнял оперативные 
задания, за что и получал зарплату», — 
рассказал парламентарий. «МК» удалось 
установить, что непосредственным кура-
тором Чатаева был нынешний начальник 
главного управления МВД Украины в 
Одесской области, давний соратник Ми-
хаила Саакашвили Гия Лорткипанидзе.

44 погибших, более двухсот раненых. Таковы 
последствия взрывов в стамбульском аэропорту 
имени Ататюрка вечером 28 июня. Все эти люди 
сейчас могли быть живыми, если бы какая-нибудь 
из стран, дававших приют Ахмеду Чатаеву Одно-
рукому на протяжении его бурной и преступной 
жизни, выдала его России. Однако террорист, 
получивший в Австрии статус беженца, считался 
«неприкасаемым». Выходец из Чечни, потеряв-
ший руку во время второй чеченской войны (сам 
Чатаев утверждал, что руку ему отрезали в ФСБ), 
он свободно перемещался по Европе и странам 
СНГ, а все попытки его задержать наталкивались 
на солидарное сопротивление правозащитни-
ков, «демократических» СМИ и американской 
агентуры, расставленной нашими любимыми 
«партнерами» у рычагов управления в бывших 
советских республиках.

В частности, после ареста Чатаева сотрудни-
ками МВД на Украине в 2010 году за него ходатай-
ствовал лично глава СБУ Валентин Наливайченко. 
В его поддержку выступил глава запрещенной 
в России организации «Тризуб» имени Степана 
Бандеры Дмитрий Ярош. С призывом не выдавать 
Чатаева России выступали Европейский суд по 
правам человека и правозащитная организация 
Amnesty International. И это несмотря на то, что 
тогдашний министр МВД Украины Юрий Луценко 
утверждал, что в телефоне Чатаева его сотрудники 
обнаружили инструкцию по подрывному делу и 
фотографии неких «убитых граждан». Чатаева 
передали Грузии. И вскоре он уже спокойно жил в 
своей тбилисской квартире вплоть до августа 2012 
года, когда его имя вновь всплыло в СМИ в связи 
с так называемой Лопотской операцией.

Однако Однорукий, возможно, наезжал в 
Грузию и раньше. Вот что рассказал нам чеченский 
политолог и журналист, несколько лет проживший 
в Грузии, Ислам Сайдаев:

— Я знал Чатаева лично, но мы особо не дру-
жили, и общих дел не было. Я впервые увидел его 
в 2000 году в офисе тогдашнего представителя 
Ичкерии Хизри Алдамова. Он стоял в коридоре у 
окна и критиковал работу представительства. По-
том выяснилось, что у нас были общие знакомые 
— братья Ахмадовы из Урус-Мартана (известные 
похитители людей. — Авт.). Позже мне говорили, 
что он их представляет в Грузии, в Панкисском 
ущелье. Тогда в Панкисском ущелье собирались 
группы для заброски в Чечню. Все, кто подлечил 
раны, возвращались в строй. Чатаев проходил по 
линии «Чеченского джамаата». В Грузию он при-
езжал периодически. Он исчез и появился вновь 
после того, как американцы начали в Афганистане 
операцию после 11 сентября. Приехал из Афга-
нистана с группой из пяти человек. В Панкисском 
ущелье они тогда организовали лабораторию по 
производству отравляющих веществ, которые 
впоследствии использовались в Чечне. Во вре-
мя контртеррористической операции в ущелье, 
которую проводили грузинские спецслужбы, он 
был задержан. Его арестом руководил Гия Лорт-
кипанидзе. Через неделю его вместе с другими 
задержанными отпустили, а в прессе объяви-
ли, что это был побег. После этого он исчез и 
вновь появился во время Лопотской операции. В 
определенных кругах всегда знали, что он связан 
с грузинскими спецслужбами. Но я думаю, что он 
скорее использовал спецслужбы в своей игре. Та-
кие люди, как он, — непримиримые экстремисты, 
они идут на все ради цели.

— С кем из грузинских чиновников он был 
связан?

— С работниками АТЦ — антитеррористиче-
ского центра. С Гией Габунией и Гией Лорткипанид-
зе, который сегодня возглавляет полицию Одессы. 
Они помогали боевикам в переброске оружия и 
добровольцев в Россию. Раненых лечили в Грузии 
или переправляли в Турцию. Организовывали 
провокации типа Лопотской операции.

— Какова была роль Чатаева в этой 
операции?

— Он был руководителем и организатором 
операции. А за ним стояли грузинские силовики. 
Он собрал эту группу молодых чеченцев и помог 
им перебраться в Грузию с помощью грузинских 
силовиков. Потом кто-то решил, что операцию 
нужно отменить, — скорее всего, был нарушен 
режим секретности. Чатаеву предложили вер-
нуть боевиков, но те отказались, и пришлось их 
останавливать силой.

В Грузии утверждают, что Чатаев получал 
задания от нынешнего губернатора Одессы Саа-
кашвили лично. Он работал с Гией Лорткипанидзе, 
а Гия был и остается доверенным человеком Саа-
кашвили, который выполнял всю черную работу по 
устранению неугодных Мише лиц. Сейчас он тем 
же занимается на Украине. Чатаев осуществлял 
контроль над чеченскими беженцами и боеви-
ками в Панкисском ущелье. Он входил в груп-
пу, куда относился также Али Дабуев по кличке 
Зона, который сидит сейчас в турецкой тюрьме 
и который признался в убийстве Басаева. Они 
контролировали настроения в Панкисском ущелье 
и управляли боевиками и беженцами в нужном для 
грузин русле. Недовольных избивали или убивали. 
Убивали также тех, кого подозревали в работе на 
российские спецслужбы или Кадырова.

Теперь о Лопотской операции, о которой упо-
минает Сайдаев. В августе 2012 года, незадолго 
до парламентских выборов, которые партия Саа-
кашвили проиграла, грузинские силовики провели 
в Лопотском ущелье операцию по ликвидации 
группы чеченцев, которая, как они утверждали, 
пришла на территорию Грузии из России. В ее 
ходе более десятка боевиков были убиты. Был 
задержан Ахмед Чатаев, который тогда стал еще и 
«одноногим» — потерял ступню ноги. Он утверж-
дал, что грузинские силовики пригласили его в 
качестве переговорщика, однако не смог убедить 
чеченцев сложить оружие.

Мы провели расследование этой истории 
(«Дорога на джихад»). По нашей версии, грузин-
ские спецслужбы сформировали вооруженную 
группу чеченцев, которая должна была перейти на 
территорию России для диверсионной войны. Од-
нако в последний момент операция была почему-
то отменена. Но чеченцы уже не хотели останавли-
ваться и разоружаться, поэтому их расстреляли. 
Курировал эту операцию непосредственно Гия 
Лорткипанидзе. А Чатаев действительно мог быть 
приглашен на переговоры, потому что хорошо 
знал этих ребят, потому что он сам занимался их 
вербовкой и отправкой в Грузию из Европы, где 
они до того жили в качестве беженцев.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЭКОНОМИТЬ  
НА ДЕТЯХ —  
ЭТО ПО-НАШЕМУ
c 1-й стр.

Найти, на чем сэкономить в об-
разовательной организации, се-
годня легче легкого. К примеру, 
в школе можно закрыть медкаби-

нет, изгнав заодно и штатных логопеда с пси-
хологом. Или сократить число бесплатных круж-
ков. Или поувольнять лучших, а потому самых 
«дорогих» учителей, набрав взамен максималь-
но «дешевых» — из дальних регионов, если не 
из стран СНГ. А то и вовсе взять и без затей со-
кратить количество рабочих мест. И экономика 
станет экономной.

В детских садах, раскрывает глаза пре-
зиденту с премьером Ирина Канторович, свои 
хитрости: «В результате «оптимизации» мо-
сковских детей до 3 лет в госучреждения можно 
устроить только на 3 часа в день. Далее — вы-
кручивайтесь как хотите. И вот уже отчитыва-
ются о том, что число мест в детских садах 
значительно выросло и очереди практически 
ликвидированы, умалчивая при этом, что это 
достигнуто таким чиновничьим изобретением: 
формируется «списочный состав» групп чуть не 
до 45 человек». Знакомая картина, правда?

Самое же неприятное, по словам возму-
щенного педагога, это бытующее «опасение, что 
помимо этой прямой «экономии» в руках мест-
ных комитетов и департаментов имеется еще 
одно труднодоказуемое средство «экономии»: 
с ними «делятся» директора бюджетных учреж-
дений. Поскольку по закону сейчас можно уво-
лить любого директора без объяснения причин 
(п. 2, ст. 278 ТК), директор полностью зависим 
от учредителя (региональных департаментов, 
комитетов и т.п.). И на все руководящие посты 
назначаются «свои» сотрудники: те, кто будет 

«делиться» с органом-учредителем, который 
гарантирует их непотопляемость».

«Стремление сэкономить любыми сред-
ствами, обусловленное нынешними нормами 
НСОТ, приводит к постепенному саморазруше-
нию государства. НСОТ — термит российской 
государственности, ее надо срочно отменять 
или реформировать! Прошу вас всемерно со-
действовать этому! Необходимо, как представ-
ляется, срочно издать правительственное рас-
поряжение, согласно которому сэкономленные 
в каждом учреждении бюджетные средства не 
шли бы в «фонд экономии», а использовались в 
интересах простых граждан — например, для 
повышения заработной платы сотрудников, чьи 
зарплаты ниже среднего уровня по региону», — 
предлагает педагог. 

В Департаменте образования Москвы факт 
существования на местах «фондов экономии» 
решительно опровергли: «Никогда о таких не 
слышал! Это, чуть было не сказал, легенды 
и мифы «МК», — заявил нашей газете глава 
ведомства Исаак Калина. — Да, московские 
школы абсолютно самостоятельны — понятно, в 
рамках закона — в распределении получаемых 
субсидий по госзаказу. И влиять на то, как они 
распоряжаются своим бюджетом, департамент 
не имеет права. Но в «облачной бухгалтерии» мы 
видим все средства всех школ, включая все зар-
платы. Правда, не для того, чтобы вмешиваться, 
а чтобы держать ситуацию под контролем».

Москва свое слово сказала. Теперь оно — 
за президентом с премьером.

Марина ЛЕМУТКИНА.

У АНКАРЫ 
СЛУЧИЛСЯ  
СДВИГ ПО БАЗЕ
Эксперты: «Инджирлик» нужен 
нам, как телеге пятое колесо»
Возможное появление российских 
самолетов на турецкой авиабазе 
«Инджирлик» стало одной из главных 
новостей понедельника. Правда, вско-
ре турецкие дипломаты уже «по при-
вычке» дезавуировали свои заявления, 
сославшись на то, что их неправильно 
поняли. Понятно, что между нашими 
странами сейчас идут большие поли-
тические торги, ведь такие заявления 
просто так, на пустом месте, не по-
являются. «МК» попытался выяснить у 
военных экспертов, насколько целесо-
образно РФ продолжать продавливать 
вопрос с размещением ВКС в Турции, 
есть ли в этом практический смысл.

Политика турецких властей в отношении 
России, похоже, остается загадкой и для са-
мих турок. Заявления официальной Анкары в 
течение дня могут меняться диаметрально. В 
понедельник, 4 июля, турецкие СМИ распро-
странили сенсационное сообщение со ссылкой 
на главу МИДа Мевлюта Чавушоглу. Турецкий 
дипломат допустил возможность появления на 
турецкой базе «Инджирлик» российских само-
летов. Однако затем дипломат так же отказался 
от своих слов, отметив, что его неправильно 
поняли. Российские эксперты считают, что на-
звать такие противоречивые заявления друже-
скими очень сложно и «уж лучше иметь врагов, 
чем таких друзей». Вместе с тем экспертное 
сообщество убеждено, что гипотетическое 
появление российских самолетов на военной 
базе в Турции не имеет никакого практического 
смысла, а является элементом политических 
реверансов.

— База «Инджирлик» нужна нам, как теле-
ге пятое колесо, — убежден военный эксперт 
Виктор Мураховский. — Мы с нашей авиабазы 
«Хмеймим» спокойно накрываем все наземные 
цели и контролируем воздушное пространство 
Сирии.

Также Мураховский напомнил, что «Хмей-
мим» находится в бессрочной аренде и «у нас 

там очень привилегированные условия — база 
имеет статус экстерриториальности, мы там 
можем разместить любую группировку».

По базе «Инджирлик» сразу возникают 
вопросы правового статуса и для авиации, и 
для военнослужащих, вряд ли турки позволят 
чувствовать себя там очень вольготно. Зная ха-
рактер турок, нельзя исключать провокаций с их 
стороны. Кроме того, логистика поставок на эту 
базу необходимого оборудования, боеприпасов 
и т.д. будет очень накладной. Даже если на все 
эти жертвы пойти, то все равно никаких новых 
возможностей для борьбы с террористами эта 
база нам не предоставляет.

— Вроде как если турки пойдут на такой шаг, 
то с политической точки зрения получится, что 
Турция демонстрирует свою дружбу, но с прак-
тической точки зрения это абсолютно никакого 
смысла не имеет, — убежден эксперт. — Нам 
ни в коем случае нельзя туда соваться и что-то 
там размещать.

Конечно, чисто с технической точки зрения 
разместить там несколько самолетов, наладить 
взаимодействие и осуществлять вылеты не 
так сложно, но на практике эта база России 
не нужна.

— Даже если вдруг со стороны Ирака 
России снова поступит предложение открыть 
второй «воздушный» фронт борьбы с ИГИЛ, 
то и в этом случае нам удобнее будет исполь-
зовать базу в Ираке, а не в Турции, — считает 
Мураховский.

В свою очередь, военный эксперт Анатолий 
Цыганок отметил, что, пожалуй, впервые страна, 
связанная с НАТО, предлагает разместить на 
своей территории российскую авиацию.

— Пока непонятно, это реальное желание 
или просто политическое расшаркивание перед 
«старым-новым» другом, — говорит эксперт. 
— Нужно посмотреть, какие будут следующие 
шаги Турции по этому вопросу. Понятно, что 
если это все окажется правдой, то по этому 
вопросу шли активные турецко-американские 
переговоры, и я не исключаю, что именно США 
были инициатором этой идеи.

Вместе с тем эксперт считает, что Россия 
может пользоваться этим аэродромом только 
в исключительных случаях.

— Конечно, переброска аэродромного хо-
зяйства будет проблемой, но на «Инджирлик» ги-
потетически можно разместить несколько само-
летов, обозначить там российское присутствие, 
но использовать их только в случае крайней 
необходимости, — резюмировал Цыганок.

Александр СТЕПАНОВ.

ДОРОГАЯ ТУРЦИЯ 
ТУРИСТАМ НЕ НУЖНА
Входят ли в турпакет  
«все включено» теракты?
Почти все российские туроператоры 
вернули в свой ассортимент путевки в 
Турцию. Тем не менее их эйфория не 
подтверждается позицией туристов: 
россиянам оказались неинтересны 
туры на рейсах регулярных авиакомпа-
ний, а точной даты, когда в Анталию по-
летят первые чартеры, нет. Официаль-
но в России все еще действует запрет 
на организацию чартерной перевозки 
в Турцию. Он был введен Минтрансом в 
конце прошлого года в соответствии с 
постановлением правительства №1296 
от 30 ноября 2015 года. По состоянию 
на 4 июля его никто не отменил. На за-
седании кабмина в прошлый четверг 
его глава Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что с учетом трагических событий 
в Стамбуле турецкие власти должны 
дать гарантии безопасности россий-
ским туристам.

Что за гарантии — неясно. Лишь потому, что 
стамбульский теракт произошел в аэропорту, 
можно судить, что речь идет об авиационной 
безопасности. И тогда нас ждет долгоиграющая 
история с проверками аэропортов — все то, 
через что уже полгода проходит Египет. Если 
переговоры российских и турецких властей 
затянутся, отложатся и сроки возобновления 
чартерных программ. В такой ситуации туро-
ператоры смогут продавать путевки только 
на базе регулярной перевозки, а это делает 
Турцию малопривлекательным направлением 
в плане цены. В Ассоциации туроператоров 
России подтверждают, что интерес к «открытой» 
Турции превзошел все ожидания, но лишь не-
большая часть запросов обернулась реальной 
покупкой путевок. Стоимость недельного тура 

с размещением в трехзвездочной гостинице 
сейчас начинается от 40 тыс. руб. на человека. 
Тогда как поездка на базе чартеров обойдется 
в среднем на 20–30% дешевле.

Пока Турция дорогая, она не станет массо-
вой, как прежде. Однако странно, что граждане 
на первый план ставят собственные траты, не-
жели вопросы безопасности. По данным сервиса 
«Яндекс. Путешествия», с 29 июня по 1 июля 
количество запросов по турам в Турцию увеличи-
лось в четыре раза. Одновременно Крым и Сочи 
стали интересовать россиян в три раза мень-
ше. По мнению пресс-секретаря Российского 
союза туриндустрии Ирины Тюриной, такому 
поведению наших соотечественников есть про-
стое объяснение: на турецких курортах за все 
время не было ни одного теракта. Стамбул, где 
взрывы гремят регулярно, конечно, тоже входит 
в число туристических центров, но турпоток 
туда по сравнению с курортами небольшой, 
особенно летом. «Если бы на побережье Турции 
имели место события, аналогичные тем, что 
произошли год назад на курортах Туниса — тогда 
атаки террористов были направлены именно на 
отдыхающих, — возможно, люди бы с большей 
осторожностью отнеслись к поездкам в этом 
направлении. Ну а так ощущение опасности 
отсутствует», — считает эксперт.

Состоянием растерянности можно охарак-
теризовать и позицию турбизнеса в отношении 
гарантий безопасности на курортах Турции. 
Звонок в турагентство это подтверждает.

«МК»: «Хотим вылететь в Анталию с ребен-
ком в конце июля. Вы можете гарантировать, 
что отдых пройдет без происшествий — атак 
боевиков, взрывов и тому подобного?»

Турагент: «Ну, сейчас какое направление ни 
возьми, везде что-то взрывается. Хоть Париж, 
хоть Брюссель...»

«МК»: «Это понятно, но все равно не хочется 
получить отдых с «включенными» терактами».

Турагент: «Боюсь, сейчас у нас нет досто-
верных подтверждений, что все будет хорошо. 
Вот слетают первые туристы, поделятся впечат-
лениями — станет понятно, что к чему».

В другую турфирму «МК» обратился с 
просьбой продать путевку в турецкий город 
Килис, который, к слову, находится прямо на 
границе с Сирией. Менеджер, судя по всему, 
таких подробностей не знает. Она сообщила, 
что этот населенный пункт не входит в перечень 
официальных маршрутов, но тут же дала понять, 
что не хочет отказывать клиенту: «Мы отправим 
запрос нашим турецким партнерам, все будет 
зависеть от того, согласятся они организовать 
эту поездку или нет».

На фоне такой беспечности представителей 
отрасли складывается впечатление, что в вопро-
сах безопасности все рассчитывают исключи-
тельно на авось. Железный аргумент бизнеса в 
этом случае: у турок просто нет другого выхода, 
как лечь костьми, но обеспечить безопасное на-
хождение россиян на своих курортах. В против-
ном случае сказке с долгожданным открытием 
местных курортов придет конец. Российские 
власти решают свои внешнеполитические зада-
чи и предоставили гражданам свободу выбора: 
ехать в Турцию или нет. Известно, что туристы 
из Германии и Англии, которые не были связаны 
экономическими санкциями, выбрали именно 
второй вариант. Турпоток из этих стран в Турцию 
за июнь сократился почти на треть.

Тем не менее на этой неделе российский 
туристический рынок все-таки ждет разрешения 
Росавиации на чартерные полеты. Пока среди 
основных городов вылета фигурируют Москва, 
Санкт-Петербург, Казань и Екатеринбург.

Нина ЕГОРШЕВА.
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Тяжелый авианесущий крейсер 
«Адмирал Кузнецов»
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ВАЖНОВАЖНО

 В нанесении ударов по боевикам 
в Сирии из восточной части Сре-
диземного моря в октябре 2016 
— январе 2017 года будет участво-
вать палубная авиация с крейсера 

«Адмирал Кузнецов». Это даст экипажам прак-
тику выполнения боевых вылетов с палубы 
авианосца для поражения наземных целей. 
По некоторым данным, на борту крейсера во 
время похода будет порядка 15 истребителей 
и более десяти вертолетов.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Участники массовых беспорядков в столице Зимбабве Хараре вступили в 
схватку с полицией. Полицейские применили слезоточивый газ и водометы в 

попытке пресечь акцию рассерженных таксистов и водителей мини-автобусов, протестую-
щих против произвола стражей порядка. Стычки возникли на фоне волны протестов, вы-
званных экономическими проблемами этой южноафриканской страны.
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Пьяный голый 
водитель катался 

на машине 
следственного 

комитета
Прошедшее воскресе-
нье в поселке Невская 
Дубровка в окрестностях 
Санкт-Петербурга вы-
далось веселым. Водитель 
в семейных трусах полдня 
раскатывал по улицам на 
черном Ford Focus. И все бы 
ничего, но машина имела 
раскраску и спецсигналы 
Следственного комитета, 
а окрестности оглушал не 
только рев включенной сире-
ны, но и шансон. Невольным 
зрителям этого «шоу» по-
казалось, что водитель Focus 
был навеселе. Позднее стало 
известно, что в управлении 
Следственного комитета по 
Санкт-Петербургу начали 
проверять информацию и, 
если она подтвердится, могут 
уволить проштрафившегося 
сотрудника. Но оставим за 
скобками факт неправо-
мерного использования 
служебного транспорта. 
Законно ли в голом виде 
сидеть за рулем машины? 
«Салон личного автомобиля 
не является общественным 
местом, — комментирует 
ситуацию адвокат Антон 
КАБАЕВ. — Далее. Привлечь 
полуголого гражданина, даже 
в общественном месте, по 
20.1 КоАП за «неуважение к 
обществу» крайне сложно. 
К «оскорблению» можно 
причислить демонстрацию 
гражданином своих первич-
ных половых признаков, к ко-
торым относятся гениталии. 
Вторичными половыми при-
знаками, такими как борода 
и волосатая грудь у мужчин 
или женский бюст, проявить 
неуважение к обществу нель-
зя. Так что, в принципе, ничто 
не мешает даже женщинам 
ездить с обнаженной грудью 
хоть за рулем машины, хоть 
на пассажирском месте».

В понедельник, 
4 июля, боевик 
запрещенного в 
России «Право-
го сектора» 
Игорь Грек зая-
вил об убийстве 
Дениса Ефремен-
ко. Последний, опол-
ченец ДНР, признался 
накануне в убийстве еще 
одного правосека — Василия 
Слепака, который ранее был 
оперным певцом. По словам 
Грека, ликвидацией ополчен-
ца на протяжении трех дней 

занимались 10 че-
ловек без опозна-
вательных знаков. 
— Нет никаких 
подтверждений 
правдивости этих 

слов, — говорит 
военный эксперт 

Борис РОЖИН. 
— Доказательствами 

могли бы стать фотографии 
трупа, личные вещи опол-
ченца и так далее. Но ничего 
этого нет. При этом сложно 
сказать, существуют ли на 
Украине настолько хорошо 

подготовленные дивер-
санты, чтобы справиться 
с такой задачей. Просла-
вившаяся диверсионно-
разведывательная группа 
«Тени» в итоге оказалась не 
более чем медийным про-
ектом. Она, вероятно, даже 
в бою ни разу не была. При 
этом ранее в рамках инфор-
мационной войны украинские 
СМИ неоднократно сообща-
ли о смерти Моторолы, За-
харченко и других известных 
лидеров ополченцев. Веро-
ятно, в данном случае нам 
предлагают ту же историю на 
новый лад.

В понедельник прошел 
предвыборный съезд 
Партии роста, на кото-
ром утвердили списки 
кандидатов на сентябрь-
ские выборы в Госдуму. В 
первую тройку вошли глава 
партии Борис Титов, экс-
эсэрка Оксана Дмитриева и 
прославившийся критикой 
властей предприниматель 
Дмитрий Потапенко. В 
десятку попали единороссы 
Виктор Звагельский и На-
талья Бурыгина, журналистка 
Ксения Соколова, бывший 
председатель Комитета 

Госдумы по энергетике Иван 
Грачев, лидер молодежного 
крыла Партии роста Дмитрий 
Порочкин и севастопольский 
бизнесмен Олег Никола-
ев. Последний, по словам 
Титова, инициирует рефе-
рендум за прямые выборы 
губернатора в Севастополе. 
Кандидатом стал и бывший 
министр экономики России, 
глава партии «Гражданская 
инициатива» Андрей Нечаев. 
Список московской группы 
возглавит бывший депутат 
Госдумы и бывший сопред-
седатель партии «Союз 

правых сил» Ирина Хакамада. 
Региональную группу по Мо-
сковской области возглавит 
другой бывший член СПС 
— Борис Надеждин. В своей 
предвыборной программе 
партия предлагает сократить 
число проверок бизнеса, 
перезагрузить международ-
ные отношения, «запретить 
запреты», то есть запретить 
государству чрезмерное 
вмешательство в частную 
жизнь граждан и ввести 
общественное утверждение 
любых инициатив, ограничи-
вающих права граждан.

Официально днем 
рождения легендарно-
го спектакля-шлягера 
считается 8 июля 1981 
года. Однако театр решил 
отметить знаковую дату 
досрочно — в минувшее 
воскресенье, под занавес 
сезона. И зал был, как всег-
да, забит до отказа. Неуди-
вительно: «Юнона» — самый 
знаменитый и кассовый 
спектакль, сыгранный около 
1500 раз. За эти годы в нем 
участвовало больше 300 
артистов разных поколений. 
«Юнона» давно стала живой 
историей, прогремевшей по 
всему миру, невероятным 
триумфом Марка Захаро-

ва, Андрея Вознесенского, 
Алексея Рыбникова. И на 
последнем спектакле сезона 
публика долго не хотела от-

пускать любимых артистов: 
Семена Шкаликова (Реза-
нова) и Александру Волкову 
(Кончиту).

В минувшие выходные в 
Интернете появился клип, 
в котором президент Кир-
гизии Алмазбек Атамбаев 
исполняет песню, напи-
санную им самим 40 лет 
назад во время учебы в 
Москве. Композиция на-
зывается «Судьбе назло». По 
словам киргизского лидера, 
она часто помогала ему прео-
долевать сложные жизненные 
ситуации. «И сквозь года я к 
маякам твоих печальных глаз 
плыву. Пусть не увижу берег 
я, пусть в серых буднях утону. 
Но я плыву и буду плыть, пока 
мне руки не свело. Но я живу 
и буду жить судьбе назло», 
— поется в песне. Сюжетом 
для видеоклипа послужила 
нарезка из фильма «Провин-
циальный роман», снятого на 
киностудии «Киргизфильм» в 
1981 году. По сюжету картины 
девушка выходит замуж под 
давлением родственников 
за преуспевающего, но без-
различного ей человека, в 
то же время ее вынуждают 
возбудить уголовное дело об 
изнасиловании против своего 

возлюбленного. Киргизская 
аудитория приняла твор-
чество своего лидера на 
ура. «Президент поет лучше 
меня!», «Теперь я знаю, что 
Атамбаев такой же человек, 
как и все мы», «Наконец-то у 
нас появился благородный 
и мыслящий президент», 
— пишут в комментариях к 
видеоролику киргизы. Отме-
тим, что в 1983 году Атамбаев 
стал членом Союза писателей 
СССР, а в наши дни на обще-
ственных началах руководит 
Литературным фондом писа-
телей Киргизии.

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К ОБВИНЕНИЮ РОССИЙСКИХ 
СПОРТСМЕНОВ В МАССОВОМ ПРИМЕНЕНИИ ЗАПРЕ-
ЩЕННЫХ ПРЕПАРАТОВ?

Спортсмены стали жертвами политических игр — 
39%
Это отражение реальной ситуации в мировом 
спорте, а не только в российском — 29%
Это отражение ситуации в российском спорте, и 
политика ни при чем — 17%
Затрудняюсь ответить — 10%
Я ничего не слышал о допинговом скандале — 5%

По данным Ромир

НУЖНО ЛИ ЕХАТЬ 
НАШИМ 
СПОРТСМЕНАМ 
НА ОЛИМПИАДУ 
В БРАЗИЛИЮ?

Да — 71%
Нет — 18%
Не знаю — 11%

ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ И ОЛИМПИАДА
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Партию роста на выборы ПоведУт титов и Хакамада

«ленком» отПраЗдновал 35-летие «юноны» и «авось»

Убийца мефистофеля Застрелен в днр

Василий 
Слепак.
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подтверждение 
перевода 
сэкономленных 
средств на 
доплаты к 
зарплатам.



4 июля отмечают День независимости Сое-
диненные Штаты Америки. Российская Федера-
ция чуть раньше, 12 июня, тоже, по сути, отметила 
свой день независимости — этот праздник с 1998 
года называется Днем России, а первоначально 
он носил название «День принятия Декларации 
о государственном суверенитете Российской 
Федерации». Суверенным может быть только 
тот, кто независим.

День независимости празднуют многие 
нации. Например, Гаити — страна, которая в 
1804 году освободилась от французского ко-
лониального владычества. За минувшие два с 
лишним века эта страна хронически страдает от 
ужасающей нищеты, эпидемий холеры и прочих 
жутких болезней, кровавых диктаторских режи-
мов, анархии, преступности и т.д. Если пред-
ставить себе, что сегодня на Гаити появился бы 
некто, кто жил при французских колонизаторах, 
он мог бы рассказать современным гаитянам, 
что в колонии жизнь была неизмеримо лучше, 
чем в независимой стране.

Собственно, колонизаторы и не совсем-то 
ушли с Гаити — они туда периодически воз-
вращаются для спасения островитян от сти-
хийных бедствий и прочих форс-мажорных об-
стоятельств. Французской армии там бывает 
легко — по крайней мере, в плане языка: гаитяне 
по-прежнему говорят по-французски. Помогают 
гаитянам и живущие по соседству империали-
сты: США оккупировали Гаити в 1915–1934 гг., а 
в 1994 году совершили интервенцию на Гаити с 
целью восстановления незаконно свергнутого 
президента Жана-Бертрана Аристида. О гума-
нитарной помощи Франции, США, ООН и разных 
прочих благодетелей и говорить излишне: без 
нее гаитяне, наверное, давно бы вымерли.

В ту же наполеоновскую эпоху, когда об-
рела независимость Гаити, вышла из-под власти 
датских королей Норвегия — это произошло 
в 1814 году. Правда, она тут же вошла в унию 
со Швецией, которая была расторгнута в 1905 
году — лишь тогда Норвегия восстановила свою 
собственную королевскую власть, которая была 
прервана (и заменена правлением соседних 
скандинавских монархов) еще в конце XIV века. 
Норвегия, в отличие от Гаити, является одним из 
самых богатых и процветающих государств мира. 
Но и она не живет независимо от своих бывших 
«угнетателей», чьей провинцией она была: уже 
много десятилетий между Данией, Швецией и 
Норвегией (а также Финляндией и Исландией) 
действует открытая граница, можно жить в одной 
стране и работать в другой, северные страны 
признают образование друг друга, имеют массу 
соглашений о сотрудничестве в разных областях 
и т.д. Почти одна страна.

Финны, кстати, участвуют в этом нордиче-
ском общежитии без обид на бывших власти-
телей — шведов (страна Суоми была шведской 
провинцией до 1809 года, когда она перешла 
под власть России). Дело не идет дальше анек-
дотов типа: «Какая самая большая мечта любого 
финна? Иметь шофера-шведа». Норвежцы тоже 
шутят: «Знаете ли вы, как спасти утопающего 
шведа?» — «Нет». — «Это хорошо!»

С Россией у Финляндии в период независи-
мости (после 1917 года) отношения складывались 
несколько сложнее, чем со Швецией: Российская 
Советская Республика поддерживала «красных 
финнов» во время финской гражданской войны 
(1917–1918), СССР в 1939 году сделал безуспеш-
ную попытку взять реванш, потом в 1941–1944 
годах Финляндия была союзником нацистской 
Германии, потеряла часть своей территории… Но 
в послевоенные годы эта страна умело баланси-
ровала между нордическим сотрудничеством и 
особыми отношениями с СССР — и процветала 
(«ласковый теленок двух маток сосет») вплоть до 
распада Советского Союза, нанесшего сильный 
удар по ее экономике. В 1995 году Финляндия 
вступила в Евросоюз. И сегодня у Финляндии 
вновь есть баланс — теперь уже тройной: между 
сообществом пяти северных стран, Евросою-
зом и соседней страной Россией, отношения с 
которой у нее, несмотря ни на что, лучше, чем у 
большинства других стран Европы.

Правда, в последнее время на этих особых 
отношениях отрицательно сказывается напря-
женность в Балтийском регионе. В Финляндии 
звучат голоса в пользу отказа от традиционного 
нейтралитета и вступления в НАТО. А российский 
президент, только что посетивший Хельсинки, 
недвусмысленно дал понять, что в случае при-
соединения Суоми к Североатлантическому 
альянсу Россия примет ответные военные меры. 
Да, наверное, и не только военные… Ничего 
хорошего это Финляндии не сулит.

Но вернемся к теме независимости: на-
сколько независима та же Финляндия? Нужна 

ли ей абсолютная независимость? И существует 
ли таковая в природе?

Начнем с конца: не существует. Степень 
независимости стран может быть различной — в 
зависимости от их размера, экономической и 
военной мощи, влияния на мировые дела. Когда-
то был такой советский анекдот: «У армянского 
радио спросили: «Какая самая независимая 
страна в мире?» Армянское радио ответило: 
«Монголия». — «Почему?» — «Потому, что от нее 
ничего не зависит».

В сталинские времена советский НКВД 
арестовывал в Улан-Баторе руководителей «су-
веренной» Монголии, на смену которым из Мо-
сквы привозили других. В конце Второй мировой 
войны, когда Сталин торговался с союзниками за 
количество мест в будущей Генассамблее ООН, 
Запад просил его забрать Монголию в состав 
СССР — вслед за Тувой (еще одним псевдоне-
зависимым государством довоенного периода, 
которое влилось в состав РСФСР в 1944 году). Но 
советскому диктатору было выгоднее сохранять 
под контролем Москвы отдельное государство 
— «суверенную» Монголию.

Это — на одном полюсе. На другом — круп-
ные, мощные державы типа Китая, России, Аме-
рики, ФРГ, Великобритании, Франции. Они, ко-
нечно, более независимы, чем та же Финляндия. 
Независимы не по формальным признакам, по 
которым Республика Вануату с населением в 
четверть миллиона человек столь же незави-
сима, как КНР со своими без малого полутора 
миллиардами, а по реальной возможности дей-
ствовать самостоятельно, если надо, наперекор 
всем остальным.

Когда Франция не хотела участвовать в во-
енной организации НАТО и принимала участие 
только в политической части блока, ее никто не 
мог заставить изменить свою натовскую по-
литику. Когда Индия, а вслед за ней Пакистан 
стали обзаводиться ядерным оружием, их не 
пытались остановить санкциями, силовым дав-
лением, как это происходит с Северной Кореей 
и Ираном, как это было с Ираком и Ливией. Все 
нации, «конечно, равны, но некоторые равнее, 
чем другие», как писал Джордж Оруэлл в своем 
«Скотном дворе».

Это, как говорится, факт жизни, от которого 
никуда не деться. И стремиться к абсолютной 
независимости и исключительности (по примеру 
Гаити, которая в XIX веке объявила не только 
суверенитет, но и приоритет черной расы) не-
продуктивно и просто нелепо. Чехия и Словакия 
разошлись в 1993 году, но от этого мало что из-
менилось: обе страны являются членами НАТО, 
Евросоюза и Шенгенской зоны, граница между 
ними чисто символическая, координация — мак-
симальная… Зависят они друг от друга? Да, 
конечно. И польза от этого — обоюдная.

И на постсоветских просторах бывшие 
«младшие братья» (или «сестры»?) России по-
прежнему зависят от нее — кто больше, кто 
меньше. И нет в этом ничего зазорного. Та же 
Америка, которая 4 июля празднует свою неза-
висимость, на самом деле отмечает рождение 
своей государственности — это главное. С быв-
шей колониальной метрополией — Великобри-
танией — Соединенные Штаты давным-давно 
живут душа в душу, любят подчеркивать особые 
союзнические отношения Вашингтона и Лондона 
и не вспоминают о кровопролитной войне за не-
зависимость североамериканских колоний. 

Хороший пример для подражания — кон-
фликт между Канадой и Данией из-за спорной 
территории в Арктике. Малюсенький остров 
Ганса (площадь — 1,3 кв. км) находится в проливе 
между Гренландией (это автономная территория 
Дании) и арктической частью Канады. На этом 
участке пролив настолько узок, что остров одно-
временно попадает в 12-мильные территориаль-
ные воды двух стран — Дании и Канады.

На острове нет ни жителей, ни раститель-
ности, ни полезных ископаемых. Единственная 
причина спора — то, что его исход может повли-
ять на будущее разграничение быстро тающей 
Арктики (помимо Дании и Канады на арктические 
территории и акватории претендуют Россия, 
США, Норвегия).

Как утверждают соперники свой сувере-
нитет? Канадцы высаживаются на острове и 
оставляют там флаг с кленовым листом или 
транспарант «Добро пожаловать в Канаду!», а 
также бутылку канадского виски. Потом на остро-
ве Ганса появляются датчане, которые забирают 
канадские атрибуты и оставляют свои — флаг 
Дании и бутылку датского аквавита. Дальше 
этого «суверенная конфронтация» не идет.

ТЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ
Полный суверенитет отдельных стран —  

скорее символ, чем реальность

стр. 
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После купания Елена на берег не 
вышла. Через некоторое время ее 
хватились, стали искать. Спасате-
ли утверждают, что родные поздно 

обратились за помощью — Елена утонула в райо-
не 18.00 субботы, а сведения в МЧС передали 
лишь в 20.00. Как пояснили «МК» в администрации 
района, друзья и жених вообще сначала думали, 
что невесту похитили. В конце концов спасатели 
приехали на лодке, но заявили, что в темное 
время суток не могут проводить поисковые ра-
боты. Поиски возобновились в 8.45 воскресенья. 
Специалистам потребовалось 40 минут, что об-
наружить утопленницу.

Елена родом из Кирова. В Московский ре-
гион перебралась в середине 2000-х, окончила 
ветеринарную академию, но по специальности не 
работала. В 2012 году молодая женщина вышла 
замуж за Евгения, жителя Долгопрудного, фото-
графа по профессии. Однако спустя год Евгений 
скончался — у мужчины было больное сердце. Во 
время операции врачи, по словам приятелей, за-
несли инфекцию, это усугубило ситуацию.

Похоронив мужа, Елена два года вела за-
творнический образ жизни. А недавно стала 
встречаться с коллегой по работе Александром 
(Елена трудится в телефонной компании). В июле 
пара решила зарегистрировать отношения. По 
словам приятелей, на здоровье Елена никогда 
не жаловалась и плавала отлично. После траге-
дии Александр отключил телефоны и общается 
только с близкими друзьями. Родителям молодой 
женщины сообщили о несчастье, они приедут из 
Кирова на похороны дочери.

Начальник водолазной службы Мособлпож-
спаса Алексей Степин сообщил «МК», что в том 
месте, где утонула женщина, купание официально 
запрещено. Об этом предупреждают выставлен-
ные по всему пляжу таблички. Поэтому спасатели 
от места гибели жительницы Долгопрудного 
оказались довольно далеко — примерно в двух 
километрах. Согласно правилам они дежурят 
лишь в тех местах, где Роспотребнадзором раз-
решено купаться.  

Между прочим, подмосковные водоемы куда 
опаснее, например, Черного моря. Пресная вода 

сразу всасывается в легкие и кровь, в отличие 
от соленой, которая имеет другую плотность и 
легче выводится из организма. 

Кстати, в традицию спасателей территори-
альных управлений Мособлпожспаса понемногу 
входит проведение профилактических мероприя-
тий на пляжах Подмосковья. На таких «сходках» 
отдыхающим рассказывают, как надо себя вести 
на воде и близ нее. Водолазы также показы-
вают приемы помощи пострадавшему, учат их 
проводить реанимационные мероприятия на 
манекенах. Кроме того, спасатели показывают 
родителям, как учить детей плаванию.

Но этого, конечно же, мало. Российские 
врачи призывают власти внедрить среди насе-
ления обязательные курсы по оказанию первой 
медицинской помощи. Жуткий случай на водохра-
нилище в Рузском районе доказал актуальность 
этой проблемы: подросток нырял на мелководье, 

ударился головой, стал тонуть. Возникла рвота, 
частицы еды перекрыли дыхательные пути. Из 
воды его вытащили уже синего цвета, без дыха-
ния и сердцебиения. Огромное количество людей 
суетилось вокруг умирающего мальчика, не зная, 
как к нему подступиться. К счастью, на этом же 
пляже отдыхал врач-реаниматолог из местной 
больницы Станислав Егорычев. Меньше чем за 
пять минут он вернул ребенка к жизни, при том 
что тот уже был в состоянии клинической смерти. 
Врач-спаситель рассказал «МК», что необходимо 
для того, чтобы любой человек был в состоянии 
помочь в такой ситуации. 

12-летний Сережа отдыхал на пляже с мамой. 
Парень оттачивал навыки ныряния на мелково-
дье, мама была неподалеку. В одно из погружений 
мальчик не рассчитал силы и неудачно ударился 
головой о дно. Дальше все происходило мгно-
венно: Сережа стал тонуть, нахлебался воды, 

В понедельник после 15 часов буря с 
дождем и молниями вновь обрушилась 
на Москву. И вчера же стало известно о 
печальных последствиях воскресного 
дождевого смерча. Три человека стали 
жертвами ударов молний 3 июля. Двое 
из них — мужчина и его спутница — были 
возлюбленными, они погибли на месте. 
Выжить удалось лишь пожилой женщине, 
которая находится в больнице в тяжелом 
состоянии.

Первый инцидент случился на одном из пля-
жей в Серебряном Бору около 16.00. 72-летняя 
пенсионерка находилась там вместе со своей 
старинной приятельницей. Дама была одинока — 
один за другим она лишилась своего брата, снохи и 
племянника. А несколько лет назад у пенсионерки 
погиб единственный сын: мужчина угодил в места 
лишения свободы за кражу, заболел там тубер-
кулезом и умер. После этого она много времени 
проводила с приятельницей. Подруги расположи-
лись у воды и находились там, пока вдруг небо не 
затянуло черными тучами. Решив не дожидаться 
ливневой атаки, женщины начали спешно собирать 
вещи, как вдруг прямо рядом с пенсионеркой 
ударил разряд молнии. Женщина получила ожоги 
и моментально лишилась сознания. Прибывшие 
на место фельдшеры «скорой помощи» доставили 
бедолагу в одну из близлежащих больниц, где 

сейчас она находится в тяжелом состоянии.
Гораздо меньше повезло 41-летней уроженке 

города Ахтубинска Астраханской области Наталье 
и ее 38-летнему спутнику, которые отдыхали в 
районе Строгино на берегу Москвы-реки. Не так 
давно женщина прибыла в столицу на заработки, 
сняла квартиру и устроилась кассиром в про-
дуктовый магазин. У нее начала налаживаться и 
личная жизнь: дама познакомилась с импозантным 
мужчиной, который предложил ей встречаться. В 
роковой день влюбленные отправились отдохнуть 
на природе и на свою беду выбрали довольно от-
даленное место на берегу реки, где был пустырь. 
Когда начался ливень, они решили укрыться под 
одиноко растущим деревом, допустив таким об-
разом фатальную ошибку: когда пара сидела у 
ствола, привалившись к нему спинами, в дерево 
угодил разряд молнии. Он был такой силы, что 
кавалера отбросило прямо в реку, он скончался 
на месте. Погибла и его спутница. Их тела спустя 
полчаса обнаружили горожане, когда проезжали 
мимо этого места на велосипедах.

Как правильно вести себя при грозовой атаке 
и наиболее обезопасить себя от ударов молний, 
корреспондент «МК» поинтересовался у руково-
дителя научно-исследовательского объеди-
нения «Космопоиск» Вадима ЧЕРНОБРОВА:

— Увеличилось ли количество молний в 
последнее время?

— Если обратиться к стародавним временам, 
то все аномалии в природе, к которым можно от-
нести и молнии, фиксировались в летописях. А 
поскольку там описывались лишь события из ряда 
вон выходящие, то возникает впечатление, что 
Москва тех времен постоянно подвергалась атакам 
природных катаклизмов. Опять-таки в книгах от-
ражены далеко не все факты гроз, особенно тех, 
которые происходили в безлюдных местностях. 
Сейчас таких территорий в столичном регионе 
почти не осталось, и отследить молнии стало 
проще. Поэтому адекватного сравнения тех и 
нынешних времен быть не может. А что касается 
меньшего временного отрезка, то увеличения 
количества гроз, по моим наблюдениям, не про-
изошло. Скорее,такие случаи стали тщательнее 
фиксироваться.

— А воскресная гроза, из-за которой в 
Москве и Подмосковье погибли три человека, 
а двое оказались в больницах, не может счи-
таться чем-то из ряда вон выходящим?

— Я наблюдал эту грозу, и мне она не по-
казалась какой-то особенной. Вот 18 лет назад, 
в июле 1998 года, мне удалось зафиксировать 

ночную грозу на видеокамеру. И потом, посчитав 
количество ударов молний, я выяснил, что в одну 
секунду происходило примерно три разряда одно-
временно. Для тропиков это обычная гроза, а вот 
для Московского региона — редкость.

— Какие места наиболее опасны для го-
родского жителя во время грозы?

— Можно отметить, что сейчас количество 
жертв в городах увеличивается из-за того, что люди 
в это время часто находятся на ровном месте, на-
пример на стадионах. Самое безопасное место в 
мегаполисе — это пространство около высотных 
домов, если, конечно, человеку не придет в голову 
залезть на крышу во время грозы. Если человек 
находится в месте, где высоток нет, то самым 
безопасным местом станет любой транспорт — 
автомобиль, автобус, трамвай и так далее. 

— Какие еще опасности могут подсте-
регать городских жителей во время разгула 
стихии?

— Могу привести в пример любимую многими 
забаву — бег по лужам. Этого в грозу делать ка-
тегорически нельзя. Если по улицам текут ручьи, 
то при любом попадании напряжения в воду при 
ударе молнии может пострадать человек, даже тот, 
кто будет находиться на приличном расстоянии 
от этого места. 

— Если человек оказался за пределом 
города, где наиболее безопасно находиться 
в грозу?

— Довольно безопасным местом является 
лес. В отличие от равнинной местности: если чело-
век идет, к примеру, по полю, то он, даже при самом 
скромном росте, является самой высокой мише-
нью. Поэтому если гроза застала врасплох при 
таких исходных данных, лучше никуда не бежать, 
а либо присесть, либо лечь на землю. И ни в коем 
случае не прятаться под одиноким деревом. 

— Что делать человеку, если молния не 
линейная, а шаровая? 

— С этим типом молний надо вести себя, как 
при встрече с собакой — убегать от нее бесполезно 
и спиной поворачиваться нельзя. Надо обхитрить. 
Как правило, высота удара начинается от 30–40 
сантиметров от земли. Поэтому самые часто вс 
тречающиеся поражения — места выше пояса. 
Шаровая молния, как боксер честных правил, не 
бьет ниже пояса. Отсюда вывод — при встрече с 
подобным явлением надо лечь на землю.

— В последнее время среди людей на-
бирает популярность версия, что во время 
грозы нельзя пользоваться сотовой связью. 
Так ли это?

— Это известная байка на уровне «город-
ских страшилок». Вот проводными телефонами 
пользоваться не стоит, как и смотреть телеви-
зор. А сотовые телефоны излучают очень слабое 
электромагнитное поле, которое не в состоянии 
притянуть молнию.

Таисия АФАНАСЬЕВА.

Многодетные матери и матери 
детей-инвалидов четвертый 
день голодают за то, чтобы 
очередь на социальное жилье 
сдвинулась с мертвой точки
В центре столицы, на проспекте Мира, 
никем не замеченные, голодают в скве-
ре несколько десятков многодетных 
матерей и родителей детей-инвалидов. 
Накануне их акция перестала быть 
мирной: прибывшая на место полиция 
задержала пять человек. 

Дети-калеки бросались под ноги стражам 
порядка, пытаясь тех остановить и не дать 
увезти родителей за решетку. Но задержан-
ных все равно оттащили в автозаки и отвезли 
в ближайшее отделение. Одна из голодающих 
активисток — Луиза Мартьянова — потеряла 
сознание, и ей вызвали «скорую». После того 

как буча немного затихла, очередники рассре-
доточились по скверику.

«Мы обессилены, мы обезвожены — четвер-
тый день я пью одну минералку и не чувствую, у 
меня во рту все сухо, — делится своими пере-
живаниями Ирина Какулия. — Я сама, вернее, 
мои мама и папа стояли в очереди на жилье с 
1990 года. Родители так и не дождались квар-
тиры, умерли. Мои четверо детей — это третье 
поколение очередников уже. А по очереди мы 
тысяча какие-то».

«Впереди нас стоят 75 тысяч человек. Про-
живаем в двухкомнатной квартире в пятиэтажке, 
на пятом этаже. Когда я вставала на учет, как 
раз заканчивалась программа по предостав-
лению жилья многодетным. Думали, что успеем 
проскочить, но не вышло. Дом наш под снос не 
идет, только под реконструкцию, так что мы 
застряли в нем навечно», — рубит с плеча мать 
шестерых несовершеннолетних детей Надежда 
Зверева.

80 тысяч семей стоят в городской квартир-
ной очереди. Это порядка 300 тысяч человек. 
Раньше все они были распределены по подвидам 

— льготники, многодетные, инвалиды, но не так 
давно все эти части слили в одну. И получилась 
гигантская очередь-монстр, из которой, похоже, 
вообще нет выхода. 

Три года назад голодающим многодетным 
мамочкам, которых тогда возглавляла москвичка 
Екатерина Мальдон, все-таки дали ордера. Об 
их протесте писали газеты, снимали сюжеты в 
новостях. Они стали последними из счастлив-
чиков. «После такого массового бунта на вполне 
законных основаниях законодатели изменили 
Жилищный кодекс, чтобы никто и ни на что не 
мог даже надеяться. Отныне шантаж с властями 
не пройдет», — объясняют протестанты. 

«В интервью власти постоянно говорят, 
что ежегодно рассылают 8 тысяч предложений 
многодетным для получений субсидий и квартир. 
А мы, дескать, по непонятным причинам сами от 
них отказываемся. Да не было такого! — возму-
щается немного пришедшая в себя Луиза Мар-
тьянова, мать троих детей. — Много раз сдавали 
документы, а нам затем заявляют, что справки 
или потеряны, или просрочены, и надо собирать 
все по новой. Это просто издевательство какое-

то!» — добавляет она. 
Руслан Сетиев — отец ребенка-инвалида. 

«Нам вообще сказали, что дают квартиру и надо 
только прийти и подписать все положенные бу-
маги. Мы подписали. А через несколько дней 
позвонили из департамента и сообщили, что 
произошла ошибка и эта квартира якобы была 
не наша. Не получается ли теперь, что по до-
кументам, которые мы завизировали, она есть, 
но кто в ней живет?..»

Ежегодно из того же городского бюджета 
официально на приобретение муниципального 
жилья для очередников уходят порядка 5 милли-
ардов рублей. Вот только где потом эти метры 
растворяются — так как очередь не движется 
совершенно. Те, кто стоял в ней даже четверть 
века назад, так и остаются при своих «тысяч-
ных» номерах. «Нет, квартиры для нуждающихся 
покупаются. А затем либо уходят на сторону, 
либо, как нам кажется, в них селят нелегалов. 
Мы требуем проверки этих сведений — уже 
написали заявления в Генпрокуратуру, в СК, в 
Администрацию Президента…»

Шансов получить банковскую ипотеку у 
нуждающихся и многодетных тоже нет. Поэто-
му инициативная группа многодетных матерей 
умоляет вернуть им хоть какие-то субсидии на 
приобретение своего жилья. «800 человек рань-
ше были в списках. Как нам сейчас заявляют, 

они, то есть мы, все уже получили, и желающих 
больше нет. Но это неправда!» — возмущаются 
женщины. 

Но люди уверены, что всем вместе им удаст-
ся решить эту проблему. Хотя чиновники в от-
вет на требования уже заявили, что с пятницы 
(дня, когда началась акция) очередь на жилье 
сократилась аж на 400 человек. «Где эти люди, 
которые за три дня получили квартиры? Пусть 
придут и покажутся нам!»

Между тем за действиями голодающих на-
блюдают в Совете при Президенте Российской 
Федерации по развитию гражданского общества 
и правам человека. 

— Дело в том, что на социальное жилье для 
многодетных и очередников средства действи-
тельно выделяют, — говорит доктор юридиче-
ских наук, правозащитник Илья Шаблинский. 
— Дома-то строятся, но очередь между тем не 
сокращается, и очередники обращают внимание, 
что даже те, кто стоит в самом ее начале, ниче-
го не получают. Следственные органы просто 
обязаны выяснить, куда уходят эти деньги, но 
можно предположить, что квартиры попросту 
продаются и не доходят до нуждающихся. Ника-
ких шансов изменить эту ситуацию в ближайшие 
годы, если люди сами не начнут бороться за 
свои права, увы, нет.

Екатерина САЖНЕВА.
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ЕСЛИ ПОСТРАДАВШИЙ В СОЗНАНИИ:
— снять мокрую одежду и переодеть в сухое белье;
— тепло укутать;
— напоить горячим чаем или кофе.

Пострадавший в бессознательном состоянии:
— очистить полости рта и носа от ила и тины;
— удалить из дыхательных путей и желудка 
воду: необходимо встать на одно колено, 
пострадавшего положить животом на свое 
бедро, надавливая на спину пострадавшего, 
сжимать его грудь. 

После того как вода вытечет:
— пострадавшего уложить на 
спину;
— если нормальное дыхание 
не восстановилось, сделать 
искусственное дыхание.

Искусственное дыхание необходимо проводить 
непрерывно и долго; при искусственном дыхании делать 
движения, производящие вдох, необходимо размеренно, 
сообразно с частотой дыхания пострадавшего (у 
взрослых это 16–18 раз в минуту, а у детей примерно 
20–25 раз в минуту).

Врач Станислав ЕГОРЫЧЕВ.

ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ  
ВО ВРЕМЯ ГРОЗЫ:

В случае если вы оказались в открытой мест-
ности (на стадионе, поле, равнине), необходимо 
максимально присесть либо лечь на землю. 
Нельзя бежать, опасайтесь прятаться под оди-
ноко стоящими деревьями.
Если есть возможность, укройтесь в любом 
транспортном средстве — машине, автобусе, 
трамвае, троллейбусе. Внимание: входить или 
выходить из салона надо прыжком, отрывая 
обе ноги от поверхности. Нельзя прикасаться 
к самому транспортному средству, например, 
держаться за поручни.
При встрече с шаровой молнией необходимо 
присесть либо лечь так, чтобы не возвышаться 
над землей более чем на 30 сантиметров.

которая вызвала сильную рвоту. Перед купанием 
он ел черешню, ягоды, вышедшие с рвотными 
массами, перекрыли дыхательные пути, что при-
вело к удушью. Станислав Егорычев отдыхал с 
семьей неподалеку. Услышав истошные крики 
«Врача!», он бросился на помощь. 

— Мальчик лежал весь синий, на первый 
взгляд мертвый, — рассказал Станислав «МК». 
— Я оценил его состояние, признаков биологиче-
ской смерти — трупные пятна, окоченение — не 
было, значит, я был обязан провести реанима-
ционные мероприятия.

С первого взгляда врач понял, что ребенок 
получил травму в воде и что это привело к се-
рьезнейшим последствиям. У него уже наступила 
клиническая смерть, сердце не билось, дыхания 
не было. У медика было максимум пять минут, 
чтобы начать операцию по спасению, иначе — 
наступит смерть биологическая, когда любые 
действия были бы бесполезны. Первым делом 
реаниматолог прочистил дыхательные пути («Че-
решня выходила прямо целая, даже не успела 
перевариться», — вспоминает Станислав). После 
начал делать массаж сердца и искусственную 
вентиляцию легких. Через несколько минут бес-
прерывной работы Сережа задышал, появился 
пульс. К приезду «скорой» его щеки порозовели, 
он реагировал на имя. У мальчика ушиб спинного 
мозга, перелом шейного позвонка, несколько 
месяцев реабилитации... Но Сережа жив, и это 
самое главное. Глава администрации Рузского 
района Максим Тарханов за героический посту-
пок пообещал представить Егорычева к награде 
губернатора Московской области.

Сам реаниматолог считает, что избежать 
огромного количества смертей можно было бы 
при повышении медицинской грамотности насе-
ления. Сделать это не так уж сложно — внедрить 
бесплатные курсы по оказанию первой помощи. 
Ведь если бы Станислава не оказалось на пляже, 
мальчик бы умер. 

— Я вам могу рассказать, что нужно сделать, 
чтобы привести человека в сознание, но все 
советы вы не сможете воплотить в жизнь без 
фундаментальных знаний, — объясняет доктор. 
— Теории мало, необходимы практические курсы 
первой помощи. Случившаяся ситуация доказала 
актуальность данного дела. Для сравнения, пред-
ставьте, что вы сидите рядом с пилотом и просите 
показать, как летать. Он, конечно, покажет, но 
взлетите ли вы — это вопрос. На курсах первой 
помощи людей не только научат выяснять, что 
именно произошло с человеком, но вы сможете 
и потренироваться на манекенах с датчиками 
проводить реанимационные мероприятия. Даже 
если несчастный случай на воде, с человеком 
может приключиться и сердечный приступ, а не 
травма с асфиксией, — и тогда искусственное 
дыхание не нужно. Это только кажется, что мас-
саж сердца делать легко. А на деле не туда нажал 
— сломаешь ребра, проткнешь легкое. Нужно не 
промахнуться, нажать в нужную точку. А также 
рассчитать силу — ребенку, например, массаж 
сердца надо делать двумя пальцами... 

Причем врачебная статистика гласит, что об-
ладать такими знаниями необходимо не только на 
случай ЧП вне дома. То и дело возникают бытовые 
ситуации, когда промедление способно нанести 
смертельный вред: ребенок подавился фруктом, 
кто-то из домашних обварился горячим супом 
и т.д. Пока один член семьи набирает телефон 
«скорой», другой должен знать, как действовать, 
чтобы минимизировать последствия.

Главные советы по спасению утонувше-
го, который находится без сознания:
✔ Очистить дыхательные пути от посторонних 
предметов.
✔ Поочередно делать массаж сердца и искус-
ственное дыхание.
Светлана ОСИПОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

КАК УБЕЖАТЬ ОТ МОЛНИЕНОСНОЙ СМЕРТИ
Советы от экспертов 
«МК»: что делать 
во время разгула 
«электрической» 
стихии
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Голодающих массово разгоняла 
полиция.

«ВЕРНИТЕ СУБСИДИИ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯ!»
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— Основными драйверами для российского 
рынка остаются волатильные нефтяные котиров-
ки и остающаяся неопределенность по вопросу 
независимости Великобритании. Тем не менее 
большинство российских компаний, как пока-
зала первая половина года, неплохо чувствуют 
себя даже в условиях высокой волатильности на 
мировых товарных рынках и при слабеющем ру-
бле. Устойчивость российских «голубых фишек» 
обусловлена и щедрыми дивидендами, выпла-
ченными по итогам прошлого года. По основным 
эмитентам, входящим в индекс ММВБ, средняя 
дивидендная доходность составила 5–6%, что 
оказалось выше самых смелых прогнозов.

Говоря о товарных рынках, стоит выделить 
резкий взлет цен на золото — инвесторы, как это 
обычно и случается в периоды высокой неопре-
делённости и повышенного риска, предпочли 
именно этот защитный актив, тем самым разо-
гнав цену драгоценного металла до многомесяч-
ных максимумов. Однако можно предположить, 
что теперь инвесторы начнут фиксировать свои 
позиции в менее рисованных активах и пере-
носить средства в подешевевшие акции. Таким 
образом, мы вполне можем ожидать возвра-
щение индекса ММВБ к значениям выше 2000 

пунктов. При этом складывается впечатление, 
что локомотивом роста будут оставаться акции 
Сбербанка,  штурмующие новые исторические 
максимумы.

Если говорить о более долгосрочных про-
гнозах, можно предположить, что нефтяные 
котировки нащупали уровень сопротивления 
в районе $50 за баррель. И ближе к осени на 
рынке не исключена коррекция. Для российского 
инвестора это может служить сигналом к по-
купке валюты — в основном, доллара, поскольку 
перспективы евро в связи с итогами британского 
референдума пока весьма туманны. Вместе с тем 
в случае падения курса евро можно рассмотреть 
возможность покупки контракта евро-доллар 
на валютном рынке. Анализируя российский 
рынок акций, нельзя не отметить «Роснефть», 
которая выглядит весьма привлекательной для 
покупок не только с технической точки зрения, но 
и фундаментально — недавно компании удалось 
заключить ряд важных соглашений с китайскими 
партнерами.
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Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Обычно считается, что пик лета — июль 
— становится самым спокойным торговым ме-
сяцем года. Это объяснимо: часть инвесторов 
отдыхает на каникулах, часть — экономит силы 
перед стандартно волатильной осенью. Цен-
тробанки стараются не принимать жизненно 
важных решений, которые могут спровоциро-
вать резкие движения на «тонких» рынках ка-
питала, в корпоративном календаре затишье. 
Вполне возможно, что так будет и в этом году. В 
июле пока только одно мероприятие находится 
в поле зрения рынка — заседание Федераль-
ной резервной системы США. Оно пройдет 
27 июля. Еще в конце весны инвесторы были 
уверены, что Федрезерв повысит процентную 
ставку в июле, но сейчас, ввиду итогов бри-
танского референдума, такой убежденности 
уже нет. Связь между этими событиями самая 
очевидная: американский регулятор будет 
принимать решения об ужесточении кредитно-
денежной политики тогда, когда будет видеть 
все перспективы. Из-за brexit и туманности, 
связанной с ним, подобный шаг может быть 

отложен как минимум до сентября. Со стороны 
Федрезерва стоит обратить внимание еще на 
один нюанс: 6 июля будет опубликован про-
токол июньского заседания, в котором рынки 
будут искать указания и намеки на будущие 
монетарные шаги. Эта публикация обычно 
провоцирует рыночную активность.

Цены на нефть в июле останутся, веро-
ятно, в диапазоне $48–52 за баррель Brent. 
Техническая картина рисует, что при пробое 
$48 вниз откроется путь продавцов в сторону 
$42. Но на текущий момент вероятность реа-
лизации этого сценария не очень велика. В то 
же время, возможностей для стремительных 
покупок сырья также немного.

Для рубля в списке важных факторов для 
курсообразования останутся два пункта: стои-
мость нефти и внешние российские выплаты 
по долгам. Если с первым все более-менее по-
нятно, то важность второго постепенно нарас-
тает. В июле РФ должна будет выплатить в счет 
внешнего долга $7,07 млрд. Это меньше, чем 
в июне, но больше, чем весной. Совокупно, за 
третий квартал Россия погасит долга на $21,28 
млрд. Как уже неоднократно говорилось, за 
долларами должники придут на рынок, что 
усилит давление на «россиянина».

Стоит обратить внимание, что в июле в 
России традиционно дорожают тарифы на 
услуги ЖКХ. Ставка зависит от региона и мо-
жет доходить до 10–11%. Это удорожание до-
бавит месячной инфляции до 1%. Усиление 
инфляционного давление окажет на рубль 
негативное влияние.

Конечно, это далеко не весь перечень 
факторов для рынка. Но они основные. 
Доллар США в июле останется в диапазоне 
63,10–66,75 руб. Евро проторгуется в рамках 
70,50–75,50 руб. Июль — не самый лучший 
момент для покупки иностранный валюты в 
рамках сбережений.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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  Сергей АРТЕМОВ

Чемпионат Европы (ЧЕ) по футбо-
лу по традиции является крупной 
международной ярмаркой. На нем 
определяется не только рейтинг 
сборной, но и рыночная цена каж-
дого футболиста, вышедшего на 
поле. 

Великолепная пятерка
Самой дорогой на ЧЕ по стоимости 23 за-

явленных игроков, по оценке Tranfermarkt.de, 
является ФРГ (562 млн евро, см. таблицу). Немцы 
— единственная команда, которая участвовала во 
всех 12 последних финальных турнирах. Средний 
возраст игроков немецкой команды составляет 
25,9 лет. Моложе состав только у англичан (25,8 
лет). Костяк сборной ФРГ составили звезды 
«Баварии»: вратарь Мануэль Нойер, защитник 
Жером Боатенг и полузащитник Марио Гетце 
(оцениваются на рынке в 45 млн, 40 млн и 35 млн 
евро соответственно). Дороже всех стоит их одно-
клубник форвард Томас Мюллер (75 млн евро). 
Полузащитники Месут Озил («Арсенал») и Тони 
Кроос («Реал») пополнили сводную трансферную 
ведомость сборной по 50 млн евро каждый. 

Вторую строку рейтинга заняла Испания 
(557,5 млн евро). Действующий чемпион Европы 
и явный фаворит маркетолов неожиданно осту-
пился: на Евро-16 по разным причинам не поехали 
Диего Коста («Челси», 45 млн евро), Хуан Мата 
(МЮ, 34 млн евро), Фернандо Торрес («Атлетико», 
7 млн евро) и самый дорогой в мире правый за-
щитник Карвахаль («Реал», 25 млн евро). Самый 
ценный игрок «Красной фурии» — полузащитник 
«Барселоны» Серхио Бускетс (50 млн евро). Также 
высоко ценятся на рынке Сеск Фабрегас («Челси», 
45 млн евро), Серхио Рамос («Реал», 40 млн евро), 
Херард Пике («Барселона», 40 млн евро) и Давид 
Сильва («Манчестер Сити», 38 млн евро). 

Самые дорогие игроки в сборной Бельгии 
играют в нападении. Азар из «Челси», Де Брей-
не из «МанСити» и Лукаку из «Эвертона» стоят 
70 млн, 60 млн и 35 млн евро соответственно. 

Авторитет бельгийцев на футбольном транс-
ферном рынке укрепили вратарь «Челси» Тибо 
Куртуа (35 млн евро) и полузащитник «Зенита» 
Аксель Витсель (28 млн евро). 

Франция из-за скандала с шантажом экс-
игрока московского «Динамо» Матьё Вальбуэна 
осталась без Карима Бензема (60 млн евро) и не 
попала в топ-3 самых дорогих команд ЧЕ-16. Ее 
самые дорогие игроки — Поль Погба («Ювентус», 
65 млн евро) и Антуан Гризманн («Атлетико» М, 
60 млн евро). У англичан самые дорогие игро-
ки — левый вингер «Манчестер Сити» Рахим 
Стерлинг (50 млн евро) и оттянутый форвард 
«Манчестер Юнайтед» Уэйн Руни (40 млн). Англия 
— единственная на ЧЕ команда, в которой нет ни 
одного легионера! 

Дебютанты-трудоголики
Венгрия впервые после 10 неудачных по-

пыток квалифицировалась в финальную часть 
чемпионата Европы. Да и то помог новый фор-
мат отбора: третье место в группе обеспечило 
мадьярам участие в стыковых матчах, где они 
победили норвежцев. Неудивительно, что общая 
трансферная стоимость ее игроков оказалась 
самой скромной на Евро-16: за 23 футболистов 
из заявки Венгрии перед ЧЕ давали на рынке 
всего 27,3 млн евро. После великолепного вы-
хода из группы маркетологи наверняка внесут 
поправки. Лучший в сборной контракт имеет 
бывший полузащитник московского «Динамо» 
Балаж Джуджак (6,25 млн). Пока он играет за 
турецкий «Бурсаспор». 

23-м в списке оказался дебютант ЧЕ Се-
верная Ирландия. Общая трансферная цена ее 
футболистов — 35,9 млн евро. Наиболее дорогой 
игрок команды — защитник Джонни Эванс из 
«Вест Бромвича» (6 млн евро). Чуть выше в рей-
тинге расположился еще один новичок турнира 
— Исландия (41,55 млн евро), выбившая Англию 
Все заявленные от острова футболисты играют 
за рубежом, а самые ценные носят фамилию 
Сигурдссон — полузащитник «Суонси» Гильфи 
стоит 11 млн евро, а его однофамилец, защитник 
«Краснодара» Рагнар, — 6 млн евро. 

У словаков три повода для радости: они 
впервые прошли квалификацию на ЧЕ, впервые 
вышли из группы и впервые по трансферной 
стоимости опередили соседей-чехов, рас-
положившись на 16-й позиции (91,1 млн евро). 
Дороже всех стоит полузащитник «Наполи» 
Марек Гамшик (35 млн евро), отправивший до-
мой россиян. За ним с большим отрывом идет 
защитник «Ливерпуля» Мартин Шкртел (13 млн 
евро), который в 2007 году стал чемпионом 
РФПЛ в составе «Зенита». Спортивную честь 
Словакии защищают также защитники Томаш 
Губочан (6,5 млн евро) и Ян Дюрица (400 тыс. 
евро), выступавшие за московские «Динамо» 
и «Локомотив». 

Все четыре дебютанта успешно прошли 
сито группового этапа. Чего не скажешь о сбор-
ной России.

Старость не радость
Российская команда, так безвольно вы-

ступившая на Евро-16, расположилась на 13-й 
позиции рейтинга: 23 игрока оценены в 133,5 
млн евро. Из-за травмы не поехал на турнир 
самый дорогой игрок сборной Алан Дзагоев 
(ЦСКА, 16 млн евро). В его отсутствие ценный 
«титул» перешел к его одноклубнику Игорю 
Акинфееву (14 млн), который вошел в пятерку 
лучших вратарей группового этапа ЧЕ по коли-
честву сейвов.

Вторым по ценности игроком сборной стал 
полузащитник «Зенита» Олег Шатов (13 млн 
евро). Эта сумма вызывает много вопросов к 
менеджерам питерского клуба. Для сравнения: 
лидер английской атаки Варди из «Лестера» 
стоит на рынке на 1 млн евро меньше. Не секрет, 
что из-за лимита на иностранцев в РФПЛ транс-
ферная стоимость многих игроков-россиян, 
мягко говоря, «перегрета». 

Добавим, что Россия после Ирландии стала 
самой пожилой командой ЧЕ: средний возраст 
наших игроков — 29,3 лет. В заявку сборной по-
пал только один легионер — Роман Нойштедтер, 
который на днях решил уйти из «Шальке» (7 млн 
евро). Скорее всего, мы увидим его в ЦСКА.

Сборная звезд 
Самый дорогой вратарь ЧЕ — немец Мануэль 

Нойер, имеющий контракт с «Баварией» на 45 млн 
евро. На правом фланге защиты расположился 
недосягаемый по рыночной цене его одноклубник 
Давид Алаба (Австрия, 45 млн евро), на левом 
— испанец Сесар Аспиликуэта (20 млн евро) из 
«Челси». На позиции центрального защитника 
лучшие контракты (по 40 млн евро) имеют сразу 
три игрока — Жером Боатенг (ФРГ, «Бавария»), 
Серхио Рамос (Испания, «Реал») и Херард Пике 
(Испания, «Барселона»)

Самый дорогой правый полузащитник — 
француз Поль Погба из «Ювентуса» (65 млн евро). 
На левом фланге вне конкуренции испанец Андрес 
Иньеста из «Барселоны» (35 млн евро). Наиболее 
выгодный контракт в центре полузащиты имеет 
бельгиец Кевин де Брюйне из «Манчестер Сити» 
(60 млн евро).

Игроки атаки всегда получают больше всех. 
Справа звездит и по игре, и по стоимости кон-
тракта Гарет Бэйл (Уэльс, «Реал» М, 80 млн евро), 
в центре — поляк Роберт Левандовски («Бавария», 
70 млн евро), а слева — португалец Криштиану 
Роналду («Реал» М, 110 млн евро).

Общая стоимость игроков основного состава 
сборной звезд на чемпионате Европы (без «лиш-
него» центрального защитника) оценивается в 603 
млн евро. Это гораздо меньше, чем стоимость 
нового стадиона «Зенит».

Тренерская доля
Самый выгодный контракт среди тренеров, 

по данным Finance Fоotball, имеет Рой Ходжсон. В 
месяц 68-летний наставник англичан зарабатывает 
более 416 тыс. евро (5 млн евро в год). В первую 
тройку вошли итальянец Антонио Конте (более 383 
тыс./4,6 млн евро) и турок Фатих Терим (более 291 
тыс./3,5 млн евро), который не смог вывести свою 
команду в плей-офф. Более 3 млн в год получают 
за свои труды Йоахим Лев (ФРГ) и Висенте дель 
Боске (Испания). 

Самый скромный годовой контракт среди 
тренеров на ЧЕ имеет румын Ангел Йорданеску 
(120 тыс. евро). На 50 тыс. евро больше получает 
украинец Михаил Фоменко, на 60 тыс. — словак Ян 
Козак. По 200 тыс. евро в год зарабатывают швед 
Эрик Хамрин и поляк Адам Навалка. Несмотря 
на более чем скромные оклады, Ян Козак и Адам 
Навалка уверенно вывели словаков и поляков из 
своих групп. Добавим, что всего две федерации 
отказались раскрывать данные по зарплатам на-
ставников: Венгрия и Россия.

Рейтинг сборных  
по трансферной стоимости 
игроков (млн евро) 
№ СБОРНАЯ ЦЕНА
1. Германия 562,00 
2. Испания 557,50
3. Бельгия 460,90
4. Франция 454,00
5. Англия 446,00 
6. Португалия 321,70
7. Хорватия 272,25
8. Италия 272,00
9. Турция 186,05
10. Польша 175,30
11. Швейцария 172,50
12. Уэльс 168,60
13. Россия 133,50 
14. Украина 128,65
15. Австрия 128,35  
16. Словакия 91,10
17. Ирландия 89,30
18. Швеция 86,85
19. Чехия 64,45
20. Румыния 55,95
21. Албания 40,88
22. Исландия 41,55
23. Сев. Ирландия 35,90
24. Венгрия 27,30 

По оценке Tranfermarkt.de.

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Чтобы по-настоящему рассла-
биться на отдыхе, не стоит забы-
вать о страховке. Особенно тем, 
кто любит занятия спортом или 
отправляется в страны с плохой 
гигиеной. 
Российское законодательство не обязыва-

ет граждан страховать медицинские риски при 
выезде за рубеж. Вместе с тем для оформления 
визы во многие страны наличие страхового по-
лиса сегодня является обязательным условием. 
При отсутствии полиса все расходы на медицин-
скую помощь за границей и транспортировку 
домой, которая может потребоваться, несут 
сам гражданин и его близкие. О последствиях 
отказа от страхового полиса человека должны 
под роспись проинформировать в турфирме. 

Согласно закону страховая сумма по полису 
страхования путешественников не может быть 
ниже эквивалента двух миллионов рублей по 
курсу Центробанка. Покрытие по стандартному 
полису включает в себя возмещение расходов 
на оказание неотложной медицинской помощи, 
в том числе пребывание в стационаре, проведе-
ние операции, услуги медицинского персона-
ла, медикаменты, расходные материалы и т.д. 
«Оплачивается и экстренная стоматологическая 
помощь в пределах лимита ответственности, 
оговоренного в полисе. Кроме того, покрывают-
ся расходы на транспортировку в медицинское 
учреждение и репатриацию застрахованного 
лица домой, включая медицинское сопровожде-
ние. Если человек умер в результате страхового 
случая, то репатриацию его тела на родину также 
оплатит страховщик», — говорит заместитель 
директора по урегулированию убытков и со-
провождению программ личного страхования 
«Согаз» Ольга Пак.

Страховой полис можно расширить за счет 
покрытия таких расходов, как потеря или хище-
ние документов, получение юридической помо-
щи, задержка рейса. Турист может застраховать 
багаж, личное и недвижимое имущество на 
время отсутствия, гражданскую ответствен-
ность, приобрести страховку от невыезда. Лю-
бопытно, что страховые полисы, защищающие 
от отмены поездки, чаще всего приобретают 

туристы, выезжающие в «визовые» страны, а 
также путешествующие с маленькими детьми 
или пожилыми родственниками. «По статистике, 
заболевает или травмируется каждый сотый 
выезжающий за рубеж, но частота этих случаев 
напрямую зависит от цели поездки и страны 
пребывания. Этот показатель гораздо выше при 
занятиях дайвингом, серфингом, вейкбордом и 
т.д. Для тех, кто планирует заниматься активным 
отдыхом за границей, страховщики рекомен-
дуют оформлять дополнительную страховку 
от несчастного случая», — советует директор 
департамента маркетинга «Медицина» группы 
«АльфаСтрахование» Егор Сафрыгин. 

Стандартная медицинская страховка по-
крывает далеко не все риски, с которыми можно 
столкнуться во время активных занятий спортом. 
Если вы купили страховку, предназначенную для 
тех, кто занимается спортом, в случае получения 
травмы страховщик возместит застрахованному 
расходы, связанные с лечением, в пределах 
страховой суммы, выбранной при заключении 
страхового договора. Для приемлемой защиты 
размер страховой суммы должен быть не менее 
30 тыс. евро. Дополнительно законом регламен-
тируется минимальный размер страховой суммы 
— 2 млн рублей. Однако при оказании серьезной 

медицинской помощи и этой суммы может не 
хватить. Поэтому компании рекомендуют при-
обретать страховые продукты с увеличенным 
лимитом. «Стоимость полиса при этом является 
относительно невысокой — за стандартную 
программу с покрытием в 30 тыс. евро путеше-
ствующий заплатит порядка 300–400 рублей 
за себя, и примерно в 1,5 раза дороже будет 
стоить полис для ребенка. Премия привязана 
к курсу валюты, поэтому может незначительно 
меняться. Увеличение размера страховой суммы 
не повлечет пропорционального увеличения 
стоимости полиса — он будет стоить не намного 
дороже», — пояснил Сафрыгин. 

Статистика выплат за первый квартал теку-
щего года указывает на то, что лидерами стран 
по страховым случаям являются Таиланд и Ин-
донезия. Этому способствует ряд факторов. Во-
первых, экзотические страны — это излюбленное 
место серферов, дайверов и прочих любителей 
экстремальных и травмоопасных видов спорта. 
Во-вторых, климат данных стран способствует 
развитию множества вирусов и бактерий, с ко-
торыми неадаптированный организм не может 
справиться. Острая азиатская кухня также мо-
жет доставить туристу ряд неприятностей. По 
данным «Важно. Новое страхование», в этом 
году на первом месте медицинские расходы с 
травмами и переломами, которые составили 
29% от всех обращений. Основную, традици-
онную массу всех случаев составляют трав-
мы спортсменов, которые выезжают за рубеж 
для занятий экстремальным спортом: дайвинг, 
серфинг, скалолазанье, фрирайд в горах, пара-
шютный спорт и т.д. Значительно повлияла на 
этот показатель тенденция брать напрокат мо-
педы, чтобы самостоятельно исследовать новую 
страну и посмотреть достопримечательности. 
Неподготовленные люди зачастую просто не 
справляются с данным видом транспорта. 

Что касается Индии, то эта страна не входит 
в список стран, для посещения которой необ-
ходимы прививки. Тем не менее необходимо 
соблюдать ряд правил. Воду пить только из 
пластиковых запечатанных бутылок. Обяза-
тельно мыть руки перед едой и после посеще-
ния туалета. Пищу лучше принимать там, где 
едят европейцы. Лучше отказаться от мяса, 
поскольку мясо неизвестного происхождения 

может принести больше вреда, чем плохо при-
готовленные овощи. И, конечно, овощи и фрукты 
обязательно нужно мыть перед едой. 

«При посещении Индии очень часты пи-
щевые отравления. Поэтому под рукой долж-
ны быть необходимые лекарства в дорожной 
аптечке», — говорит начальник отдела личного 
страхования СК «МАКС» Ирина Ярцева. Если 
говорить о наиболее массовых направлениях 
отдыха, то чаще всего россияне страдают от 
пищевых отравлений и острых вирусных забо-
леваний (фарингит, бронхит, тонзиллит, отит). 
«На них приходится в общей сложности около 
половины всех обращений. Акклиматизация, 
смена воды и привычного рациона питания — все 
это, конечно, отражается на состоянии здоровья. 
Особенно подвержены таким неприятностям 
дети. Примерно 20% страховых случаев прихо-
дится на различные травмы: переломы, ушибы, 
растяжения, сотрясения головного мозга и т.д. 
Нередко причиной обращений становятся также 
аллергические реакции и обострения хрониче-
ских заболеваний», — рассказывает Пак. 

Для дополнительной защиты своей жизни 
и здоровья турист может приобрести также 
страховку от несчастного случая, которая по-
зволит надежнее защитить себя и своих близ-
ких от возможных неприятностей за рубежом. 
Это страхование отличается от медицинского 
страхования тем, что страховщик не оплачивает 
лечение клиента, а предоставляет ему компен-
сацию, при этом ее размер от стоимости лечения 
не зависит. Перед заключением договора нужно 
проверить наполнение вашего полиса: данные 
о страхователе и застрахованном и риски, по 
которым вы застрахованы, и, конечно же, есть 
ли франшиза. 

Франшиза — это предусмотренное усло-
виями страхования освобождение страховой 
компании от возмещения оговоренной части 
убытков. Так, франшиза, указанная в полисе, 
составляет $50. Это значит, что если визит к 
врачу оценен в 150 долларов, то 100 оплачивает 
страховая компания и 50 — страхователь. Но 
здесь есть риск того, что экономия приведет 
к большим расходам и будет выглядеть совер-
шенно неоправданно. За небольшую доплату 
страховое покрытие может быть расширено. 
Например, можно застраховаться от невыезда 
по причине внезапного заболевания, несчаст-
ного случая или смерти (в том числе одного из 
родственников), по причине существенного 
ущерба имуществу — например, если накануне 
поездки произошел пожар в квартире. Также 
компенсируются потери от невыезда по причине 
отказа или увеличения срока выдачи визы.

Безработица отступает
Численность зарегистрированных безра-

ботных в РФ за минувшую неделю уменьшилась 
почти на 1%  — до менее 1 млн человек, сообщает 
Минтруда. Наибольшее снижение наблюдалось в 
Чукотском, Ямало-Ненецком, Ненецком автоном-
ных округах, в Санкт-Петербурге, в Республике 
Крым, в Белгородской и Костромской областях. 
Ситуация ухудшилась в Еврейской АО и в Да-
гестане. Суммарная численность работников, 
находившихся в простое по инициативе админи-
страции, работавших неполное рабочее время, 
а также работников, которым были предостав-
лены отпуска по соглашению сторон, составило 
346,2 тыс.  человека.  Количество работников, 
занятых неполное рабочее время, составляет 

сейчас 295,7 тыс. человек. По данным Минтруда, 
численность работников, находящихся в про-
стое, составляет 47,7 тыс. человек, а численность 
работников, получивших отпуска по соглашению 
сторон, — 2,8 тыс. человека.

Индийские кафе опаснее дайвинга
Как выбрать страховку путешественнику

Восстание футбольных карликов
Дебютанты бросили вызов фаворитам-богачам
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 Ирина МУЧКАЕВА
Импортозамещение — реальность 
сегодняшней российской экономи-
ки. И хотя во многих областях этот 
процесс еще только начинается 
и не всегда вызывает одобрение, 
рынок продуктов питания уже ощу-
тил положительное влияние этого 
процесса. 
За счет развития производства отечественных 

продуктов питания цены на них не растут, а, напро-
тив, снижаются. По данным Росстата, стоимость 
продовольственного набора, состоящего из основ-
ных продуктов, таких как молоко, куриное мясо, 
овощи и другие, составила 3740 рублей. Между 
тем продуктовая корзина «Пятёрочки» оценивается 
в 3732 рубля. Впрочем, это далеко не предел. Если 
закупаться в магазинах этой сети товарами по ми-
нимальным ценам, то можно и вовсе уложиться в 
сумму, чуть превышающую 2 тысячи рублей. 

Как показывает практика, во время кризиса 
население начинает экономить. Причем доходит 
вплоть до сокращения расходов на продукты пита-
ния. Цены растут, но не на все продукты питания. 
Впереди — сезон российских овощей и фруктов, 
которые существенно сократят расходы россиян 
на необходимые витамины. Помогают экономить и 
белковые продукты — российское куриное мясо и 
яйца. По данным аналитического материала «Индекс 
«Пятёрочки», именно эти товары помогли сдержать 
рост стоимости минимальной потребительской 
корзины и удержать цены в сети ниже среднерос-
сийских. Эта статистика подтверждается цифрами: 
как сообщает Росстат, в мае в целом по нашей 
стране стоимость продовольственного набора до-
стигла 3740 рублей. В частности, в Москве средняя 
стоимость продовольственного набора составляла 
4558 рублей, а в Санкт-Петербурге — 4511 рублей. 
При этом цены незначительно выросли по отноше-
нию к апрелю. 

 В мае общероссийским тенденциям соот-
ветствовала и динамика средней стоимости анало-
гичного набора в «Пятёрочке». Средняя стоимость 
продовольственного набора, которую рассчитывают 
Росстат и «Пятёрочка» ежемесячно, в европейской 
части России и на Урале в мае составила 3732 

рубля. В Москве продуктовый набор стоил в среднем 
3967 рублей, а в Санкт-Петербурге — 4324 рубля. 
Необходимо оговориться, что это исключительно 
статистический показатель, позволяющий оценить 
уровень цен на продукты и их динамику, а к стои-
мости реального продуктового набора, необходи-
мого горожанину в месяц, эти цифры отношения 
не имеют. Стоимость продовольственного набора 
Росстата и «Пятёрочки» — это стоимость услов-
ного (минимального) набора продуктов питания, 
определяемого в соответствии с Приложением 3 
к приказу Росстата от 30.12.2014 №733.

Если вывести соотношение стоимости продо-
вольственного набора по средним ценам «Пятёроч-
ки» и стоимости аналогичного набора Росстата по 
России, можно определить, что в сетевой рознице 
средние цены ниже среднероссийских на 0,2%, 
в столице — на 13%, в Санкт-Петербурге — на 
4,2%. В аналитическом отчете ритейлера пред-
ставлен еще один показатель — стоимость про-
довольственного набора по минимальным ценам. 
Он отражает стоимость продуктов, входящих в тот 
же набор, но не по средневзвешенным ценам (с у 
четом объема продаж и доли товара в категории), 
а по самым низким ценам торговой сети. Этот по-
казатель нельзя сравнивать с данными Росстата, 
но можно определить, насколько реальные цены на 
продукты в сети ниже среднерыночных: 

«Стоимость продовольственного набора по 
минимальным ценам «Пятёрочки» уже семь месяцев 
меньше средних показателей Росстата в 1,5—1,75 
раза. В мае для Европейской части России и Урала 
она составила 2058 рублей, для Москвы — 2738 
рублей, для Санкт-Петербурга — 2987 рублей». 

Как поясняют в «Пятёрочке», подорожание 
сдерживали «продукты-драйверы», которые были 
представлены на полках магазинов торговой сети 
по ценам ниже среднероссийских. Так, например, 
средние цены на курицу в «Пятёрочке» были ниже 
средних по РФ на 10%, цена на яблоки — на 14%, 
на питьевое молоко — на 14%, сахар в среднем 
стоил дешевле на 15%, горох и фасоль — на 20%, 
охлажденные и мороженые куры — на 21%, подсол-
нечное масло — на 31%, а перец черный горошек 
— на 42%. При этом, по данным торговой сети, в 
мае эти товары стали стоить на 1% меньше, чем 
месяцем ранее.

Импортозамещение как панацея
от разгона инфляции
Российские производители смогли не только 
нарастить производство и заместить импортные 
товары на полках, но и снижают цены
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Новоселье многодетной семьи — 
запоминающееся зрелище. Гвалт, все 
куда-то несутся, коробки рвутся, узлы 
развязываются, младшие дети вопят, 
старшие кричат на младших — но все 

счастливы.
А как выглядит выселение многодетной 

семьи?
У москвича Дмитрия Пушкарева шестеро 

детей. От первого брак — двое, а от второго брака 
с Василиной Пушкаревой — четверо.

До 2012 года большая семья Пушкаревых про-
живала в двухкомнатной квартире на Коровинском 
шоссе. Пушкаревы с 1998 года состояли на учете 
по улучшению жилищных условий. В 2012 году 
Департамент жилищной политики и жилищного 
фонда Москвы (далее — ДЖП) издает распоря-
жение о предоставлении Пушкаревым субсидии 
на приобретение жилья. В июне 2012 года им на 
целевой счет в банке из ДЖП были переведены 
деньги на покупку жилья.

И вот в сентябре 2012 года Пушкаревы при-
обрели две квартиры: одну для детей от перво-
го брака, вторую — для Дмитрия Пушкарева и 
его четверых детей от второго брака. Вторая 
квартира находилась в московском районе Не-
красовка, в доме 19, корпус 2, на Рождествен-
ской улице.

В конце 2012 года Пушкаревы въехали в новую 
трехкомнатную квартиру. А летом 2015 года они 
обнаружили в почтовом ящике судебную повестку 
и исковое заявление из Кузьминского суда на имя 
Александра Борисовича Иванова. Я уже писала, 
что от многократного повторения этой страшной 
фразы «обнаружили в почтовом ящике судеб-
ную повестку» я стала бояться почтовых ящиков, 
правда. Так вот, в исковом заявлении было на-
писано следующее:

«Главным следственным управлением СК 
России по Москве расследуется уголовное дело 
№836125, возбужденное по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст.159 УК РФ)…»

Следствием было установлено, что ЗАО 
«Энергостройкомплект-М» в 2005–2006 годах 
получило деньги от физических и юридических 
лиц под строительство жилых домов в 11-м микро-
районе района Южное Тушино и 83-м квартале 
района Хорошево-Мневники Северо-Западного 
округа Москвы. Но обязательств своих фирма не 
выполнила, деньги ушли не туда. По этой при-
скорбной причине к уголовной ответственно-
сти был привлечен генеральный директор ЗАО 
«Энергостройкомплект-М» А.М.Кручинин.

Как следует из искового заявления, еще в 2010 
году правительство Москвы разработало комплекс 
мер по защите прав граждан, пострадавших от 
действий вышеупомянутого ЗАО, суть которых 
заключалась в передаче обманутым дольщикам 
находящегося в собственности Москвы жилья. 
Причем сделано это было во исполнение пору-
чения Президента России, которым тогда был 
Дмитрий Медведев. 

Распоряжением правительства Москвы от 28 
февраля 2012 года №93-РП квартира в доме 19, 
корпус 2, на Рождественской улице была предо-
ставлена Александру Борисовичу Иванову.

23 апреля 2012 года между обманутым доль-
щиком Ивановым и ДЖП был заключен договор о 
безвозмездной передаче этой квартиры.

В июле 2012 года Иванов продал свою новую 
квартиру некой Наталии Викторовне Кондратен-
ко. А через два месяца Кондратенко продала ее 
Пушкаревым.

И вот теперь неожиданно выяснилось, что 
гражданин Иванов не был обманутым дольщиком, 
и по этой причине должен вернуть городу квартиру 
на Рождественской улице.

Письмо из суда было адресовано Иванову, 
а квартира-то уже принадлежала Пушкаревым. И 
пока Пушкаревы пытались разобраться в том, что 
произошло, на их квартиру был наложен арест.

    
А кто же обратился в суд с иском об истре-

бовании квартиры? Правопреемник ДЖП — Де-
партамент городского имущества Москвы. Дело 
в том, что в марте 2015 года ДЖП присоединили к 
Департаменту городского имущества Москвы (да-
лее — ДГИ). Вот почему отбирать квартиру вместо 
бедного обманутого ДЖП стал сильный ДГИ.

А что за уголовное дело №836125, о котором 
говорится в исковом заявлении?

В ноябре 2014 года отдел ГСУ СК России по 
Москве по расследованию преступлений, со-
вершенных должностными лицами правоохра-
нительных органов, возбудил уголовное дело по 
факту мошенничества в особо крупном размере 
в отношении следователей ГСУ ГУВД по Москве 
Сергея Кавуна и Евгения Примаков, бизнесменов 
Дмитрия Двойных, Антона Бордовских и Ильи 
Чижанова.

В феврале 2016 года в рамках этого уголовно-
го дела была арестована старший следователь по 
особо важным делам ГСУ ГУ МВД по Москве Анжела 
Амзина, которую следствие считает руководителем 
преступного сообщества.

И чем же занималось почтенное сообщество? 
Оформлением поддельных документов на под-
ставных лиц, которые выступали в роли обманутых 
дольщиков.

Схема с обманутыми дольщиками выглядела 
следующим образом.

Члены преступной группы находили подстав-
ных лиц, на которых оформлялись документы, 
якобы свидетельствующие о том, что с ними заклю-
чались договоры долевого участия в строительстве. 
Также оформлялись поддельные документы о 
внесении денег в кассы различных строительных 
организаций в счет оплаты по этим договорам. 

Сами следователи на основании сфабри-
кованных документов выносили постановления 
о признании подставных лиц потерпевшими 
— обманутыми дольщиками — по уголовному 
делу в отношении генерального директора ЗАО 
«Энергостройкомплект-М» Кручинина.

Естественно, что крайними во всей этой хи-
троумной схеме стали ничего не подозревавшие 
покупатели квартир, в том числе и многодетная 
семья Пушкаревых.

По доброй традиции, установленной чинов-
никами ДЖП, исковые требования были заявлены 
к добросовестным приобретателям, а не к мошен-
никам. С практической точки зрения это очень 
разумное решение. Я уже много раз писала о том, 
что мошенников в крайнем случае можно посадить 
в тюрьму, но выдрать с них хотя бы копейку не пред-
ставляется возможным. Не для того они трудились 
в поте лица, чтобы потом расстаться с драгоценным 
имуществом. А добросовестные покупатели — это 
бесправные и парализованные своим несчастьем 
люди. В юриспруденции ничего не понимают, не 
у всех даже есть деньги на адвокатов. Вот они, 
тепленькие дурачки, «ему с три короба наврешь 
— и делай с ним что хошь».

    
Слушание дела по иску ДГИ об истребова-

нии квартиры Пушкаревых началось в сентябре 
2015 года.

Минуточку, иск -то предъявляли к Иванову. 
Ну правильно. Пушкаревы, купившие квартиру у 
Кондратенко, которая приобрела ее у Иванова, 
обалдели, прочитав исковое заявление, и сами 
пошли в Кузьминский суд. Если бы они этого не 
сделали, неизвестно, чем бы все закончилось. 
Расчет-то был на Иванова, который прекрасно 
знал, что обманутым дольщиком он не является. С 
ним, судя по всему, было бы попроще. А пришли не 
имевшие отношения к афере Пушкаревы. Причем 
мать семейства, предназначенного на вылет из 

квартиры, Василина Пушкарева спустя несколько 
недель после начала слушания родила пятого 
ребенка, барышню по имени Ульяна.

Но этот пустяк не остановил чиновников. Они 
продолжали настаивать на изъятии квартиры и 
выселении Пушкаревых на улицу. Детей высе-
лишь — их потом можно раскидать по детским 
домам, а новорожденного пристроить в дом ре-
бенка, тут много всяких вариантов. А квартира-
то — вот она, живые миллионы рублей, и устоять 
невозможно.

    
В суде выяснилась интересная вещь.
До сих пор неизвестно, на основании ка-

кого нормативного документа был установлен 
порядок принятия решений о передаче квартир 
обманутым дольщикам. А главное — кого именно 
считать обманутым дольщиком. Получается, что 
драгоценная московская недвижимость попадала 
в руки подставных потерпевших, а как это стало 
возможным — тайна, покрытая мраком.

Из материалов следствия вытекает прямой 
вывод о том, что статус обманутого дольщика, 
присвоенного следователями подставному лицу, 
фактически являлся железобетонной гарантией 
получения квартиры. Тогда как на самом деле 
получение этого статуса является лишь началом 
длительного пути, прохождения многочисленных 
инстанций, утрясок и согласований, в результа-
те которых в муках должно было появиться по-
ложительное решение комиссии по жилищным 
вопросам и только после этого — распоряже-
ние города о выделении жилья. Мне доводилось 
бывать на жилищных комиссиях, и забыть это 
невозможно.

Не поддается никакому объяснению, по-
чему расследование дела о следователях-
мошенниках никак не изменило ситуацию в 
истории Пушкаревых.

Еще до начала слушания по делу Пушкаревых, 
8 июня 2015 года, председатель Кузьминского суда 
С.А.Фадеева направила на имя руководства ГСУ 
СК по Москве обращение. В нем говорилось, что 
в суд «обратился ДГИ с исковыми заявлениями об 
истребовании имущества из чужого незаконного 
владения на основании сведений, содержащихся в 
письме от 18 июня 2015 года в адрес мэра Москвы, 

из которого следует, что по результатам рассле-
дования уголовного дела №836125 установлена 
причастность организованной группы к хищению 
квартир, расположенных по адресам … (далее 
идет список из 64 квартир в домах по Рождествен-
ской улице, включая квартиру Пушкаревых).

Поскольку исковые заявления приняты 
Кузьминским районным судом Москвы к про-
изводству и должны быть рассмотрены в сроки, 
предусмотренные… законодательством, прошу 
предоставить в суд сведения по вышеуказанным 
квартирам, а именно: постановление о возбуж-
дении уголовного дела, документы, подтверж-
дающие незаконные действия со стороны ответ-
чиков по делу при получении квартир, в качестве 
кого участники по делу привлечены к уголовному 
делу, их объяснения, проводились ли какие-либо 
экспертизы по уголовному делу, если да, прошу 
предоставить копии экспертиз, а также сведения 
о том, на каком этапе расследования находится 
данное уголовное дело».

В тот же день Фадеева направила запросы 
по квартирам в Росреестр и инженерную службу 
района Некрасовка.

Прошу прощения: почему-то письма в ГСУ 
СК, Росреестр и инженерную службу датированы 
8 июня 2015 года, а исковые заявления от ДГИ 
поступили 24 июля 2015 года, т.е. через полтора 
месяца. А в письме от 8 июня 2015 года в адрес ГСУ 
СК по Москве председатель Кузьминского суда 
ссылается на документ от 18 июня 2015 года.

Что бы это значило?
Я, честно говоря, ни разу не слышала, что-

бы председатель суда запрашивал сведения 
по делам, которые не находятся в его произ-
водстве. Вот если бы Фадеева, будучи пред-
седателем суда, в то же время рассматривала 
иски ДГИ — тогда другое дело. Но иски ДГИ об 
истребовании квартир по Рождественской улице 
Фадеева не рассматривала, а кроме того, 8 июня 
2015 и дел-то в Кузьминском суде никаких быть 
не могло, потому что иски ДГИ, как я уже упо-
минала, поступили в экспедицию суда только 
24 июля 2015 года.

В голову приходит два предположения: либо 
делопроизводство в Кузьминском суде хромает 
на все четыре ноги, либо какие-то ясновидящие 
предвидели поступление исков из ДГИ, а также 
возможный результат их рассмотрения.

    
В декабре 2015 года судья Кузьминского 

суда Е.Т.Соколова вынесла решение об отказе в 
удовлетворении иска ДГИ к Пушкаревым, Иванову 
и Кондратенко. 

Беспредельное счастье. 
Квартиру у многодетной семьи Пушкаревых 

не отобрали. Значит, есть справедливость на 
свете?

Но почему же в решении об отказе в иске 
кроме Пушкаревых упомянуты Иванов и Кондра-
тенко? Пушкаревы-то и в самом деле ни в чем не 
виноваты. А вопросы к Иванову и Кондратенко 
остались без ответов. Мы точно знаем, что Иванов 
не был обманутым дольщиком, а еще мы знаем, 
что Наталия Викторовна Кондратенко занималась 
скупкой у «обманутых дольщиков» квартир на 
Рождественской улице. Как минимум речь идет 
еще о 6 квартирах. Это следует из материалов 
гражданских дел, рассмотренных Кузьминским 
судом в декабре 2015 года.

Д о б р о с о в е с т н ы е  п р и о б р е т а т е л и 
Г.А.Селиверстова, М.В.Куприянова, Ф.Р.Сиротина, 
Д.В.Дудин, Л.Е.Захарова, А.О.Захарова, Ф.Ф. Ха-
сянова и Г.А.Кафиятуллина, А.И.Чуприков купили 
свои квартиры в домах на Рождественской улице 
у бизнесмена С.В.Романова, а тот приобрел их у 
той самой Кондратенко.

Что же касается господина Иванова, то, как 
следует из искового заявления ДГИ в Кузьминский 
суд, он права на получение квартиры не имел. Но 
ДГИ законность сделки между ДЖП и Ивановым 
почему-то никогда не оспаривал. Права Иванов не 
имел, а его сделка с городом — законная?

И распоряжение правительства Москвы о 
выделении квартиры А.Б.Иванову не отменено.

И про отмену постановления о призна-
нии А.Б.Иванова потерпевшим тоже ничего не 
известно.

При этом ДГИ предъявил иск об изъятии 
квартиры у Пушкаревых, а Иванова просто не-
множко огорчили — и все.

И вот никак я не пойму: вроде конец у исто-
рии счастливый, но радости почему-то нет. И про 
справедливость говорить как-то неловко. Разве 
она такая, вожделенная справедливость? Кривая, 
косая и хромоногая?

Начнем с того, что есть магическая формула: 
вновь открывшиеся обстоятельства. Я уже пи-
сала о том, что любое судебное решение можно 
отменить и пересмотреть дело благодаря этим 
своевременно открывшимся обстоятельствам 
(см. статью «Страшный суд» в «МК» от 23 июня 
2016 года). То есть сегодняшняя победа в суде, 
как ни страшно это произносить, в будущем может 
превратиться в беду. ДГИ, потерявший квартиру, 
после вынесения приговора имеет формальное 
право повторно инициировать судебный процесс 
об истребовании квартиры Пушкаревых — и не 
только их, а владельцев еще как минимум 44 чест-
но приобретенных квартир. И цифра эта совсем 
не окончательная, просто никто не считал этих 
несчастных, одной ногой попавших в болото.

А вторая беда — это то, что на самом деле 
никакая это не тайна, и все прекрасно понимают, 
как в действительности принимались решения о 
выделении квартир «обманутых дольщиков». Это 
не я кавычки поставила — так написано в рас-
поряжениях Правительства Москвы. Но только 
вопрос у меня не к правительству Москвы, а к 
Следственному комитету, который почему-то 
сузил круг лиц, причастных к масштабному мо-
шенничеству с государственной собственностью. 
И чиновники Департамента городского имущества 
Москвы что-то не спешат предъявлять иски к 
мошенникам, хотя все уже очевидно и для ДГИ, 
и для всех остальных.

    
Трудно жить в перевернутом мире. Хотела 

написать «невозможно», но мы-то ведь живем. И 
представить невозможно, что ты приходишь за 
помощью к следователю, а он и есть преступник, 
от которого ты ищешь защиты.

Беда в том, что перевернутая конструкция 
иногда гораздо более устойчива, чем постав-
ленная правильно. Научного объяснения этому 
парадоксу я не знаю, но точно знаю, что это факт. 
Может, суть в том, что всякой дрянью гораздо 
проще заниматься, чем настоящим делом, дрянь 
и делать легче, и прибыль гарантирована. Сказано 
же, хорошими делами прославиться нельзя.

И как быть?
Если я напишу «не сдаваться», вы усмехне-

тесь — и правильно сделаете. Нельзя всю жизнь 
просидеть в окопе, надо же когда-то и на речку 
пойти, и за грибами. Просто не верьте своим 
глазам. Не ленитесь задавать вопросы. Может, 
тогда прорвемся?

“Московский коМсоМолец”    
5 июля 2016 года 
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Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ДОЛЯ ДЛЯ
« ОБМАНУТОГО 

ДОЛЬЩИКА»
Следователи 
изобрели красивый 
способ отъема жилья 
у москвичей

Иван и Ульяна.

Артем, Надежда, Иван и Варвара 
Пушкаревы с родителями.
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Давно ли видели очереди в московских 
поликлиниках? Нет, не те, когда две старушки 
приходят не в свое время, исключительно чтобы 
пообщаться, а те, когда в душном узком кори-
доре поликлиники вплотную стояли измученные 
люди, с яростью набрасываясь на любого, кто 
пытался только заглянуть в кабинет врача «только 
спросить». Ушли в прошлое яростные битвы с 
человеческими жертвами над засаленными жур-
налами с записями к специалистам, очереди за 
маленькими грязно-серыми бумажками с завет-
ной надписью «Талон». Немногие выдерживали 
эту битву за здоровье. Теперь тихие коридоры 
поликлиник посетить можно, записавшись по Ин-
тернету, а тем, кто в силу возраста не овладел вы-
сокими компьютерными технологиями, освоить 
запись к врачу при помощи терминала помогают 
сотрудники медицинского учреждения.

— Как вы помните, мы небезболезненно за-
вершили основные структурные преобразования 
в системе московского здравоохранения, свя-
занные с переводом многопрофильных больниц 
на страховые принципы финансирования, — го-
ворит заместитель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Леонид Печатников. — 
Вы помните, что это сопровождалось довольно 
сложными процессами. И тем не менее мы с 
вами не должны забывать, что главное — это 
результат. Результат — это то, что уже по итогам 
2015 года средняя продолжительность жизни 
москвича достигла 77 лет. И несмотря на то, что 
произошло сокращение коечного фонда в ста-
ционарах, за 2015 год было пролечено больных 
на 100 тыс. больше, чем в 2014 году. С чем это 
связано? Это связано прежде всего с внедрением 

в медицинскую практику так называемой высоко-
технологичной медицинской помощи. 

Высокотехнологичная медицинская помощь 
(ВМП) — это медицинская помощь, выполняе-
мая с использованием сложных и уникальных 
медицинских технологий, основанных на са-
мых современных достижениях науки и техники, 
предоставляемая высококвалифицированными 
специалистами. К ней относятся как лечебные, 
так и диагностические медицинские услуги, 
которые выполняются в специализированных 
медицинских учреждениях. В 2016 году плановые 
объемы ВМП увеличились на 76% по сравнению 
с 2015 годом. ВМП оказывается на средства г. 
Москвы по 17 профилям, в том числе сердечно-
сосудистая хирургия, онкология, травматология 
и ортопедия, офтальмология, нейрохирургия. 
Причем рост объемов оказания ВМП постоянно 
растет. В 2016 году по профилю онкологии такой 
помощи оказано больше, чем в 2015 году, в 5,8 
раза, протезирование суставов увеличилось 
на 47,8%, сердечно-сосудистая хирургия — на 
43,5%. В операциях используют даже роботов. 
В целом ВМП за первое полугодие 2016 года 
получили свыше 48 тыс. человек, что на 74% 
больше, чем за тот же период 2015 года. 

На помощь пациенту спешат и санитарные 
вертолеты. В этом году благодаря такой экс-
тренной помощи спасено 334 человека, из них 
38 детей. 

Очереди в московских поликлиниках дей-
ствительно уменьшаются благодаря действию 
системы ЕМИАС. В амбулаторной сети доступ-
ность врачей-терапевтов — 97–99%, а педиатров 
— 96–98%. Отмечается доступность самозаписи 
к участковому врачу-терапевту в день обращения 
или на следующий день до 94%.

— Если невозможно попасть к своему участ-
ковому терапевту, то всегда можно обратиться к 
дежурному, — рассказывает Леонид Печатников. 
— В московском Департаменте здравоохранения 
есть ситуационный центр, специалисты которого 

в режиме реального времени отслеживают си-
туацию с очередями в каждой московской по-
ликлинике, и если вдруг возникает затор, то в 
такую поликлинику выезжают наши сотрудники, 
и это довольно эффективно. Все дело идет к 
тому, что скоро мы откажемся от бумажных карт 
в пользу электронных. 

Леонид Печатников также рассказал о до-
стижениях в сфере образования. По его словам, 
в московских детских садах полностью отсут-
ствуют очереди в дошкольные учреждения для 
детей с 3 до 7 лет. А в школах увеличилось ко-
личество профилей, которые старшеклассники 
могут выбрать для углубленного изучения. 96% 
московских школ реализуют такие программы. 
В школах есть медицинские, инженерные и ка-
детские классы. В 2016 году 48,9% выпускников 
московских школ набрали 190 баллов на ЕГЭ, 
а 30% сдали экзамены на 220 баллов. Всему 
этому, безусловно, помогает высокая оснащен-
ность школ новейшими разработками в области 
компьютерной техники. Учебный процесс в мо-
сковских школах осуществляется при помощи 
224 тыс. стационарных компьютеров, 129 тыс. 
ноутбуков и планшетов, 17 тыс. интерактивных 
досок, 28 тыс. мультимедийных проектов. 

Начиная с 2016 года в Москве реализуется 
комплекс мероприятий по повышению доступ-
ности для инвалидов объектов, расположенных 
на территориях города. В 2016 году на эти цели 
было выделено более 1 млрд рублей. Запланиро-
вано, что в этом году 85% объектов московской 
инфраструктуры частично или полностью будут 
переоборудованы для маломобильных групп 
населения. В планах этого года установить 102 
подъемные платформы в жилых домах. Общая 
степень приспособленности подвижного со-
става наземного городского транспорта уже 
составит 74 %, а в 2016 году увеличится до 84%. 
Низкопольными станут автобусы, троллейбусы 
и трамваи.

Дарья СОЛОВЕЙ.

В московском здравоохранении, да и 
во всей социальной сфере, в послед-
ние годы полным ходом шли сложные 
и не всем понятные процессы. И теперь 
у нас есть возможность самим оценить 
итоги.

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА СОЦИАЛЬНОЙ СЛУЖБЕ
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Заместитель мэра Москвы Леонид Печатников 
рассказал об основных достижениях 
в медицине и образовании

Ни о какой архитектуре и вообще дизайне 
при строительстве палаток, киосков и торговых 
павильонов в 1990–2000-х и не думали. Стоит, не 
падает — и ладно, а о том, что полы проминаются 
под ногами и сделано все «на живульку», чуть 
ли не скотчем, старались не думать. Да и не на-
стоящие они, не живые — как картонные коробки 
бомжей под прекрасным старинным мостом эпохи 
классицизма, как искусственные ресницы, зачем-
то наклеенные на лицо настоящей красавицы; 
смой, убери все лишнее — и вот она, истинная 
красота. Красота древнего города с прекрасно 
задуманными, воплощенными архитектурными 
проектами. К тому же, как выяснилось, весь наш 
страшненький самострой еще и опасен.

Помните, как он возникал? У метро какой-
нибудь предприимчивый торговец устанавливал 
фургончик, с течением времени колеса у фур-
гончика снимались и заменялись кирпичами или 
бетонными блоками, а там, глядишь, его уже и 
кирпичами обложили, и пристройку сделали, а 
так уже и стационарный павильон появился — так 
и получилось, что 80% самостроя расположено 
над объектами Московского метрополитена, а их 
владельцы, бравируя действующими договорами 
аренды земельного участка, забывают при этом 
упомянуть, что они не предусматривают права 
застройки участка капитальными объектами.

Появлялись в 1990-х палатки на любом сво-
бодном месте — вылезали из всех щелей, как 
опята на трухлявом пне. Поэтому и получилось, 
что стоят они в зонах повышенной опасности 
(вблизи систем водоотведения, газоснабжения, 
электросетевого хозяйства, а также, повторим, 
над объектами инфраструктуры метрополитена). 
Они несли реальную угрозу для горожан, превра-
тившись уже в строения капитальные. А знаете ли 
вы, сколько согласований должен пройти любой 
капитальный объект в Москве? Московская земля 
всевозможными коммуникациями буквально про-
низана. И все, кто хочет построить что-то большое 
и серьезное, обязаны провести огромную работу 
по переносу этих коммуникаций.

А между тем хозяева сооружений, самоволь-
но возведенных над важнейшими городскими 
коммуникациями, не раз намеренно не допускали 
к инженерным сетям сотрудников экстренных 
служб, прибывших для устранения неисправности. 
Например, в истории «Мосгаза» были случаи, ког-
да приходилось прибегать к помощи правоохра-
нительных органов, чтобы обеспечить экстренный 
доступ сотрудников к системам газоснабжения 
и предотвратить ЧП. По словам генерального 
директора ООО «Мосгаз» Гасана Гасангаджие-
ва, раньше подобные инциденты происходили 
порядка трех-четырех раз в год. И это представ-
ляло большую опасность не только для объектов, 
самовольно установленных на газопроводе, но и 
для всех москвичей. Сам факт появления такого 
рода объектов над трассами газопроводов — се-
рьезная опасность. Если объект не обслуживается 

должным образом, он раньше времени приходит 
в негодность. Уловить момент, когда произойдет 
инцидент на газопроводе, достаточно сложно. 
Нужен постоянный контроль. 

То же касается и водопроводных сетей. Как 
отмечает зам. генерального директора АО «Мос-
водоканал» Евгений Шушкевич, если незаконная 
постройка находится на объектах «Мосводокана-
ла», то их эксплуатация становится практически 
невозможной. Трубопровод водоснабжения рабо-
тает под давлением — и в случае аварий не исклю-
чены размыв грунта, образование провалов…

У метрополитена к самострою тоже масса 
претензий, ведь зачастую эти объекты просто 
встроены в выходы из подземки или пристроены к 
ним. Это повышает нагрузку на несущие конструк-
ции метрополитена, да и в случае чрезвычайной 
ситуации аварийные службы будут просто не в 
состоянии ликвидировать последствия. Подоб-
ный горький опыт уже есть — это трагедия 2004 
года на «Рижской», когда аварийные службы не 
могли подъехать к станции метро из-за скопления 
таких объектов.

И вот 28 июня на заседании президиума пра-
вительства Москвы было принято постановление, 
дополняющее перечень объектов, подлежащих 
сносу, еще 107 самовольными постройками об-
щей площадью 31 тыс. кв. м, расположенными во 
всех административных округах города Москвы, 
за исключением Зеленоградского, Троицкого и 
Новомосковского административных округов. 
Всех владельцев предупредили заранее. Если 
владелец самостроя сам, добровольно, его 
ликвидировал, то получал право на получение 
компенсации.

Сами москвичи уже поддержали инициативу 
правительства. По данным опроса ВЦИОМ, 63% 
горожан однозначно высказались за снос. 88% 
опрошенных считают, что благодаря действиям 
властей люди смогут свободнее передвигаться 
по улицам и площадям. Однако 47% опрошенных 
опасаются трудностей с приобретением товаров 
первой необходимости.

Корреспондент «МК» решил сам пройтись по 
будущим общественным пространствам столицы 
(а именно ими станут площади, освобожденные 

от уродливых наростов самостроя) и спросил у 
москвичей, что они думают о происходящем.

— Ну вы посмотрите на эту шаурмячную 
жутковатую! Что там у них за условия для при-
готовления пищи?! — возмущается москвичка 
Елена на площади перед метро «Улица 1905 года». 
— О том, что эта палатка страшная и грязная, я 
вообще молчу. Конечно, ее нужно сносить. Да и 
все павильоны тут просто уродуют прекрасную 
площадь с памятником! Но со стороны властей 
стоило бы задуматься о развитии сети быстрого 
питания в каком-то другом формате. Фуд-траки, 
например.

Но многим торговцам действительно пред-
ложили достойную замену. 

— Да, у нас у метро и в районе все посноси-
ли, — говорит Вадим Егоршев, житель Теплого 
Стана. — Мы очень переживали из-за овощной 
палатки Тагира. Уже привыкли к нему: вежли-
вый, не обвешивает, не обсчитывает, товар у 
него всегда свежий. И тут, смотрим, открылись 
в одной заброшенной пристройке после ремонта 
магазинчики. И среди них — наш Тагир. Стоит 
гордый, красивый, в белых нарукавниках. И место 
у него просторное. Мы раньше-то в маленькое 
окошко палатки даже его лица не видели… В 
общем, все в порядке.

— Конечно, был перебор с этим самостроем. 
Я, например, все время удивлялся парадоксаль-
ной ситуации с домом Сытина на Тверской. Его 
когда-то, еще при Брежневе, специально подви-
нули, чтобы площадь освободить перед зданием 
«Известий»: сколько сил было приложено, дом-то 
весил 10 тысяч тонн, пришлось рельсы прокла-
дывать. И вот в середине 1990-х там возникает 
торговый центр — и для чего, собственно, тогда 
дом Сытина перевозили?.. — рассказал москво-
вед Александр Васькин.

О том, какова истинная юридическая подо-
плека событий и кто такие настоящие владельцы 
большинства торговых павильонов, а также какую 
поддержку оказывает правительство Москвы тем, 
кто готов к конструктивному диалогу, читайте в 
следующем материале, который будет опубли-
кован в ближайшие дни. 

 Дарья СОЛОВЕЙ.
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...Небольшой павильончик стоит пу-
стой. За окнами, ставшими пыльными 
за какие-то пару дней, виднеется абсо-
лютно голое помещение, откуда вынес-
ли все, включая напольное покрытие. 
Рядом суетятся рабочие. Кажется, они 
собирались заняться выковыриванием 
стекол из рам. «Ничего не оставлять» 
— таков девиз предпринимателей, по-
кидающих насиженные места. За годы 
существования этого двухэтажного 
строения здесь были и ресторан, и книж-
ный магазинчик, и игровой клуб, и салон 
сотовой связи, и магазин цветов и кол-
готок… Все это было — и, честно говоря, 
жалеть об этом строении неизвестного 
архитектора не хочется.

Новая волна сноса самостроя очистит лицо столицы

ТОРГОВЫЕ ТРУЩОБЫ
ГОТОВЯТ К ЛИКВИДАЦИИ

МОЯ МОСКВА



Пожалуй, главным неудачником следовало 
бы назвать Марко Ройса, в очередной раз про-
пускающего крупный международный турнир 
из-за полученной на ровном месте травмы. 
Как бы смотрелась игра сборной Германии с 
этим атакующим полузащитником, остается 
только гадать, а Марко вновь смотрит за игрой 
своей национальной команды по телевизору. 
Впрочем, и среди участников Евро есть из 
кого выбирать претендентов для нашего не 
самого торжественного рейтинга.

1. Златан Ибрагимович 
(Швеция)
Для ярчайшего нападающего совре-

менности, которому в октябре стукнет 35 
лет, Евро должен был стать лебединой песней, 
исполняя которую, Златан надеялся добиться 
со сборной хотя бы выхода в плей-офф. Но реа-
лии оказались не такими радужными. Все, на 
что хватило шведов во Франции, это последнее 
место в группе и единственное очко, набранное 
в стартовом матче с Ирландией.

Сам Ибрагимович, несомненно, был са-
мой заметной фигурой в своей команде, но ни 
забитых голов, ни результативных передач на 
его счету нет. Хотя ирландский автогол в том 
самом ничейном матче — его заслуга.

Златан стал за-
ложником сборной команды, 

в которой, конечно, не имеет 
таких партнеров по атаке, какие 

были у него в последние годы в ПСЖ. 
Но гений Ибрагимовича как раз и заклю-
чается в умении сотворить футбольный 
шедевр, обеспечить результат без помощи 
партнеров. Он по воротам бил, открывался, 
вытягивал на себя сразу по нескольку за-
щитников соперника, но хотя бы минимально 
приемлемый результат обеспечить не смог.

2. Висенте дель Боске 
(Испания)
Смена поколений в сборной Испании идет 

полным ходом, но тренер Висенте дель Боске 
все же привез во Францию порядка 10 игроков 
из тех, что становились чемпионами мира в 
ЮАР в уже далеком 2006 году. Принципиально 
стиль игры теперь уже экс-чемпионов Евро-
пы не менялся, а вот фирменная проблема с 
центральным нападающим, на позиции кото-
рого уже кого только не довелось повидать, 
осталась. Но не в этом заключалась главная 
проблема, тем более что Мората вроде бы 
начал приживаться на острие атаки и с тремя 
голами все еще занимает вторую строчку в 
списке бомбардиров Евро. Испанцы оказались 
не готовы драться за сохранение титула.

Быть может, причина кроется в непривыч-
ном формате турнира, впервые принявшего 

сразу 24 
участника. Поражение 

на групповом этапе от Хорватии намекало, 
что команда еще не вышла на пик формы. И 
разудалая победа над Турцией не должна была 
вводить в заблуждение — медленная турецкая 
сборная, стремящаяся играть, а не просто но-
ситься по полю, являлась одним из самых удоб-
ных соперников. Создавалось впечатление, что 
дель Боске и его подопечные уже видят себя 
как минимум в полуфинале, где и собираются 
включить повышенную передачу, но до этой 
отсечки добраться было не суждено.

То поражение от хорватов вывело ис-
панцев в первой же стадии плей-офф на 
итальянцев, которые готовы были не только 

полностью выполнять 
план на игру своего тренера, но и 

драться за каждый мяч. Последние 
минут 20 того матча прошли под 

диктовку Испании, которая встре-
пенулась и заиграла в тот кружев-

ной футбол, который любят многие 
болельщики. Но 20 минут в матче с та-

ким серьезным соперником оказалось 
слишком мало.

3. Артем Дзюба (Россия)
Еще совсем недавно вся футбольная 

Россия молила тогдашнего главного тре-
нера Фабио Капелло привлекать в сборную 
Артема Дзюбу. Итальянец в итоге сдал-
ся, хотя всеми доступными способами 
старался подчеркнуть, что ему пришлось 
прогнуться под давлением общественного 
мнения. Вспомните, как дон Фабио не то 
что не радовался, но даже не посмотрел на 
нападающего, когда тот забил свой первый 
гол в команде Капелло. И вот прошел всего 
год, а Дзюба отправляется на чемпионат 
Европы пусть и без капитанской повязки, но 
в ранге одного из лидеров сборной. Внима-
ние прессы, участие в пресс-конференциях, 
колкие фразы в адрес соперников — Артем в 
самом центре внимания. Именно он по всем 
прикидкам должен был стать одним из глав-
ных открытий турнира. Оставалось одно — не 
подкачать и на футбольном поле. А вот здесь 
вышла осечка.

Дзюба наряду с парой партнеров показал 
образец боевитости и правильного настроя, 
что так ценится в болельщицкой среде. Коли-
чество выигранных им единоборств и попыток 

РЕЙТИНГ

Как уже разъяснял «МК», система отбора на 
ОИ в «пляжке» — многоэтапная. Можно пробивать-
ся через набор рейтинговых очков, то есть этапы 
Большого шлема и весь Мировой тур, например, 
добыв массу очков на континентальном первен-
стве, как это сделали наши сильнейшие в мужской 
сетке Константин Семенов и Вячеслав Красильни-
ков. Но и на этом шансы не заканчиваются.

Теперь все внимание на Сочи, где 6 июля 

стартует Мировой континентальный кубок с уча-
стием 12 женских сборных и 10 мужских. Даль-
ше — привычный групповой турнир и плей-офф, 
финалисты которого обеспечат своим странам 
билеты в Рио. Здесь путевки обезличенные: две 
пары от каждой страны играют друг с другом пере-
крестным способом, а если две игры не принесли 
преимущества, назначается золотой матч. Здесь 
уже тренеры могут комбинировать дуэты, как им 

виднее. В 2012 году это помогло соборной России: 
тогда в Центре пляжных видов спорта в Москве 
путевки обрели одна женская и одна мужская пары. 
Ранее этого уже добился еще один женский дуэт.

В 2012 году данный турнир также прошел в 
России — на Водном стадионе в Москве. Тогда 
российские спортсмены смогли выполнить за-
дачу — мужская и женская сборные получили по 
итогам Мирового кубка по одной путевке в Лондон. 
Ранее девушки из России смогли выиграть финал 
Континентального кубка (также проходившего в 
Москве). Таким образом, в Лондоне Россия была 
представлена двумя парами у женщин и одной 
у мужчин.

Все внимание в Сочи в женской половине 
сетки будет приковано к Евгении Уколовой, Ана-
стасии Барсук, Екатерине Бирловой и Надеждой 
Макрогузовой. Мы недаром даем их в такой по-
следовательности: тренеры переиграли соста-
вы, и многолетние дуэты поменяются составами. 
Правильное ли данное решение — узнаем очень 
скоро.

Что же касается мужчин, то Дмитрий Бар-
сук с Никитой Ляминым и Олег Стояновский с 
Артемом Ярзуткиным надеются обрести вторую 
путевку на Игры-2016. Все станет окончательно 
известно 10 июля.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВОЛЕЙБОЛ
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Так какие шансы у нашей сборной покорить 
олимпийскую вершину? Множество мнений экс-
пертов, безусловное недовольство болельщиков 
— все это скажется на боевом духе наших игро-
ков. Сейчас важно исправить ошибки, время до 
старта Игр еще есть. Большой упор нужно сделать 
сейчас на отработку подач, если ликвидировать 
все ошибки, связанные с этим, то полдела уже 

будет сделано. Также есть вопросы к доигровщи-
кам, за исключением Сергея Тетюхина, конечно. 
Прекрасно зато работают блокирующие. 

Гораздо лучше обстоит ситуация с игрой 
женской волейбольной сборной. Удачное вы-
ступление на Гран-при, и статистика по блокам 
вчерашнего матча с США это совершенно точно 
подтвердила. Это обеспечило нашей сборной 
выход в «Финал шести», так что девушки активно 
двигаются вперед к заветной цели — победе в 
финале турнира. 

Из 9 матчей россиянки одержали 8 побед. 
Поражение от сборной Сербии было показателем 
того, что в технике у команды есть ошибки, и над 
этим надо активно работать. Что касается матча с 
японками, там девушки показали высший класс, 
уступив только в первой партии. Были явные 
проблемы с приемом, сильно проседал блок. К 
счастью, обошлось. 

Сейчас команда Юрия Маричева отправ-
ляется в Бангкок, где будет решать высшую за-
дачу. Турнир коммерческий, но между тем это 
неотъемлемая часть подготовки к Олимпийским 
играм в Рио-де-Жанейро. Сейчас надо ликвиди-
ровать ошибки в приеме и на блоке и показать тот 
уровень игры, который хотят видеть от сборной 
эксперты и болельщики. 

Александра СУХАНОВА.

c 1-й стр.
Согласитесь, что команд на этом Евро, которым 
мы по ходу турнира заслуженно захотели бы 
примерить чемпионскую корону, было всего 3 
— Германия, Италия и Франция. 3 из 24! Ита-

льянцы после встречи с французами уже сошли с турнирной 
дистанции, а последним в полуфинале предстоит битва с 
немцами. Этот матч многие уже успели назвать досрочным 
финалом. Так же, к слову, говорили и после четвертьфинальной 
встречи Италия—Германия, которая, быть может, получилась 
и не самой зрелищной, но по качеству футбола превзошла 
любой из 48 сыгранных матчей. Выходит, что финал должен 
превратиться в пустую формальность, когда победитель 
французско-германского дуэта докажет свое превосходство 
над вышедшим в финал из пары Уэльс—Португалия.

У болельщика остается надежда на сказку. Тем более 
что сказок во Франции мы увидели уже в избытке. Была сага 
о потрясающих исландских викингах, влюбивших в себя весь 
футбольный мир и обеспечивших туристическое паломни-
чество в свою ледяную страну. Были симпатичные венгры, 
сражавшиеся, как львы, за очки в групповом турнире. Были 
ирландские лепреконы, которые едва не украли горшочек 
с золотом у французских футболистов в 1/8 финала. А еще 
всех здорово удивил Уэльс, который способен похвастать, 
пожалуй, сильнейшим поколением игроков в истории, но в 
качестве фаворита никем не воспринимавшийся.

Но эти сказки к футболу как таковому имеют весьма 
опосредованное отношение. Приятные сюрпризы от команд, 
которые принято назвать темными лошадками, случаются на 
любом крупном турнире. Но эти красивые истории гораздо 
ближе к сюжетам диснеевских мультиков или мыльных опер, 
чем к спорту. Опыт той же Исландии на этом Евро уникален, но 
пользы от этого опыта остальным — ноль. В плане развития 
мирового футбола или же каких-либо методик он бесполе-
зен, ведь повторить его способна лишь такая же маленькая 
страна, причем, как показывает практика, сделать это можно 
примерно раз в 100 лет. Хотя сказка, спору нет, красивая и 
завораживающая. 

Крупнейшие международные турниры (будь это клубный 
уровень или сборные) задают общий вектор развития игры, 
являются выставочной витриной для тренеров, которые могут 
подсмотреть у своих коллег что-то новенькое. И в последнее 
время этим новеньким становится игра в 5 защитников, пре-
дельно закрытые игровые схемы и планы на игру, сознатель-
ный отказ от владения мячом и стремление сыграть вторым 
номером на контратаках. Команд, которые на нынешнем Евро 
играли бы первым номером, было примерно 5–6. Из 24! Вот 
именно поэтому в футбольной витрине хочется видеть легкую 
на подъем Францию, мощную и уверенную в себе Германию, 
лихо комбинирующие Испанию и Бельгию, а не боевитую, но 
сильно ограниченную в своих возможностях Исландию. 

Нет сомнений, что любители футбольных сказок в по-
давляющем своем большинстве жаждут видеть в финале 
именно Уэльс, а не Португалию. Но такая сказка может иметь не 
самый веселый для валлийцев конец, вроде того, до которого 
доигрались на предыдущем Евро итальянцы, разгромлен-
ные 4 года назад испанцами — 4:0. И пострадают от этого 
не валлийцы, для которых сам факт выхода в финал станет 
подарком, а мы — зрители. А вот более техничные, опытные 
и мастеровитые португальцы в финале могут стать неким 
гарантом интриги, хотя и будут очевидными аутсайдерами в 
51-м матче чемпионата Европы. Если еще проще: Португалия 
гораздо ближе к той тройке фаворитов, чем Уэльс, а соот-
ветственно, в финале имеет больше шансов.

Так что на чьей бы стороне ни находились ваши симпатии, 
если в качестве главного бонуса от Евро вы хотите получить 
красивый финал, то надо надеяться, что португальцы одолеют 
валлийцев в полуфинале. Впрочем, право на сказку тоже ни-
кто не отнимает. Футбол тем и хорош, что у каждого он свой. 
И термин «вкусовщина» в данном контексте вовсе не несет 
негативного характера.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЦИФРЫ
Футбол. Евро-2014. Четвертьфинал №4

Франция — Исландия — 5:2 (4:0)
Жиру, 12 (1:0). Погба, 20 (2:0). Пайет, 43 (3:0). 
Гризманн, 45 (4:0). Сигторссон, 56 (4:1). 
Жиру, 59 (5:1). Б.Бьярнасон, 84 (5:2).

КАК ПОВАЛИТЬ ВАЛЛИЙЦЕВ

РУССКИЙ ГАМБИТ
Мужская сборная России 
по волейболу «отдает» 
Мировую лигу, чтобы 
не раскрывать секретов 
перед Рио? 
Неудачно завершилась для мужской 
сборной России Мировая лига-2016. 
Проверка, которую устроили нашим 
ребятам американцы, показала, 
что эксперименты с составом 
пора заканчивать. К сожалению, 
россияне не смогли обеспечить себе 
выход в «Финал шести». И дело не 
только в обидном поражении от 
сборной США. В общей сложности 
еще три проигрыша от сборных 
Сербии, Франции, Аргентины не 
вселяли россиянам уверенности. 

С 6 по 10 июля на российском Черноморском 
побережье будут разыграны 4 последние путевки на 
Игры XXXI Олимпиады в Рио в пляжном волейболе, 
которому Бразилия сегодня уделяет едва ли не 
больше внимания, чем олимпийскому футболу, 
который играется на уровне молодежных сборных. 
В Сочи пройдет Континентальный кубок.

Зачем «разлучили» девушек
В Сочи российские дуэты постараются  
в последний момент отобраться на Олимпиаду

КОНФУЗ

Отгремевший в ночь на понедельник по-
следний четвертьфинал Евро-2016 определил 
последнюю из четырех лучших сборных. Ею 
стала сборная Франции, к сожалению для 
любителей скандинавских сказок, легко одо-
левшая Исландию. В полуфинале хозяевам 
турнира предстоит сражаться с чемпионами 
мира, и это противостояние уходит корнями 
в давнюю и красивую историю. Безумные 3:3 
в дополнительное время и победу немцев по 
пенальти в далеком 1982-м вряд ли забудут 
те, кто ее видел.

Двумя годами позже «бундестим» снова 
одолела Францию — на ЧМ-1986 — уже со 
счетом 2:0, забив первый мяч на 9-й минуте, 
а второй — на 89-й. С французами отношения 
у сборной Германии вообще неплохие. Играть 
с ними немцам будет легче, чем игралось с 
итальянцами пару дней назад.

Сложно найти исторически более 

полярных друг другу соперников. Всегда 
атакующая Германия — что в свою бытность 
пресловутой немецкой машиной, что сейчас, 
когда в атаке давящая мощь танка «Тигр» сме-
нилась летящей легкостью скоростного «Сап-
сана». И напротив — Италия, которая всегда 
знала, как этому противостоять. Сражаясь 
с бетонной стеной в защите, «бундестим» 
проигрывала почти всегда. В 33 встречах 
лишь 8 побед — и все в товарищеских матчах, 
когда тактика пересматривается и изучается 
или когда итальянцам просто все равно. А в 8 
официальных встречах — 4 ничьи и 4 пораже-
ния. Никогда Германия не обыгрывала Италию 
на крупных турнирах, и «скуадру адзурру» 
немцы сквозь зубы стали звать «angstgegner». 
Подобрать слову русский эквивалент трудно 
— дословный перевод: «соперник, вызываю-
щий страх».

Страх вызвала Италия и в этот раз. 
Однако помогло немцам то, что сейчас он 
был осознанным. Переваренным в головах 

тренерского штаба и игроков, поэтому на 
поле команда вышла немного скованной лишь 
из-за своей новой схемы. Менял ее Лёв и 4 
года назад, когда встретился с итальянцами в 
полуфинале прошлого Евро, и тогда это закон-
чилось плохо: Германия не разобралась, что 
собой представляет в схеме с тремя опорными 
полузащитниками, и проиграла со счетом 
1:2. В этот же раз Йоги не стал стесняться 
своих опасений и выставил на поле третьего 
центрального защитника.

Вероятно, вспомнил тренер немцев ис-
тину о том, что для победы над врагом иногда 
нужно стать им самим. Особенно когда враг 
— твой исторический Голиаф и иных путей 
к победе просто нет. И перевоплотиться в 
Италию «бундестим» почти смогла, отзеркалив 
«скуадру адзурру» крепкой обороной и главной 
задачей. Она для немцев была действительно 
очень итальянской и потому мучительной — 
терпеть и ждать. Сведя к минимуму возмож-
ности для разящих контратак, доминировать, 

держать мяч, но ни в коем случае не рисковать. 
Лёв прекрасно понимал, что тяжелый поеди-
нок с Испанией не мог пройти для итальянцев 
бесследно, и надеялся, что за 90 минут со-
перник устанет, а в атаке удастся найти хоть 
один шанс.

Найти удалось, и нашел его неожиданно 
Марио Гомес. Догнав на фланге «мертвый» мяч, 
он транзитом через ворвавшегося в штрафную 
Хектора выдал Озилу голевой пас. Случилось 
это на исходе часа игры, затем Гомес, хромая, 
ушел с поля, и все, что оставалось сделать 
Германии, — еще немного потерпеть.

И именно тогда стратегия отражения 
врага дала трещину. Немцы заигрались, 
«привезли» себе угловой, и Боатенг, красоч-
но взмахнув руками у своих ворот, заработал 
итальянцам пенальти. Удивительный игрок 
Джером Боатенг: один из лучших защитни-
ков мира, но ошибки всегда совершает по-
настоящему эпичные.

Дополнительное время, как это часто 
бывает, победителя не снискало, а только ли-
шило игроков последних сил. Неудивительно, 
что серия пенальти началась провально для 
обеих команд. На пижонства Дзадзы с Пелле 
и взятый Нойером удар Бонуччи ответили 

промахами Озил, Мюллер и Швайнштайгер. 
Томас, не забивший еще ни единого мяча 
этим летом, пока уверенно претендует на 
звание главного разочарования турнира. Ну 
а Швайнштайгеру после драматичного мюн-
хенского финала Лиги чемпионов вообще 
противопоказано бить решающие пенальти. 
Хорошо, молодежь потом не подвела, а Нойеру 
удалось отразить удар Дармиана.

Итогом с общим счетом 7:6 в драматич-
ном «скрытом финале» Евро Германия наконец 
сумела снять с себя итальянское проклятие. 
Впрочем, когда еще, как не сейчас? Эта коман-
да уже стала первой европейской сборной, 
выигравшей чемпионат мира на американском 
континенте, так что ломать неугодные себе 
традиции «бундестим» умеет.

А угодные, кстати, напротив, свято чтит. 
Ведь еще одним ключом к победе над своими 
демонами стала другая мистическая серия: 
последний проигрыш немцев по пенальти 
датируется 1976 годом, и с тех пор они выигра-
ли аж 5 серий подряд. Что ж, проклятия, как 
выяснилось, ломаются традициями. А еще 
умением стать для своего врага зеркалом — с 
расчетом на то, что, увидев собственное от-
ражение, враг не сможет его разбить.

Аля СИНЕЦКАЯ, 
специально 
для «МК»

Как Германия победила свой страх
ПЕРВЫЙ ПАС

сольных проходов напролом зашкаливает, но их 
эффективность оказалась крайне низкой.

Винить в этом Артема, его партнеров или 
тренерский штаб, не нашедший Дзюбе напарника, 
на которого можно было бы сбрасывать мячи, как 
когда-то на Халка в «Зените», — вопрос риториче-
ский. Но Артем стал тем самым игроком, который 
явно недобрал на этом Евро вистов.

4. Ведран Чорлука 
(Хорватия)
Центральному защитнику «Локомотива», на 

которого, как говорят, положила глаз мюнхенская 
«Бавария», несколько раз по ходу этого Евро со-
перники разбили голову в кровь. Но бесстрашный 
игрок обороны помог своей команде сначала за-
нять первое место в очень неприятной группе, 
соперниками по которой стали Испания, Чехия и 
Турция. Причем действующие чемпионы Европы 
были обыграны в красивом стиле. И, быть может, 
именно эта победа и надломила хорватов.

После победы над Испанией Хорватии вы-
писали такие богатые авансы, что команда легко 
могла поверить, что она уже практически в финале, 
а упрямые португальцы, которые на этом турнире 
то ли не могут, то ли просто не стремятся забивать, 
беря соперников комбинационным измором, в ито-
ге дожали хорватов в дополнительное время. При 
этом стоит отметить, что гол Рикарду Куарежмы 
получился на загляденье, а оборона хорватов во 
главе с Чорлукой была разорвана поперечными 
передачами.

5. Гранит Джака 
(Швейцария)
За последние годы сборная Швейцарии стала 

своей в международном топе, фигурируя в первой 
десятке международных рейтингов и получая по-
сев в первых корзинах. И на Евро команда отправ-
лялась с мыслями если не о победе на турнире, то 
рассчитывая навести шуму во Франции. Пошуметь, 
скажем прямо, не удалось. 

Предельно осторожный футбол на групповом 
этапе даже в матчах с Румынией и Албанией по-
зволил со второго места шагнуть в плей-офф, но на 
первой же стадии эта осторожность не позволила 
идти дальше. Ничьих в плей-офф не бывает, а в 
серии послематчевых пенальти удачливее ока-
зались поляки, точно пробившие 5 из 5 ударов с 
одиннадцатиметровой отметки. А у швейцарцев 
один промах случился — ошибся полузащитник 
лондонского «Арсенала» Гранит Джака. Вешать 
всех собак на молодого футболиста не стоит, но 
математически именно он поставил точку на вы-
ступлении швейцарцев на Евро.

Александр ПОКАЧУЕВ.

На чемпионате Европы по футболу осталось 
сыграть всего 3 матча, и пока в спортивной 
программе наступил небольшой перерыв, 
во время которого полуфиналисты могут 
восстановиться после четвертьфинальных 
баталий, уже можно подвести 
определенные итоги турнира. 
Претенденты в главных номинациях 
Евро еще ведут борьбу за звание 
лучших, а вот круг основных 
неудачников чемпионата уже 
определился. О них и пойдет речь.

ИБРАГИМОВИЧ
В СОМНИТЕЛЬНОЙ 
КОМПАНИИ
5 главных неудачников 
Евро-2016
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ВАЖНОВАЖНО

Зинченко сменил Уфу 
на Манчестер
Один из самых эксцентричных 
клубов Англии «Манчестер Сити» 

подписал контракт с 19-летним игроком сбор-
ной Украины и клуба РФПЛ «Уфа» Алексан-
дром Зинченко. Сумма сделки, по сообще-
ниям британских СМИ, составляет 4 миллиона 
в евровалюте, а срок соглашения — 5 лет.Висенте дель Боске.
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На рейс fv6481 до Владивосто-
ка зарегистрировалось более 
пятисот человек. Пассажиры 
огромного «Боинга-747» уже 

расселись по местам, когда в салон вошел 
сотрудник с искателем и начал исследовать 
кресла. Московская художница Айгуль Вы-
соцкая летела в столицу Приморья с мужем 
Олегом, трехмесячной дочкой Алисой и кош-
кой Асей.

— Мы уже сидели в салоне довольно дол-
го, когда нам сообщили, что человек с нашего 
рейса за десять минут до вылета сообщил, 
что хочет покинуть самолет, — рассказывает 
Олег. — Затем нам сказали, что по технике 
международной безопасности они обязаны 
обыскать самолет, и, к сожалению, нас всех 
должны высадить и вернуть в аэропорт. Вы-
пускать стали только через полтора часа.

По словам мужчины, сначала пассажи-
рам сказали, что выпустят в здание аэро-
вокзала через отдельный вход. Но для такого 
большого «Боинга» свободного гейта не на-
шлось, поэтому людей начали отправлять 
обратно в автобусах.

Пока полтысячи человек пытались без 
давки покинуть самолет, ожидавшие своей 
очереди пассажиры разузнали, в чем при-
чина. Бортпроводник рассказал, что одна 
из женщин поднялась на борт в чрезвычайно 
расстроенных чувствах в связи с недавним 
разводом и через некоторое время сооб-
щила стюарду, что лететь передумала. «У 
меня нет настроения лететь», — именно с 
такой фразой дама рвалась наружу. Всеми 
правдами и неправдами персонал пытался 
уговорить ее не прерывать путешествие: 
слишком много манипуляций пришлось бы 
совершить в случае такого внезапного отказа. 
Но женщина оказалась непреклонна. Во что 
вылился ее каприз — в то, что более пятисот 
человек оказались заперты в аэропорту на 
шесть часов.

— В аэропорту всем выдали воду и еду: 
три бургера в одном сетевом кафе быстрого 
питания, — говорит Олег. — Народ вокруг нерв-
ничал и бушевал. Сначала объявили, что вылет 
переносится на 23.15, потом — на 0.30…

В это время Айгуль с ребенком и кошкой 
были вынуждены коротать время в комнате 

для пеленания. Молодая мама кормила ма-
лышку, а кошка, которая не была готова к 
столь долгому заточению в переноске, раз-
минала лапы.

Многие пассажиры были вне себя от 
ярости. В их числе — родители, совершавшие 
перелет с маленькими детьми. По свиде-
тельствам очевидцев, воздух сотрясался 
от детского плача. Многие из-за задерж-
ки прилета опоздали на поезда. Пожилому 
мужчине стало плохо, его увезли на «скорой 
помощи».

Все это время самолет и чемоданы тща-
тельно исследовали на наличие опасных ве-
ществ. Согласно авиационным правилам, 
при внезапном отказе пассажира совершать 
полет авиакомпания обязана в целях безопас-
ности досмотреть багаж всех пассажиров. А 
учитывая, что на этом «Боинге» летело больше 
пятисот человек, такое мероприятие должно 
было затянуться надолго. Что и случилось.

Самолет вылетел в час ночи 4 июля. Пас-
сажиры негодуют и требуют наказать рублем 
пассажирку, сорвавшую вылет. Но персо-
нал в таких случаях — заложники ситуации. 

Человеку, решившему срочно покинуть само-
лет, достаточно просто шепнуть бортпровод-
нику о том, что в салоне находится предмет, 
угрожающий безопасности. При этом даже 
если пассажир глупо пошутил или находится в 
невменяемом состоянии, алгоритм действий 
будет один: эвакуация, тщательный досмотр. 
Были случаи, когда лайнер разворачивали 
прямо с взлетной полосы.

Впрочем, пассажиры, которые понесли 
материальные убытки из-за сложившейся 
ситуации, могут потребовать возместить их 
в судебном порядке.

— Вины авиаперевозчика в такой за-
держке нет, — уверен юрист Общества защи-
ты прав потребителей Олег Фролов. — Ведь 
они соблюдали требования безопасности. 
Поэтому за задержку и убытки будет отвечать 
виновное лицо, то есть женщина, которая 
решила прервать путешествие. Если у пас-
сажиров были стыковочные рейсы, билеты 
на автобус или поезд, они могут потребовать 
компенсировать их стоимость через суд, 
главное, чтобы у них были подтверждающие 
документы.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ДЛЯ КОГО-ТО ПРОСТО НЕЛЕТНАЯ 
ПОГОДА — ПОТОМУ ЧТО ЭТО 
ПРОВОДЫ ЛЮБВИ

Евгения 
Уколова.
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В ожидании вылета.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Незаконная расправа с 
преступником без ведома властей. 4. Студент, 
который в будущем станет офицером. 10. Вред-
ная привычка смолящего как паровоз мужа. 
11. Кусок поэмы для заучивания наизусть. 13. 
Награда для Арлекино в песне Аллы Пугачевой. 
14. Контора, на которую грабители совершают 
налеты. 15. Шуточное представление с «белоко-
чанным» названием. 16. «Перо» Зорро, который 
везде оставляет отличительный знак «Z». 18. 
Болезнь в ряду с ОРЗ и гриппом. 20. Богатый 
покровитель нищей богемы. 22. Воинственная 
враждебность по отношению к окружающим. 23. 
Прозрачная пленка из вискозы, применяемая 
как упаковочный материал. 24. Кредо человека, 
который везде находит положительные стороны. 
27. Горчица, добавляемая к мясу. 30. Бесспор-
ное, не требующее доказательств положение. 
32. Доклад по-военному. 34. Повелитель миро-
вого зла. 35. Музыкальный инструмент Петра 
Дранги. 36. «Контора» клоунов, дрессировщиков 
и акробатов. 38. Название операции в ресто-
ране «Плакучая ива». 39. Рогатый сынок волка 
в мультфильме. 40. Болтун, приукрашивающий 
свои заслуги. 41. То, что приносит подкова над 
дверью. 42. Свиток древних египтян.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Специалист аварийно-
восстановительных работ. 2. Сторона топора, 
заменяющая молоток. 3. Снижение стоимости 
некачественного товара. 5. «Флаг корабля» 
в песне про капитана. 6. Кичливый москвич, 
который не знается с родственниками из про-
винции. 7. Философское сочинение. 8. Способ 
рассуждения от общих положений к частным 
выводам. 9. Сладкий подарок внуку от бабуш-
ки. 10. Летний лагерь для автотуристов. 12. 
Небольшая дверца в воротах. 17. Учитель, за 
дополнительную плату готовящий ученика к 
поступлению в вуз. 19. Обидчивая барышня, 
не дающая себя ни обнять, ни поцеловать. 20. 
Атмосфера спиритического сеанса. 21. Отличие 
общей тетради от тетради, где всего двенадцать 
листов. 25. Красная книжечка с фотографией 
и штампом о прописке. 26. Толпа статистов 
на съемочной площадке. 27. Пронырливый 
жулик. 28. «С» в лимоне. 29. Развивающаяся 
болезнь. 31. Особая раскладка игральных карт 
по определенным правилам для развлечения 
или гадания. 33. «Ведомость» о рангах Петра 
I. 34. Примечание в «подвале» страницы. 37. 
Кожаная переноска для ноутбука. 38. «Красная 
Москва» во флаконе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Памперс. 4. Кипяток. 10. Святыня. 11. Обидчик. 13. Очко. 14. Кеды. 15. 
Штакетник. 16. Тундра. 18. Свиток. 20. Санитар. 22. Плавание. 23. Культура. 24. Поддавки. 
27. Алгоритм. 30. Чистюля. 32. Плавки. 34. Мачете. 35. Невидимка. 36. Ожог. 38. Шнур. 39. 
Корешок. 40. Ипотека. 41. Клубень. 42. Профиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пакость. 2. Пиво. 3. Ратуша. 5. Индекс. 6. Ящик. 7. Косынка. 8. Мяуканье. 
9. Достаток. 10. Скандал. 12. Кентавр. 17. Разведчик. 19. Викторина. 20. Сэндвич. 21. Религия. 
25. Остаток. 26. Инстинкт. 27. Алюминий. 28. Таверна. 29. Оптовик. 31. Февраль. 33. Интерн. 
34. Мастер. 37. Горб. 38. Шкаф.

В программе 51-го Международного кино-
фестиваля в Карловых Варах участвуют сра-
зу несколько российских картин, включая 
фильм Виталия Манского «В лучах солнца». 
Ему у нас фактически перекрыт кислород.

В главном конкурсе Россию представляет 
«Зоология» 27-летнего Ивана Твердовского-
младшего. Год назад он, несмотря на юный воз-
раст, трудился в большом жюри, а до этого его 
дебютный фильм «Класс коррекции» стал лау-
реатом конкурса «К востоку от Запада». Теперь в 
этой восточноевропейской секции представлен 
«Коллектор» Алексея Красовского с Константином 
Хабенским в главной роли, а также фильм «Чужой 
дом» Русудана Глурджидзе из Грузии, созданный 
при участии России. Одну из ролей в нем сыграла 
Ольга Дыховичная. «Ученик» Кирилла Серебренни-
кова вошел во внеконкурсную программу.

«Зоологии» не повезло с погодой. Из-за рез-
кого похолодания и дождя звездная дорожка была 
скомкана, зато зал был полон, и принимали фильм 
очень хорошо. Удивительно, но «Зоология» появи-
лась отчасти благодаря мультфильму «Почему 
банан огрызается» Светланы Разгуляевой, где у 
мальчика вырос хвост. В картине Твердовского 
он появился у взрослой женщины, которую бес-
страшно сыграла актриса Наталья Павленкова, уже 
удостоенная за свою работу приза на «Кинотавре». 
И теперь ее шансы велики. Жизнь одинокой со-
трудницы зоопарка из приморского городка резко 
меняется после того, как у нее вырос хвост. Наталье 
Павленковой пришлось примерить десятки хво-
стов, прежде чем остановились на силиконовом 
экземпляре с пультом управления. Он тяжелый, и 
потребовалось упорство в его освоении. Главная 
героиня окружена не только реальными пред-
ставителями фауны, но и коллегами, напоминаю-
щими жаб и свиней. В общем, полная зоология. 
Гоголевский «Нос» стал путеводной звездой для 
создателей фильма в их разговоре про вселенское 
отсутствие любви в этом мире.

В Карловых Варах сразу две документальные 
картины Виталия Манского: «Родные» (Чехия—
Германия—Словения—Франция—Словакия) и 
«В лучах солнца» (Россия—Германия—Чехия—
Латвия—Северная Корея) в программе «Чешские 
фильмы 2015–2016 годов».

Фильм «В лучах солнца», снятый еще в 2015 
году и с успехом прошедший по многим мировым 
фестивалям, в России никто не видел. Показать 
на «Кинотавре» его не удалось. Такое ощущение, 
что делается все, чтобы картину не допустить до 
зрителя. Из-за фильма у российских чиновников 
возникли проблемы с северокорейской стороной, 

поскольку режиссер отклонился от заданного 
курса. Картина снималась в Северной Корее под 
жестким контролем соответствующих органов. 
На площадке постоянно находились специаль-
но обученные люди, пытавшиеся все делать по 
собственному сценарию во имя прославления 
своей страны. Снималось по нескольку дублей, 
рождалась сугубо постановочная картина, где от ее 
участников требовали шире улыбаться, создавая 
видимость всеобщего счастья. Но русский человек 
способен обойти любые преграды. А документали-
сту всегда приходится проявлять находчивость и 
бесстрашие. В итоге получился документ времени, 
и теперь этому фильму и его автору предъявляют 
претензии морально-этического свойства.

В Карловых Варах обозреватель На экра-
не северокорейская девочка восьми лет Зин Ми 
готовилась к празднованию дня рождения главы 

КНДР Ким Чен Ира. Ее отец — инженер швейной 
фабрики, и мы видим, как он там трудится. Семья 
живет в чистой до стерильности квартире, напо-
минающей нежилое помещение. В ней нет при-
мет повседневного быта. На стене — портреты 
лидера страны и его отца. Богато накрыт стол. 
Все это и вызывает некоторое сомнение. Но вот 
отец несколько раз повторит дочери, что надо есть 
кимчи (национальные корейские соленья), чтобы 
обеспечить организм витаминами. И мы увидим 
за одним дублем — второй. Какие-то посторонние 
люди появятся в кадре и унесут стол, как сделали 
бы это в театре. Режиссер сдает с потрохами всю 
закулисную жизнь совместно с корейцами сделан-
ной картины, где он не был хозяином положения. 
Но потом окажется, что он-то и стал хозяином 
положения, смонтировав совсем другое кино, 
фактически фильм о фильме. Корейская сторона 

принимала совсем другое кино.
Симпатичная героиня учится в школе для де-

вочек, где целый день получает уроки патриотизма, 
марширует, готовится к вступлению в Детский 
союз, напоминающий пионерскую организацию. 
Девочки слушают ветерана корейской войны, грудь 
и живот которого до колен завешаны орденами и 
медалями. Их больше, чем у незабвенного Лео-
нида Ильича Брежнева. Школьница засыпает на 
наших глазах под его убаюкивающую речь. И так 
страшно становится за нее. Вдруг после таких 
кадров придется сполна расплатиться за все, 
может быть, собственной жизнью. А что будет с 
ее родителями? Отец, как выясняется, совсем не 
инженер, а журналист…

Проклятые вопросы теперь не выходят из го-
ловы. Стоит ли любой фильм благополучия героев? 
Где порог, который документалист переходить не 
должен? Зрители тоже задавали жесткие вопросы. 
Потребовалось мужество, чтобы все объяснить. «В 
Северной Корее нет безопасности ни для кого, — 
рассказал Виталий Манский. — Благодаря фильму 
Зин Ми стала самым популярным ребенком у себя 
на родине. После того как президент Южной Кореи 
выразил сожаление о ее дальнейшей судьбе, ли-
дер Северной Кореи в ответ сделал ее символом 
счастливого детства. Именно Зин Ми поручили 
вручить ему цветы. Люди, обеспечивавшие нам 
съемки, делали попытки заманить меня на терри-
торию Северной Кореи, из чего я сделал вывод, 
что они живы и продолжают заниматься той же 
деятельностью. Они контролировали любой наш 
шаг, каждый день смотрели отснятый материал 
и уничтожали, если он им не подходил. Но мы 
сделали так, что они никогда не знали, что мы 
снимаем. Два месяца назад в Пхеньяне пригово-
рили к 25-летнему заключению американского 
студента за то, что взял из гостиницы на память 
портрет лидера. Трудно предположить, сколько 
лет наказания выпадет мне в Северной Корее, 
поэтому в ближайшие 70 лет в мои планы не входит 
посещение этой страны».

Виталий Манский пришел к выводу, что люди 
там счастливы: «Схожесть с нашим социалисти-
ческим прошлым, тем, что было в СССР и ЧССР, 
носит только внешний характер. Северокорейский 
режим — куда более жесткий и бесчеловечный. 
Для чего я снял этот фильм? Чтобы разобраться с 
самим собой, прошлым своей страны, понять, как 
человек может жить в тоталитарном прошлом. Это 
и побудило меня поехать в Северную Корею. Но 
я не попал в прошлое. Такого режима нет больше 
нигде на планете Земля». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДОРОГОЙ ЛЕОНИД ИЛЬИЧ
Виталий МАНСКИЙ: «Трудно предположить, сколько 

лет наказания выпадет мне в Северной Корее»

ПОЛНАЯ ЗООЛОГИЯ, 

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Оружие»
Жизнь после дембеля — с Browning BAR 
на охоту.
Кто вы, мистер Чок? — как добиться куч-
ного боя.
Мощный блок Aydt — разговор о целевых 
карабинах.
■ «Природа»
Тебе понравится! — таежные были.
С Лейкой и блокнотом — одиночное путе-
шествие на Ямал.
Степь степей — в гости к наследникам 
Бодончара.
■ «Трофеи»
Сказочная Спала — наши в Польше.
Шашлык из турецкого гуся — дары Рус-
ского Севера.
Ма к у ш к а л е т а — и з д н е в н и к а 
вальдшнепятника.
■ «Гараж»
Охотник за острыми ощущениями — те-
стируем Polaris RZR XP Turbo.
■ «Рыбалка»
День гольца — рыбалка на Таймыре. 

Читайте, подписывайтесь, делитесь с 
нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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Вахтанговский театр закрыл свой 
95-й сезон так, как это делал все по-
следние семь лет — вместе со своим 
зрителем. Да-да, на старом Арбате, 
буквально у парадного подъезда теа-
тра. А в это время на сцене шел «Евге-
ний Онегин» — изысканный спектакль 
Римаса Туминаса о неразделенной 
любви. На улице с его героями все 
оказалось куда оптимистичнее.

Небольшая эстрадка, собираются 
музыканты. За металлическими ограж-
дениями — публика, которая подходит 
и подходит. На разогреве уже зажигает 
группа «Сухие». Семь лет назад худрук 
Вахтанговского Римас Туминас пред-
ложил таким образом закрывать сезон. 
Так и сказал: «Мы должны выйти к своим 
зрителям. Не надо прятаться от них». 
Традиция прижилась и стала долгождан-
ной. Тому свидетельство — огромная 
толпа, буквально облепившая эстраду. 
Закрытие ведет Александр Олешко, на 
сегодняшний день лучший телеведущий, 
между прочим, играющий в Вахтангов-
ском, так что приглашен он не порабо-
тать на корпоративе, а практически в 
родной дом.

Закрытие сезона — это, по сути, 
отчет перед зрителями о том, что сделал 
театр. Идут отрывки из новых постановок: 
выпускной курс «Щуки» представляет 
фрагмент волшебного «Питера Пена» 
с русалками под рок-н-ролл. Евгений 
Косарев, большой, смешной, в костюме 
странницы Феклуши из «Грозы», читает 
монолог про странности современного 
театра. Евгений Князев и Алексей Кузне-
цов со страстными и лирическими стиха-
ми. Артур Иванов, исполнитель главной 
роли в спектакле «Бег», буквально взры-
вает старую московскую улицу шлягером 
«Я остаюсь».

Гость театра Елена Камбурова поет 

Окуджаву красиво и проникновенно, а в 
этот момент за ее спиной осторожно, 
чтобы не спугнуть песню, появляется 
Онегин (Сергей Маковецкий) с Татьяной 
(Евгения Крегжде). Пара медленно танцу-
ет за спиной певицы. Появление артистов 
свидетельствует о том, что сценический 
«Евгений Онегин» закончился, и артисты 
из зала через фойе и вестибюль выходят 
прямо на улицу. 

Потом Сергей Маковецкий скажет 
мне: «А я говорю: «Женюш, давай по-
танцуем. Хоть раз в жизни Онегин будет 
с Татьяной танцевать». Народ воспринял 
экспромт на ура. А тут и товарищи по 
спектаклю подоспели, все выстроились 
красиво, смотрят на публику, публика — 
на них. А темнеющее московское небо, 
еще не вспыхнувшее звездами, бережно 
накрывает эту мизансцену, уже истори-
ческую, — 95-й сезон очень элегантно и 
со вкусом закрыт.

На прощанье нет лучшей песни, чем 
старая утесовская — гимн Москве без 
фанфар и помпы — «Засыпает Москва». 
Изумительный дуэт получился у Олешко 
и Марины Есипенко. Она перед выходом 
очень волновалась, песня хоть и попу-
лярная, но сложная. «Ну что сказать вам, 
москвичи, на прощанье?..» На прощанье 
говорит Римас Туминас: 

— Спасибо, что были с нами. Этот 
театр меня спасал. Он всех спасал, давал 
понять, что смерти нет. 

Самым последним с Арбата уходит 
Сергей Маковецкий: он раздает и раздает 
автографы, но процедура-то эта хоть и 
долгая, но для всех приятная.

Марина РАЙКИНА.

ОНЕГИН ВПЕРВЫЕ 
СТАНЦЕВАЛ  
С ТАТЬЯНОЙ

Кадр из фильма «Зоология».

Сергей 
Маковецкий 
и Евгения 
Крегжде 
— их герои 
впервые 
наконец 
вместе.

Кто из молодых художников предсказывает зав-
тра? Что их волнует и о чем они говорят? Отвечает 
V Московская международная биеннале молодого 
искусства, основной проект которой развернулся 
на Трехгорной мануфактуре. Там 93 художника 
(младше 35 лет) со всего мира учудили нечто бес-
прецедентное, осмыслив при этом настоящее, за-
глянув в будущее и в себя. Ведь название выставки 
— «Глубоко внутри» — задало тему биеннале. Как ее 
интерпретировали юные авторы, оценил «МК». 

Два этажа — каждый по 2,5 тыс. кв. м — строения 
номер пять захвачены экспозицией. Никаких дверей, оба 
пространства разделены только колоннами, окон мало. 
Но этим они особенно ценны, поэтому на нескольких 
размещены инсталляции из переплетенных кабелей и 
проводов. Помещения настолько обветшалые, что шту-
катурка валится с потолка, по стенам ползет плесень, а 
бетонный пол прорезан трещинами. За дизайн спасибо 
культурно-историческому наследию, которое запретило 
делать даже легкий ремонт, так как здание — памятник 
архитектуры. Но архитектор Сергей Неботов не растерял-
ся и установил в нужных местах гипсокартонные стены, 
на которых художники уже оторвались по полной. 

Правда, многие работы доделывали за несколько 
минут до официального открытия. Так что судите сами, 
все ли получилось в полной мере. Однако организаторы 
сняли с себя ответственность, сказав, что часть денег 
(бюджет 33 млн рублей) получили в последний день. И тут 
же художники ломанулись скупать по столичным магази-
нам необходимые материалы и завершать проекты.

На втором этаже (здесь начинается экспозиция) 
оказываемся в царстве шелкопрядов. Генетически моди-
фицированные существа прядут шелк в режиме реаль-
ного времени. Эквадорский художник в стенах Трехгорки 
заставляет задуматься о том, что сегодня представляет 
текстильное производство: просто механику или еще и 
биологию. Тему развивают фотографии и видеоподборка. 
Кстати, в этот раз проект поражает гармонией между 
видами искусства: в равных количествах представлена 
живопись, видео, фото, инсталляция и скульптура.

К последней особое внимание: жюри премии би-
еннале во главе с директором Третьяковской галереи 
Зельфирой Трегуловой назвало лучшей работой выставки 
скульптурную композицию «Три танца». Гипсовые люди 
пастельных оттенков словно расплываются от солнечных 
лучей, которые падают в комнате именно на них. Как чи-
тать работу, объясняет ее автор Хулиана Серкейр Лейте 
из Бразилии: «Клуб — это место коллективного кипения 
и моделей поведения представителей прагматичного 
капиталистического общества. Как-то ночью я запомнила 
их движения, а утром решила их воспроизвести. Облила 
себя штукатуркой и сделала слепки своего тела. Для 
биеннале повторила эксперимент». 

Еще из любопытного здесь — прорубленная дыра в 
стене испанца Альваро Урбано, через нее открывается 
картина дикой природы с изумрудными деревьями и на-
секомыми. То ли это мечта о рае, то ли мысль о гармонии 
мира реального с искусственным. 

Тему взаимодействия человека с природой про-
должает немец с бородой по пояс Юлиус фон Бисмарк 

(родственник канцлера). В Тверской области он вместе с 
жителями провел эксперимент по созданию инсталляции 
под открытым небом. Они выбрали участок леса, долго 
им любовались, потом выкрасили все, включая корни 
деревьев, белой акриловой краской. Затем по памяти 
перекрасили пейзаж в оригинальные цвета, а фотогра-
фию результата художник показал на выставке.

— Несколько месяцев по интернету я искал коло-
ритный русский ландшафт, — говорит фон Бисмарк. 
— Местные жители встретили меня дружелюбно, хотя 
не сразу поняли через переводчика идею проекта. Я 
хотел сказать, что визуальное восприятие целиком и 
полностью основано на информации, считываемой с 
поверхности самого воспринимаемого материала. В 
2015 году я проводил такой же эксперимент в Мексике, 
сейчас выбираю следующую страну. 

Уровень ниже начинается со звуков воды — это 
инсталляция с раковиной и открытым краном. Напротив 
— электронное табло, только не с расписанием авиарей-
сов, а временем запуска ракет. Этот отсчет бесконечен, 
как и последовательность чисел, которая никогда не 
заканчивается. Ну и, наконец, мы оказываемся в зер-
кальной комнате, напоминающей черную космическую 
дыру: она расширяется и сжимается одновременно. 
Только здесь повсюду разбросаны яркие скульптуры. 
Среди них инсталляция из металла и стекла «Черный 
лед» Ксении Кудриной. Девушка из Якутии нанизала 
стеклянные шары на металлические конструкции по 
принципу тотемных столбов.

Тем, кто не понимает идеи художников, в помощь 
описание на табличках или каталог. Правда, они состав-
лены философами, и иногда совокупность мудреных слов 
лишена смысла. Но тогда стоит обратиться к художникам 
(они частенько сидят у своих работ) или записаться на 
образовательную программу. Сама выставка, хоть и с 
мелкими недочетами, получилась на высоком уровне. 
Организаторы уловили золотую середину между визу-
альным пиршеством и интеллектуальными мыслями. 
Новые имена в молодом искусстве нам показали. Уви-
дим, поддержит ли их арт-сообщество так же, как оно 
поддержало биеннале.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

НЕМЕЦ ПОКРАСИЛ РУССКУЮ ПРИРОДУ В БЕЛЫЙ И ОБРАТНО

Биеннале 
экспериментов

Самый успешный 
театр России красиво 

закрыл сезон

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю

Сведения о размерах и других условиях оплаты 
работ/услуг по изготовлению и размещению 
печатных и иных предвыборных агитационных 
материалов, а также услуг по размещению за-
казов на изготовление и размещение печатных 
и иных агитационных материалов к выборам  
депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации нового 
созыва на 18 сентября 2016 года
Печать полиграфической продукции

Стоимость работ/услуг может корректиро-
ваться в зависимости от параметров, объемов 
и сложности заказов, сроков выполнения ра-
бот/услуг, типа материалов, вида размещения 
предвыборных агитационных материалов.

ООО «Фальц»
ИНН 7718884006/КПП 771801001

107023, г. Москва,
Электрозаводская ул., д. 21, стр. 16

+7 (499) 286-21-41

Вид продукции, спецификация

«Зет-кард Кредитная карта»,
4 панели, обложки 54x85 мм,
300 г/м2 картон, 4+0, УФ-лак,
вкладка 234x200 мм, 70 г/м2
офсетная бумага, 4+4
«Зет-кард Карманная карта»,
4 панели, обложки78x108 мм,
300г/м2 картон, 4+0, УФ-лак,
вкладка 297x280 мм, 70 г/м2
офсетная бумага, 4+4
Плакат А2, 170 г/м2, 4+0,
3000 шт.
Листовка А4,115 г/м 24+4,
10 000 шт. 

Цена, руб.
(НДС 18%)       

100 000 шт.
– 442 200 руб.

100 000 шт. – 
575 300 руб.

24 000 руб.

25 500 руб.

❑ массажисток 
т. 8-966-175-02-02

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

продаю

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1-3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

❑ материнские платы,  К52, 
СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ ремонт квартир.

т. 8-962-999-79-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93. Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т.8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Фон Бисмарк  
с раскрашенным 

пейзажем.



По самым скромным прогнозам, уже 
к 2025 году роботизированная техника оставит 
без работы каждого третьего. А еще через де‑
сятилетие — вообще всех. В Японии, например, 
уже не осталось сборщиков клубники — созданы 
робофермы, на полях пашут специально обучен‑
ные машины. То ли еще будет!

Как поделить планету с умными машинами? 
Дискуссия на эту тему состоялась в ходе конфе‑
ренции «Цифровая индустрия промышленной 
России» (ЦИПР), которая прошла в городе бу‑
дущего Иннополисе в Татарстане.

Умные машины готовы 
отключиться от сети
«На конференции многие компании демон‑

стрируют свои достижения в области робото‑
техники. Очевидно, что роботы будущего станут 
очень адаптированными, и я не исключаю, что 
через 20 лет вместо меня на этой сцене будет 
робот. Впрочем, и вместо зрителей тоже» — так 
начал свою лекцию посетивший ЦИПР известный 
американский журналист и футуролог Джеймс 
Баррат. Одних она заставила скептически ухмыль‑
нуться, а других — глубоко задуматься. Иными 
словами, никто не остался равнодушным. 

Баррат недавно шокировал весь мир, рас‑
крыв тайны, по его мнению, «последнего изобре‑
тения человечества». Стать таким изобретением 
может искусственный интеллект, который изна‑
чально призван нам служить. 
Однако как от любви до 
ненависти один шаг, так 
и из помощника любой 
робот может легко пре‑
вратиться в господина, 
тем самым ознаменовав 
конец эры homo sapiens.

Только с 2009 года в 
разработки в области ис‑
кусственного интеллек‑
та в мире вложено около 
14 миллиардов долларов. 
А до 2025 года инвестиции 
в эту область приблизятся 
к 25 триллионам долларов. 
Прогнозируется, что к этому 
времени треть всех работ 
на земле будут выполнять 
роботизированные маши‑
ны. К тому же футурологи 
прогнозируют, что все, что 
подключается к сети элек‑
тропитания, станет когни‑
тивным, то есть практически 
мыслящим, уже через 10 лет. 
А пройдет еще немного вре‑
мени, и искусственный интел‑
лект перестанет зависеть от 
подключения к сети. Недав‑
но ученый, который придумал 
технологию распознавания различными гадже‑
тами человеческой речи, заявил, что к 2029 году 
представит устройство, которое будет выполнять 
более миллиарда калькуляций в секунду. Этот 
суперинтеллект будет доступен каждому он‑
лайн. Дома, машины, электроприборы — скоро 
все будет обладать тем или иным интеллектом.

...Хороша ли такая эволюция 
для будущего людей? В начале 2000‑х годов тема 
этики в области искусственного интеллекта была 
модной, сейчас о ней вспоминают все реже. Кто 
контролирует искусственный интеллект? И можно 
ли его контролировать вообще? Как заявил из‑
вестный физик Стивен Хокинг, искусственный 
интеллект может быть не менее опасен для чело‑
вечества, чем ядерное оружие. Билл Гейтс тоже 
высказывал свои опасения по этому поводу. Он 
говорил, что сначала роботы будут выполнять 
за нас мелкую работу, а потом начнут решать за 
нас наши проблемы. 

Бекстер против дворников
Уже сегодня роботы взвалили на себя мно‑

гие виды работ, которые человеку выполнять 
сложно или просто лень. Активно развивается 
рынок роботов‑уборщиков. Одна из компаний 
представила уборщика Бекстера — стоит он 
20 тысяч евро. Бекстер может делать любые виды 
работы по дому, пахать в три смены. Он не устает, 
не болеет, не спит, не требует пиццы.

Ученые Стенфордского университета соз‑
дали робота‑ныряльщика — скоро этот челове‑
коподобный механизм OceanOne оставит без 
работы целую армию водолазов по всему миру. 
Он может не только изучать систему подводного 
мира, но и ремонтировать подводные участки 
газопроводов. У него стереоскопическое зрение 
на голове, которое передает на сушу все, что 
видит робот. Его руками можно управлять на 

расстоянии. А главное — 
его не нужно кормить, 
он никогда не заболеет и 
не попросит повышения 
зарплаты.

Возникает законо‑
мерный вопрос: а что в 
скором времени будут 
делать люди? Как мы 
будем уживаться с ро‑
ботами? Один писатель‑
фантаст сказал, что се‑
годня люди главные на 
планете лишь потому, 
что они самые умные. 
Как только появятся 
существа, превосходя‑
щие нас по интеллекту, 
которыми, нет сомне‑
ний, скоро станут мыс‑
лящие машины, нас по‑
просту свергнут с этого 

трона. И нами будут управлять.
Как говорит г‑н Баррат, который провел 

множество интервью с разработчиками искус‑
ственного интеллекта, уже сегодня изобретены 
устройства и компьютерные системы, способные 
выполнять задания, для которых требуются мыс‑
лительные способности как у человека, такое же 
визуальное восприятие, умение распознавать 
речь, принимать решения в сложных ситуациях и 
даже переводить с языка на язык. «Искусствен‑
ный интеллект задает нам вопрос: кто вы, какие у 
вас суперспособности? Сам он может достигать 
цели в разнообразных условиях, и главное — он 
способен к обучению и даже нацелен на него. 
Если машине задать цель выиграть в шахматы 
у человека, она будет ее достигать. Машина мо‑
жет приспосабливаться к заданным условиям. 
Созданы механизмы, которые умеют совершен‑
ствовать программное обеспечение, выдвигать 
гипотезы, проводить исследования. И машины 
начнут самосовершенствоваться», — говорит 
журналист. Он приводит недавний пример, когда 
система «Уотсон» компании IBM выиграла в аме‑
риканской версии программы «Кто хочет стать 
миллионером». Машина обладает познаниями 
в области истории, хорошо знает человеческий 
язык, умеет решать логические задачи. Напри‑
мер, она с легкостью ответила, что за русский 
композитор написал этюд для пианино (Рахма‑
нинов). Она сама генерирует гипотезы, проводит 
исследования, дает оценки. Думает ли «Уотсон» 
и другие системы искусственного интеллекта?.. 
Это никто не знает. 

Похоже на то, что скоро машины освоят все 

человеческие способности, которые отлича‑
ют нас от животных. А именно: умение изучать 
новые языки, осваивать новые навыки, плавать 
под водой, отправляться в космос. Некоторые 
эксперты даже говорят, что скоро они овладе‑
ют всеми эмоциями, свойственными человеку: 
терпением, страхом. «Я так не считаю, — все же 
говорит Баррат. — Не стоит очеловечивать ис‑
кусственный интеллект. Вряд ли можно создать 
робота эмоциональнее стиральной машины. Но 
задуматься о безопасности пора».

Конечная цель искусственного интеллекта, 
уверен Баррат, — создать машину, которая бу‑
дет умнее человека. «Возможно, с точки зрения 
инженерии это сложно. Некоторые считают, что 
работу человеческого мозга нельзя воплотить в 
машине. Однако 95% разработчиков, с которы‑
ми я общался, говорили: эту проблему можно 
решить. Сверхразумная машина создаст еще 
более совершенный механизм, за этим последует 
интеллектуальный взрыв», — отмечает Джеймс 
Баррат. Конечно, на это потребуется время. Кто‑
то говорит, что 120 лет, кто‑то — 45, а самые 
оптимистичные — что такой механизм появится 
уже в 2029 году. 

 Баррат говорит, что сегодня системы ис‑
кусственного интеллекта работают на уровне 
первокурсника‑юриста, а завтра заберут наши 
рабочие места. По прогнозам футуролога, уже в 
ближайшие годы без работы останутся 7 миллио‑
нов водителей в США — их заменит беспилотный 
транспорт. Отпадет потребность и в 5 миллионах 
офисных служащих, а также а фармацевтах, пи‑
лотах, аналитиках. В известной сети ресторанов 
быстрого питания за 20 лет будет автоматизи‑
ровано 45% рабочих мест; лишатся источников 
дохода до 80% медработников. Есть и совсем 
смелые прогнозы футурологов: к 2035 году вся 
человеческая рабочая сила будет заменена ро‑
ботизированной. В первую очередь работу будут 
терять низкооплачиваемые категории. 

Будда в твоем компьютере
Некоторые ученые уже даже говорят о необ‑

ходимости создания новой науки, которая будет 
помогать... понимать искусственный интеллект. 
Анализировать поведение машин пока проще, 
чем поведение людей, — они не поддаются эмо‑
циям, не принимают импульсивных решений. Уче‑
ный Элиезер Юдковский сказал: искусственный 
интеллект не может вас любить или ненавидеть, 
но вы состоите из атомов, которые он мог бы 
использовать для чего‑то другого. Руководитель 
лаборатории когнитивных робототехнических 
систем университета Иннополиса профессор 

Николаос Мавридис признается, что недавно 
участвовал в дискуссии на тему, надо ли выдавать 
роботам лицензию на убийство...

Можно ли внедрить машине мораль? Вряд 
ли. Ведь в разных странах она разная. К тому 
же военным роботам, над созданием которых 
сегодня трудится 56 стран мира, мораль и вовсе 
ни к чему. Стивен Хокинг говорит, что пришла пора 
разработать план по контролю искусственного 
интеллекта — иначе он начнет действовать про‑
тив его создателей. 

Сегодня в области создания новой робо‑
тотехники стали лидировать Китай, Сингапур 
и Гонконг, свергнув с пьедестала Соединенные 
Штаты. У России успехов пока немного, однако 
она начинает наверстывать упущенное, выдвигая 
новые разработки робототехнических систем 
в области образования, спасательных работ, 
космических технологий, обслуживания... «В по‑
следнее время и у нас стали появляться полезные 
роботы. Например, экзоатлет для реабилитации 
после травм, для людей с нарушениями опорно‑
двигательных функций. Сегодня в России еже‑
годно 1000 выпускников вузов получают диплом 
по специальности робототехника; официально 
этим направлением в стране занимается 160 ор‑
ганизаций. В мире — 3 тысячи. И все же по про‑
мышленной робототехнике мы безнадежно отста‑
ли», — говорит руководитель робототехнического 
центра Альберт Ефимов. Г‑н Ефимов уверен, 
что страх перед искусственным интеллектом 
чрезвычайно преувеличен: «Это то же самое, что 
страх перед перенаселением Марса. Момент, 
когда пора будет начинать бояться технологий, 
еще очень и очень далек. Да, в перспективе чип 
можно будет вставить во все. Однако все это 
можно будет хакнуть».

— Сегодня есть достаточно продвинутые 
системы интеллектуального управления робото‑
техникой. Они позволяют машинам — наземным, 
воздушным, морским — решать многие задачи 
без участия человека. Причем эти машины мо‑
гут действовать как в одиночку, так и в составе 
группы. Они умеют обмениваться информацией, 
выбирать позиции, заменять роботов, вышед‑
ших из строя, автоматически возвращаться на 
базу, — говорит замдиректора Объединенной 
приборостроительной корпорации Сергей Ско‑
ков. — Однако алгоритмы построены таким об‑
разом, что критически важные решения всегда 
принимаются оператором. Только человек может 
понять и осознать все нюансы ситуации и выбрать 
единственно правильное действие. Например, 
подтвердить постановку радиоэлектронных 
помех, уничтожение выбранных целей и пр. 
Это гарантия того, что ситуация всегда будет 
контролируемой. 

— Конечно, если робот стоит каких‑то 
20 тысяч долларов, это гораздо выгоднее, чем 
нанимать людей, — признается гендиректор 
производителя компьютерной техники Андрей 
Филатов. — И прогнозируется, что в течение 
5–7 лет весь грузовой транспорт в мире станет 
беспилотным, это безопаснее. Хотя вот недавно 
в Калифорнии беспилотный автомобиль «Гугл» 
попал в аварию, и теперь думают, кого судить... 
Мы совместно с японскими партнерами раз‑
работали робота, которого сегодня установили 
во все отделения одного из крупнейших банков 
страны — он ведет всю интеллектуальную ра‑
боту с клиентами, дает советы, выполняет роль 
операциониста. Сегодня человечество живет 
в условиях гигантского потока информации, 
смартфоны и другие девайсы перестают его 
вмещать, развиваются облачные технологии. 
В 2016 году весь сетевой трафик в мире достигнет 
10 в 16‑й степени зеттабайт, а когда интернет 
вещей войдет в нашу жизнь, информация будет 
измеряться уже бронтобайтами. Это примерно 
такие же масштабы, как если посчитать, сколько 
минут прошло с рождества Христова. Поэтому 
сегодня необходимо развивать суперкомпью‑
терные технологии, которые помогут нам ана‑
лизировать данные. Без роботов наше будущее 
уже немыслимо...

Иными словами, главной проблемой челове‑
чества становится не утонуть в море окружающей 
нас информации, вот тут‑то и нужен искусствен‑
ный интеллект, который будет думать за нас... 

— Смогут ли роботы творить? Возможно, 
им по силам будет создавать произведения ис‑
кусства. А смогут ли они иметь мысли, чувства? 
Все зависит от того, что мы вкладываем в это по‑
нятие. Мы можем думать о том, что машина умеет 
чувствовать, но, думаю, это не так. В общем, есть 
ли Будда в компьютере — ответ на этот вопрос 
зависит от конкретного человека, — считает 
профессор Мавридис.

Разработчики же робототехники советуют 
не забывать, сколько всего полезного принесла 
она миру. Именно благодаря ей стало возможно 
выполнение многих операций в медицине; есть 
мониторы, позволяющие отслеживать состоя‑
ние больных. Вот‑вот научатся создавать новые 
органы с помощью 3D‑биопринтинга, создавать 
нанолекарства. 

Кстати, футурологи прогнозируют, что 
уже в 2050 году люди и сами будут состоять 
наполовину из искусственных органов. Может, 
тогда эта проблема станет для нас вообще 
неактуальной?..

Екатерина ПИЧУГИНА.

Футболистам сборной разрешили 
парковаться под знаком «Места для 
инвалидов».

«В США снова увеличилось количество 
безработных», — передает из Нью-Йорка 
наш бывший корреспондент.

Примета: если в цирке акробат пере-
крестился, значит, номер отрепетирован 
не до конца.

Французы думают, что над Парижем ле-
тает НЛО. Но мы-то знаем, что это наша 
фанера.

Если приложить к уху ракушку из Кры-
ма, можно услышать шепот: «Анталия 
ждет». 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.07.2016
1 USD — 63,6844; 1 EURO — 70,8553.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жан Кокто (1889–1963), поэт, кинорежиссер, 
драматург
Вадим Мищук (1956), бард
Павел Нахимов (1802–1855), флотоводец, ад‑
мирал, герой обороны Севастополя
Сергей Образцов (1901–1992), режиссер, руко‑
водитель Центрального театра кукол
Жорж Помпиду (1911–1974), президент Франции 
(1969–1974)
Алексей Путилов (1866–1940), промышленник, 
владелец Путиловских заводов
Александр Радулов (1986), хоккеист

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 14…16°, днем в 
Москве 21…23°. Облачно с прояснениями; ночью 
дождь, в отдельных районах гроза; днем местами 
кратковременный дождь, ветер ночью западный, 
5–10 м/с, местами порывы 19–20 м/с, днем — за‑
падный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 03.50, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17:26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День Кирилла и Мефодия в Чехии.
День Конституции Армении.
1811 г. — Венесуэла первой из испанских ко‑
лоний Южной Америки провозгласила свою 
независимость.
1841 г. — англичанин Томас Кук открыл первое 
в мире туристическое агентство.
1946 г. — французский модельер Луи Реард 
впервые представил купальник‑бикини.
1986 г. — в Москве открылись первые Игры до‑
брой воли.
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ТЕХНОЛОГИИЭВРИКА

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

В КОРОВЬЕЙ МОЧЕ  
НАШЛИ ЗОЛОТО
Золото в моче коров гирской породы обна-
ружили исследователи из Джунагадского 
университета в Индии. Если верить мест-
ным ученым, в одном литре содержится 
от трех до десяти миллиграммов благо-
родного металла.

Эта индийская порода коров обитает 
в штате Гуджарат, где сейчас находится на‑
циональный парк — Гирский лес. Руководи‑
тель научной группы доктор Балу Голакиа 
сообщил индийским СМИ, что золото удалось 
извлечь из урины и кристаллизовать. Кроме 
того, он рассказал, что до нынешних дней со‑
хранились сведения из древних источников о 
наличии золота в моче коров и ее целебных 
свойствах, но тщательного анализа, который 
бы мог это подтвердить, не проводилось. 
«Мы решили провести такое исследование. 
Проанализировали 400 проб мочи гирских 
коров и нашли золото», — сказал Голакиа. 
Опыты продолжались около пяти лет. Для 
чистоты эксперимента индийские ученые 
изучили мочу буйволов, верблюдов, овец, 
козлов. Золота в отходах скота, как и пред‑
полагалось, они не нашли.

Кстати, в лаборатории ведется работа 
над применением коровьей мочи в борьбе 
с человеческими инфекциями и заболевания‑
ми сельскохозяйственных культур.

Как прокомментировали в Институте 
биоорганической химии РАН, объяс-
нение у «золотоносной» мочи простое: 
если в почве той местности, где паслись 
гирские коровы, содержалось золото, 
то оно, скорей всего, содержалось и 
в травах и, соответственно, попадало 
в организм коровы. Ну а дальше все, 
что вошло, соответственно, и вышло с 
отходами жизнедеятельности. Отсут-
ствие же золота в испражнениях других 
животных может говорить только о том, 
что им просто мог не нравиться вкус той 
травы, которую ели гирские коровы. Что 
касается золота в организме коровы, 
само по себе оно не образуется — это 
научный факт. В противном случае при-
дется пересматривать закон сохране-
ния энергии.

БЛОКИРОВАТЬ ФОТОСЪЕМКУ 
НА КОНЦЕРТАХ БУДУТ 
ПО МЕТОДУ СПЕЦСЛУЖБ 
Наши гаджеты могут снимать далеко не 
все, что мы захотим. Это доказали специа-
листы крупной американской компании по 
созданию IT-технологий, которые разра-
ботали метод, позволяющий блокировать 
запись при помощи фото- и видеокамер 
во время концертов, в музеях и других 
общественных местах.

Метод основан на воздействии на личные 
фотоаппараты и видеокамеры закодирован‑
ных инфракрасных (ИК) лучей. В местах, где 
запрещена съемка, владельцы помещений 
установят специальные излучатели, настро‑
енные на блокировку функции записи любыми 
электронными устройствами. Пользователями 
новшества могут быть артисты, не желающие, 
чтобы их фотографировали из зала. Помимо 
концертов ИК‑защитой от несанкциониро‑
ванной съемки могут воспользоваться ру‑
ководители музеев и кинотеатров. Кадры, 
которые в результате получат «пираты», будут 
«засвечены» ИК‑лучом, и на фото или видео 
вместо изображения будет красоваться боль‑
шое пятно.

Комментарий специалиста  
по оптоэлектронным системам  
Владимира ИВАНОВА:
— Подобные методы давно использу-
ются спецслужбами, когда им надо 
обезопасить от съемки тот или иной 
секретный объект. ИК-луч попадает на 
фокальную поверхность камеры, портит 
изображение, делает его неразличи-
мым. В принципе, нормально, что за-
крытые некогда технологии становятся 
объектом массового пользования. Такая 
автоматическая блокировка нежела-
тельных съемок давно напрашивалась, 
поскольку активность некоторых поль-
зователей гаджетов порой переходит 
все границы. Что касается человека, ему 
ИК-защита нанести вред, скорей всего, 
не сможет. Глаз человека не способен 
заметить блокирующий луч, поскольку 
он действует на недосягаемой для на-
шего зрения длине волны.

ИЗОБРЕТЕНО КОЛЕСО, 
КОТОРОЕ КАТИТСЯ В СТОРОНУ
Ездить боком смогут автомобили благо-
даря изобретению технаря из Канады. 
Принципиально новый вид колеса откры-
вает водителям больше возможностей 
— например, развернуться на месте и при-
парковать авто, не используя при этом ни 
задний, ни передний ход.

Изобретатель Уильям Лиддиард уже 
назвал колесо, способное двигаться во все 
стороны, в честь себя и опубликовал видео 
испытания ноу‑хау на популярном портале. 
Зрелище впечатляющее: шины на Toyota Echo, 
выбранной для демонстрации, действительно 
вращаются не только вперед и назад, но и 
в стороны. По словам автора, такие колеса 
можно установить на любое транспортное 
средство. Он также перечисляет и другие 
плюсы: покрышки у колеса — на любой се‑
зон, передвигаться можно даже в сложных 
дорожных условиях. Правда, есть маленький 
нюанс: машина хоть и едет боком, но медлен‑
но. Поэтому канадский изобретатель намерен 
доработать свое изобретение так, чтобы ав‑
томобиль стал передвигаться быстро.

Комментарий профессора  
МГТУ им. Баумана Евгения БУРОГО:
— Идея замечательная — красивая и 
оригинальная. Сложности парковки вы-
нуждают изобретателей придумывать 
самые невероятные варианты. Одна-
ко в отношении данного изобретения 
есть много вопросов, ответы на которые 
определят перспективы его практиче-
ского применения. Насколько надежны 
шины? Выдержат ли они ресурсные ис-
пытания: воздействие ударов, тормо-
жение, движение с повышенной скоро-
стью? Не разрушится ли вся эта система 
уже после минимального пробега? Есть 
не менее существенный момент — стои-
мость таких колес. Наверняка купить их 
или заменить в случае необходимости 
не каждый водитель сможет.

Подготовили Дарья АНДРИАНОВА 
и Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОБЕЖДАЕТ ЧЕЛОВЕКА

Недавно в Перми сбежал 
человекоподобный робот. Прямо 
с испытательного полигона, 
где его обучали движению в 
замкнутом пространстве. Правда, 
беглеца удалось скоро отыскать — 
разрядилась его батарейка. 
Впрочем, многие футуристы 
говорят, что пройдет всего 
несколько десятилетий, и 
сюжеты фантастических книг, 
рассказывающих о том, как 
роботы поработили землян, станут 
очень вероятным сценарием.

Через 9–10 лет роботы оставят без работы 
каждого третьего землянина

ИСКУССТВЕННЫИ РАЗУМ
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